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En diez años la situación podría ser insostenible. advierte 

Ante la crisis financiera que vive, la 
UAQ necesita apoyo social: Zepeda 

IMSS. 
Ea tanto que la Coordinación Estatal de Salud 
prefirió guardar silencio en tomo a la situación 
en Urgencias del Hospital General Regional 
del IMSS Número 1, el doctor José Luis Vega 
Rodríguez y un grupo de enfermeras hicieron 
llegar al gobernador Enrique Burgos Garáa 
varios documentos respaldados por más de 200 
empleados de esa delegación y. le piden ser 
recibidos. Al tiempo, el delegado Víctor César 
Cadena Gri\Jeda dijo que "no somos tiranos" y 
"no habrá represalias" C9ntra quienes han 
denunciado las irregularldades imperantes en 
ese centro hospitalario; empero, advirtió que si 
Vega Rodríguez se ha hecho acreedor a una 
sanción, ésta será aplicada. 

+A 5 meses, ya está agotado el presupuesto previsto para todo 1994, 
admite el rector+ Requiere la institución en este momento apoyos 
por 12 millones de nuevos pesos + Es necesario tener nuevas 
alternativas y generar más ingresos propios+ Si en diez años las 
cosas no cambian, la situación financiera será insostenible, ad
vierte + Por otra parte, el proceso de elección de directores 
evidenció la necesidad de revisar los mecanismos electorales 
internos, admite el rector+ Tres días' después de su re lección en 
Veterinaria, GuiUermode lalslaH e"erapresentó su renuncia por 
incompatibilidtid con quien seria su secretario Académico +En 
Filosofw la negociación interna culminó con el desistimiento de 
Perusquía Monroy y la elección de Gabriel Corral+ En Química; 
Carlos Sie"a se quedó en el camino+ EnBeUasArtes no pudo 
relegirseLuisOlveraMontaño+Paraprotestarporlasimposicio
nes d~ la FEVQ, Bellas Artes anuncia su separación de ese 
orgamsmo 

Por M ary Gonz_ález Hernández 
Zepeda: de dllkll 

Mientras nuestra redacción recibió numero
sas llamadas y visitas, principalmente en res· 
paldo a lo denunciado, fue imposible que el 
sindicato de trabajQdores del IMSS diera a 
conocer su posición. De acuerdo con fuentes del 
propio sindicato, que dijeron no estar autoriza· 
das para hablar sobre el caso, la dirigente Celia 
Sedeño"andaenlacampañadeiPRI"yporeso 
no pudo ser localizada en su oücina. (1 nforma
ción de Lina M. Salinas y Gerardo VázqueV 

Perredistas ·en campaña Los diputados vuelven a sus comunidades "sólo a coronar reinas"; Hernández Bocanegra 

La tarde del viernes 27, con una marcha que .culminó en el 
Jardín Zenea, varios candidatos del Partido de la Revolución 
l,)emocrática iniciaron su ~ampaíía de proselitismo. Foto de 
Jesús Ontiveros. 

Paula Solórzano: en Tolimán no volverán a 
quemar nuestros votos, como ocurrió en 88 
+La candidata del PRD a la alcaldía revela que por testimonios de priistas Izan sabido 
que en las elecciones presidenciales de hace seis años las boletas.cruzadas en favor 
de Cuauhtémoc Cárdenas fueron quemadas en la comunidad El De"amadero, a 25 
kilómetros de la cabecera municipal+ 80% de la población, víctima de la desnutrición: 
su alimentación se reduce a tortillas, chile y café, sostiene + Plantea apoyos para la 
educación y evitar la deserción y el ausentismo +Propone formar una administración 
plural+ El candidato pe"edista a diputado local por XIII distrito señala que es 
urgente hacer real la autonomía municipal 

Don Jesús Pérez 
Méndez 

Por Javier M éndez 

La loca vida de 
los músicos 

Por Agustín Escobar Ledezma 

Por Efraín M endoza 

Hipocresía y mentira, patrones 
de conducta característicos en 
la familia queretana: Sánchez 

+ Hacia afuera "se dan muchas cosas bonitas" pero hacia 
adentro sólo hay violencia, considera la psicoanalista o lga 
Nelly Sánchez +Anuncia que se promueve la creación de 
lit Escuela de Padres, aquf +La formación sería en recons
trucción de familias y apoyo ajóvenes antes del matrimo
nio, así como apoyo para dar más seguridad en la relación 
de pareja + La familia debe ser un buen contenedor que le 
de al hijo una estructura que le permita hacer frente aJa 
sociedad 

Por Raquel Guadarrama 
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Comunidad 
+Amplia .visión deJa vida -Brote de 
castaño (AéscúlllSHippocastanum) 

Por ~du-ardo M endoza Zaragoza 

Nos encontramos ante el último remedio correspon
diente a la tercera categoría de Bach, cuyo indicati
vo general es falta de atención al momento presente. 
Brote de castaño representa a una persona cop una 
pobre atención a cáda momento. Su visión es super
ficial, lo c~l impide que las experiencias cotidianas 
desarrollen un impacto adecuado para el aprendiza-. 
je. . . 
· Alguien que no aprende de la experiencia e$tá 
condenado a repetirla, y a no despertar jamás la 
dimensión pura de su concie~cia. Freud se refirió a 
este mecarusmo y lo llamó compulsión Jtla repeti
ción. Se repite porque no se recuerda. Y no se 
recuerda porque la experiencia fue erróneamente 
asimilada. ' 

La neurosis histérica es un claro ejemplo de este 
fenómeno: en lugar de asimilar correctamente una 
experiencia, la pasamos por alto, como si no la 
hubiésemos visto. Esa falta de visión impide una 
perspectiva de totalidad y de inmediato nos atasca
mos en el error. 

Conscientemente no vemos, o evitamos ver, y 
vivimos una existencia fragmentada. Sólo vemos el 
sol y haeemos como si el águila no existiera. 

Repetir -no aprender- cometer errores -caer siem
pre en lo mismo- poco o nulo acceso a la conciencia 
profun~. :&.ta es la cara negativa de Brote de 
castaño. 

Vivir en profundidad cada instante de nuestra 
vida; aprender de las experiencias propias y de las de 
los otros; liberarnuestra concienc~a profunda. Tales 
son las ventajas que perm'ite la existencia de una 
amplia ~sión de la vida. 

Brote de castaño es un excelente propiciador del 
a veces difícil aprender a aprender. 

Esta flor suele indicarse además, en situaciones 
patológicas específicas: problemas en el aprendiza
Je, cuando la capacidad de·aprender se encuentra 
bloqueada; en problemas histéricos re~titivos; 
psicopatías a causa de la dificultad de diferenciar 
entre el bien y el mal; y en el retraso mental, aún con 
implicaciones orgánicas severas (()Iigofrenia, 
Síndrome de Down, Demencia Senil, Enfermedad 
de AIJneizer, entre otras). 

Brote de Castaño nos conecta con la eterna 
sabiduría, lo cual nos permite ver la vida como es, en 
una perspectiva ~e totalidad e integrando a su vez 

•.. ~to:9os los detalles. -

Escuela de la vida 
mt~o taller del presente período: 

M usicoterapia 
Por Ignacio Guí1JU M orín 

Sábado 4 de junio · 
de 10:00a 18:00 h"rs. 
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El con·eo scrnanal 

.Editorial 
Ernesto Zedillo en la UNAM 

Viva aún la herida de Tia telolco en 1968, el candidato presiden
cial del partido gobernante se presentó la semana pasada en la 
Universidad Nacional Autónoma de México, y al término de un 
encuentro -en el que no faltaron los reclamos estudiantiles- tuvo 
que aguantar el enfado de un sector de los estudiantes asistentes, 
que le reclamaban un debate con ellos. Por el resentimiento 
acumulado y como contestación al pesado equipo de seguridad 
de Ernesto Zedilla, hubó lo mismo pedradas que "mentadas de 
madre". · · 

EJ suceso obliga a reflexionar én, al menos, dos cosas. 
Ninguna violencia podemos glorifi~r, y el ~peto que exigiría
mosparacualquierciudadanoencampañalotenemosqueexigir 
para Ernesto Zedilla. Tenemos que aprender la tolerancia, pero 
también el candidato oficial tiene que tener clara la diferencia
ción entre los escenarios que sus propagandistas le montan y un 
escenario -éste, el uni-Yersitario, el de la UNAM en particular
que no pisaban candidatos oficiales hace ya décadas. 

Por otra parte, el suceso evidenció la indiscutible necesidad de 
que el sector oficial-en este caso por boca de su candidato a la 
presidencia-'Pf9Ceda a hacer un sano ajuste de cuentas con su 
propio pasado y recOnozca su responsabilidad histórica en 
hechos sangrientos, producto de la violencia institucionalizada, 
en 1968 y 1971, por ejemplo. QuiZá Zedilla no tenga, personal
mente, responsabilidad alguna en la masacre de Tia telolco, pero 
sí el gobierno al que ha servido y el partido que lo está 
postulando. Ir a la UNAM y no intentar una ~conciliación con 
el pas-ado reciente ha sido, al ~enos, un error. Si ló hubiera 
hecho, el enrarecido ambiente político nacional se hubiera 
distendido un poco. 

Saludos de aniversario: de don 
Gilberto Hemández Chávez 

De José Niembro 
Calzada 

Estimado y fino amigo Efraín: Por la 
presente me es muy grato felicitar a 
usted en ocasión del 4o .. Aniversario 
del periódico El Nuevo Amanecer. 
Fácilmente se dicen 4 años, pero todos 
sabemos que en esta nuestra ciudades 
muy difícil hacer periodismo realmen
te independiente y lo que es más haber 
llegado ya a los cinco años de ininte
rrumpida existencia. 

:&ta -puede decirse- proeza, se debe 
, al entusiasmo de usted, a su ética 

periodística y a su criterio plural para 
hacer un periódico realmente veraz e 
independiente. . · 

Muchos son. los seina~rios que se 
publican en esta nuestra ciudad, pero 
ninguno hasta ahora ha desplazado o 
siquiera igualado al periodismo qué 

usted hace. :&to es obra meritoria de 
usted y de quiénes en la misma le 
acompañan. 

Por si en alguna fecha le queda un 
lugar para mi coolaboración adjunta, 
por anticipado agradezco esta su defe
rencia; y me reitere de usted como su 
amigo y servidor, que-le desea todo 
bienestar personal y de los suyos; y 
desde luego desenadoqueel periódico 
El Nui!VoAmanecer permanezca enJa 
misma meta y cumpla· muchos años · 
más en el dificil periodismo-condicio
nado, de la libertad de expresión en 
.Querétaro. Cordialmente le saluda. 

C.P. GDberto HernáD41ez Ch,vez 
Av. Morelos 18-B.Ote. 

Querétaro, Qro. 

Sr. Director: Con motivo del inicio de su 
quinto año de trabajo periodístico nos es 
grato felicitarlo. Asimismo, aprovecha es
tas líneas para expresar a Usted y a todo su 
equipo de trabajo nuestra reconocimiento 
por su labor que semana a semana realizan 
en El Nueyo Amanecer de Querétaro. 

:&perando continúen con su trabajo tan 
importante pal! la comunicación de nuestra 
entidad y sigan ·cumpliendo muchos años 
más, quedo de usted. 

Atentamente, 
"Juntos~ hacemos" 

José Niembro Calzada, 
Presidente de Jóvenes ChambeaÍldo, 

Río de la Loza Nte. 8, 
Querétaro, Oro. 
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Acompañado de una decena de e-nfermeras 
del IMSS, el doctor José Luis Vc:;ga Rodríguez, 
s"olicitó el viernes 27 uria audiencia eón el: 
gobernador Enrique Burgos para exponer!~;'
de viva voz, la situación _que·yriva en el 
servicio de Urgencias del J:Jospttal General 
Regional No. 1 de esta capital. 

El doctor .José Luis Vega Rodríguez pide ser recibido por .Enrique Bu .. J!os 

Pueden callar.una voz, péro no el clamor de todos, dicen 
más de 200 empleados de IMSS al Delegado y al Gobernador 

La secretaría particular del Gobernador re
cibió la solicitud, así romo dos documentos 
sucritos por personal de centro hospitalario. 
Suscrito por 225 trabajadores de la delega
ción del IMSS, enviaron al gobernador y a la 
opiriión pública el siguiente texto: 

"Los trabajadores del IMSS en el estado de 
Querétaro, avalamos lo manifestado por el C. 
Dr. José Luis Vega Rodríguez en relación a 
las múltiples carencias del servicio de Urgen
cias del HGRI-Qro., en equipo, materiales, 

. medicamentos y personal. Asimismo, hace
mos de su conocimiento que no sólo este 
servicio adolece de lo indispensable para su 
buen funcionamiento, sino que todos y cada 
uno de los servicios con que cuenta y da 
servicio esta institución a los asegurados y 
beneficiarios. 

"No podemos brindar un servicio de cali
dad y calidez con las manos vacías, sin tener 
los elementos necesarios para ello. Han sido 
objeto de detenciones y encarcelamientos de 
compañeras enfermeras y médicos acusados 
de negligencia, sino que no existe tal, ya que 
todo es producto de las múltiples carencias ya 
mencionadas. . 

"En el informe pasado del Sr. Delegado 
estatal del IMSS ante el C. Gobernador del 
Estado, se habló de un superávit de muchos 
cientos de millones de pesos. Nos se explica 
el por qué si existe ta~ en forma constante 
faltan medicamentos en área hospitalaria y 
además no se surten recetas por no existencia 
de medicamentos, obligando a cambios fre
cuentes de indicaciones o en su defecto· a 
iniciar el peregrinar de los asegurados para 
que les surtan su receta. , 

"Aún más, no se explica el hacinamiento de 
los enfermos, teniendo cerradoel cuarto piso 
de nuestro hospital desde hace varios años. 
Tampoco es correcto el presionar moralmen
te al compañero que tuvo el valor de expresar 
una verdad que todo mundo conoce. El y 
todos nosotros solo estamos haciendo uso de 
un derecho constitucional plasmado en la 
Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, que es Ja ley suprema de la na
ción, y está sobre cualquier contrato colecti
vo de trabajo o estatutos sindicales. 

"Existe mucho riesgo de enfermedades ...... -

infectocontagiosas en-las dife
rentes áreas de nuestros hospi
tales con poca o nula protec
ción contra las mismas (con
cepto insalubridad). 

"Como trabajadores del 
IMSS y asegurados del mismo 
no dejamos de señalar las ca
rencias de la institución en la 
que seJY-imos para mejorar la 
calidad y la calidez de los ser
vicios otorgados en beneficio 
de los asegurados afiliados al 
IMSS y de nuestras propias 
familias". 

EL MANIFIESTO 

Al mismo tiempo, la delega
ción del IMSS y la oficina del Gobernador 
recibieron unManifzestosuscrito pordecenas 
de trabajadores dé esa dependencia. Jras 
exponer las carencias y expresar su respaldo 
al médico denunciante, solicitan al delegado 
Víctor César Cadena Grajeda "pronta solu
ción" a los problemas. 

"En una reunión con el C. Director del 
HGRI, Dr. Alberto Mejía Damián, se nos dijo 
que estaban estudiando lo expuesto por los 
trabaj-.dores y que se darian soluciones a la 
mayor brevedad posible. De esto han transcu
rrido tres meses y no hemos tenido ninguna 
respuesta. 

"El semanario El Nuevo Amanecer local 
del pasado 17 de mayo, publica una entrevista 
al Dr. J. Luis Vega R., en la que refiere que 
debido .a la problemática que él ya había 
expuesto con anterioridad a las autoridades 
del IMSS-Qro., se da un servicio deficiente al 

. derechohabiente y él mejorarlo no está a 
nuestro alcance. Esta declaración implicó que 
el Dr. Vega fuera llamado a la dirección para 
que comprobara con hechos lo que había 
dicho al periódico. 

"Creemos-que con la libertad de expresión 
· que existe en nuestro país, elD.r. Vega no hizo 
mal al manifestar la urgente ~cesidad de una 
·respuesta para mejorar el servicio y, en con
secuencia, la atención que también se ha visto 

La Coordinación de Salud prefiere el silencio 

No somos _ t~ranos- y no habrá represalias, pero 
. si Vega a;meri.ta sanción la habrá, dice Cadena 

Información de Lina M. Salinas · 

La Coordinación &tatalde Salud, por con
ducto del jefe de SeiVicios Médtcos, no 
aceptó hacer declaración alguna en tomo a 
la situación del IMSS, y remitió a este 
semanario con el delegado Víctor César 
Cadena Grajeda, quie!l informó que -con 
esa dependencia estatal y sq titular, René 
Martínez Gutiérrez, "tenemos u11,a comu
nicación muy constante", por lo cual está 
plenamente enterado de la forma en que 
opera el IMSS. 

Asimismo, dijo saber que el doctor José 
Luis Vega Rodríguez "es un buen médico", 
aunque "no tengo el conocerlo", lo cual no 
me impide "decir ~ue el doctor no es 
intitucional ni es leal' por sus comentarios. 
Descartó, igualmente, que no habrá "repre
salias contra nadie", porque "no somos 
tiranos", pero insistió en que todo debe 
gestionarse en el marco ciel Contrato'Co
lectivo de Trabajo. 

No obstante, advirtió, "si él se ha ganado 
una sanción las autoridades competentes la 
harán". · 

Dijo haber recibido un manifiesto firma-

do por 225 personas, donde dicen que "la 
voz de uno la podrán callar, pero no la de 
225". Nosotros, indicó el delegado, no 
queremos callar una sola voz, pues la gente 
tiene la libertad de expresar lo que quiera, 
pero hay caminos para expresarlo. Se 
detectó que ese manifiesto, añadió, "la gran 
mayoría de los firmantes no pertenecen al 
HGRl, sino a la unidades médicas familia
res numero2, 10, 13, 15, 14y 16e inclusive 
al almacen delegacional y algunos 
derechohabientes. Entendemos que es una 
manifestación para apoyar que no se vayan 
a tomar represalias, pero insisto: con nadie 
se toman represalias. ' 

Al ser cuestionado sobre una versión que 
señala que las personas a quienes se han 
hecho trasplanteS renales . en el IMSS
Querétaro han perdido la vida, Cadena 
Grajeda exclamó molesto: "el mismo señor 
gobernador los conoce y todos están vivos 
y cuando ustedes quieran los pueden cono
cer". Enseguida, el funcionario reclamó a 
este semanario: "qué pena, es increíble el 

Pasa a la página 14 

mermada en las diferentes áreas hospitalarias 
por el aumento de la demanda de atención y 
disminución del personal. Sentimos que esto 
nos causa un gran estrés porcuañto al exceso 
de trabajo y el no sentimos apoyados por 
nuestros dirigentes. 

"Señor delegado, al igual que usted, quere
mos brindar calidad de atención y conservar 
la buena imagen que se tiene de esta institu
ción, la cual se ha visto muy deteriorada a 
últimas fechas (quisiéramos que se efectua
ran entrevistas a los derechohabientes con 
respecto a la calidad que-estanios dando y 
quizá sólo recibirían una mínima parte de las 
agresiones tanto fisicas y verbales que recibi
mos el personal operativo durante nuestra 
j omada de trabajo). Lo cual no creemos justo, 
puesto que si la institución ha salido adelante 
ha sido porque nosotros, trabajadores que al 
igual que el Dr. J. Luis Vega, quien ha demos
trado capacidad, eficiencia, humanismo y 
ética en el ejercicio profesiona~ se nos trate 
de reprimir al dar a conocer las realidades con 
las que trabaja~os y solicitar una solución 
para beneficio de todos lo más pronto y de 
manera mejor posible. 

No represalias. A una voz la pueden callar, 
pero no el clamor de todos los trabajadores. 

Solicitamos en concreto: modernización de 
nuestros servicios". 

Voces clandestinas: entre 
la denuncia y la amenaza 

-Quieren correr al Dr. Vega Rodríguez, ha 
recibido amenzas y el director del hospital 
quiere que se retracte de todo lo que les ha 
dicho. 
- Por la vía telefónica, una voz anÓnima 
alerta sobre lo que ocurre en el IMSS tras la 
denuncia de irregularidades en Urgencias. 
"Estoy de acuerdo en todo lo que dijo al 
periódico (El Nuevo Amanecer 207) el 
doctor, le doy la razón. El es uno de los 
mejores médicos que hay aquí. Hace días 
fue llevadó con los directivos, principal
mente con el doctor Alberto Mejía, director 
del hospital, quien hasta lo retó a golpes". 

La informante -que piaió el anominato-, 
dijo más tarde a este semanario que los 
médicos se han abstenido de apoyar abier
tamente al doctor José Luis Vega Rodríguez 
"porque no quieren problemas". Enferme
ras, unas 30 están totalmente C9D él. ¿El 
sindicato? Nada ha hecho hasta ahora. 

•,o..y o supe que el doctor Alberto Mejía 
Damián lo amenazó y le dijo que negara 
tod~ lo que había dicho, que se retractara, 
porque como compañero había hecho una 
deslealtad al instituto donde trabaja. Vega 
Rodríguez le contestó que no, que todo lo 

Pasa q la página 14 

En el sindicato del IMSS 

"La licenciada no 
se encuentra, anda 

1 ... " en a campana •.• 
PorGerardo Vázquez 

- La licenciada no se encuentra, además está 
muy ocupada y dudo mucho que lo atienda, 
favor de hablar más tarde. 

Fue la respuesta de la secretaria de la 
dirigente estatal del sin9icato de trabajado- ' 
res del IMSS, Celia Sedeño Ruiz. "La licen
ciada no ha llegado pero con toda seguridad 
lo.atenderá el viernes y sólo es cuestión de 
precisar la hora de la cita", dice más tarde 
otra voz. 

Mañana del viernes 27, 9 horas. "La li
cenciada no se ha comunicado para nada y 
probablemente salga a San Juan del Río", 
otra vez. 

El reportero pide entonces hablar con 
Martín Olvera, segundo en el sindicato. 
"Vaya a las oficinas de Juárez 68, sur", es la 
primera indicación. Luego, por teléfono, 
Olvera ofrece recibir al reportero "en una 
hora". A la hora, Olvera se encuentra "en 
reunión con Celia Sedeño", según indicó la 
secretaria. Media hora después, Martín 
Olvera, secretario del Interior y Propagan
da me para en seco: 

- Mira, yo no te puedo atender. No estoy 
autorizado para dar ninguna entrevista. Por 
más que quisiera -prosigue- no puedo darte 
ninguna información porque hay que respe
tar las jerarquías y no he sido autorizado por 
la licenciada para hacerlo. 

- Pero yo hablé precisamente para que me 
pusieran en contacto con usted y evitar esta 
situación, respondí. 

- Debes compreder que no puedo slatarme 
las jerarquías. No he visto para nada a la 
licenciada Sedeño. No sé si ya te dijeron 
que está muy ocupada con las vistas que 
hace aquí al hospital y en otros municipio, 
además de que con esto de que ya arranca
ron las campañas ... 

- ¿Qué tienen que ver las campañas de la~ 
candidatos con el funcionamiento de la 
licenciada en el sindicato? 

- Creo que acompaña a Jesl1s Rodríguez, 
al parecer está muy metida en el PRI ·pero no 
sé hasta donde ... 

- ¿Pero no considera· usted que es por 
demás importante que se de a conocer la 
visión de_ su sindicato a raíz de la informa
ción que se generado? 

- Deveras yo no puedo hacer nada, lo 
siento, espero que no te afecte a ti, pero 
créeme, no puedo hacer nada. . 

Finalmente hubo el compromiso de que 
en eL transcurso de la tarde se conseguiría 
la utorización de Sedeño Ruíz para que 
"dejara hablar" a Martín Olvera. Pero a la 
hora acordada las oficinas del sindicato 
estaban cerradas. En la puerta un escueto 
recaoo: "Por ... favor de marcharse porque 
no habrá actividades durante la tarde". 

Epigramanecer 
PorJjamess 

"Hasta 12 muertos al mes por deficiente 
atención en el IMSS", denuncia el Dr. 
Vega Rodríguez 

Importa Madre Su Salud 
reza la conseja popular, 
de las ambulancias el ulular 
prestos el velatorio y el ata,.Jd. 

1 
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La profesaa Pailla 'Soló~o es la primera 
mujer que en la historia de Tolimáil contiende 
por la presjdencia municipal. Es aiginaria de 
este municipio de 20 mil habitantes y durante 
15 añóS se ha dedicado a la docencia: primero 
el. la comunidad de San Antonio ~ la Cal y 
luego en la esruela primaria Josefa Ortiz de 
Domínguez. Su rercanfa con estudiantes y 
P-Sdres de familia le ha permitido cooocer de 
cerca de los problemas de la población, mis
mos que también ha conocido gracias a su 
cargo como presidenta del comité de Oédito 
de la tinica caja popular existente alU. 

Hace tres años participó en la fundaciál del 
comité municipal del Partido de la Revolu
ción Demoaátiq;a en Tolimán, organización 
polftica que a la fecha dirige. Tolimán es uno 
de los tres municipios donde el PRD cuenta 
con regidores ~junto con Landa de Matamoros 
y Arroyo Seco-, y por su desarrollo partidista 
ha sido visitado por Olauhtémoc Cárdenas, 
quien por segunda vez contiende por la presi
dencia de la Repáblica. 

Paula Solórzano advierte sin titubeos que 
en el próximo agosto no volverá a ocurrir lo 
que en 1988, en que -asegura- los votos en 
favor de Olauhtémoc Cárdenas fueron roba
dos. "Desgraciadamente no pudimos probar
lo con documentos, pero gente del mismo PRI 
nos dijo cómo vaciaron las urnas y metieron 
otras boletas que ellos cruzaron a favor del 
PRI. Las boletas cruzadas a favor de 
Cuauhtémoc las llevaron a quemar a El 
Derramadero, a 26 kilómetros de la cabecera 
de Tolimán". 

- En ese entonces -añade- la oposición 
polftica apenas naáa y nada pudo hacerse 
para evitar que el PRI siguiera haciendo de las 
suyas. Allí ganó Cárdenas en 1988 y volverá 
a ganar en agosto. Hoy estamos preparados 
para que no nos hagan fraude. 

Entrevistada en la redacción de este sema
nario, la candidata del PRD a ·Ja presidencia 
municipal asevera que su partido la ganado 
una importante penetración en el ánimo de la 
gente, "a pesar de que somos un partido 
joven". En esta ocasión hemos elaborado una 
plataforma muy completa que recoge las ne
cesidades y las aspiraciones de la gente. Una 
de las propuestas más novedosas es la forma
ción de un gobierno municipal plural y el 
respeto al derecho que cada comunidad tiene 
de elegir a sus autoridades inmediatas, en 
delegaciones y subdelegaciones municipa
les. 

"Estamos proponiendo un gobierno hones
to dedicado a trabajar por el desarrollo del 
municipio. La población está cansada de que 
el desarrollo sólo se ha quedado en promesas 
de campañas cada tres y seis años. Todo el 
pueblo de Tolimán está reclamando un cam
bio. Y eso estamos proponiendo". 

. Tolimán, explica la profesora Paul,~ 
Sqlórzano; es un··municipio pobre, donde la 
mayoría de sus habitantes son jornaleros y 
por tempaadas largas tienen que emigrar a 
otras ciudades del país o a Estados Unidos 
para poder sobrvevivir. Más del80 por ciento 
de las tierras son de temporal y una propor
ción semejante de la población está sumida en 
la desnutrición. 

Sólo el 20 i>or ciento de las tierras se 
benefician con el riego. "Nosotros propone
mos romper con las actuales polfticas de 
riego, que- el agua sea para todos. En la 
administración de los pozos está el corporati
vismo, pues sólo reciben beneficios Jos 
priistas", dice. En ésto, asegura, tienen que 
ver funcionarios de la SARH como Aristeo 
González Dondiego, candidato del PRI a ·la 
alcaldía. 

A este respecto, indica que con el propósito 
de ampliar los beneficios del riego, su gobier
no promovería que a la brevedad· quedaran 
concluídos los trabajos de construcción de la 
Presa de El Zopilote, que debió quedar en 
servicio hace nueve años. 

Debido a la falta de empleos. en la región, 
. una· inmensa mayoría de trabajadores aban

donan el municipio "y se van de peones a 
Vallarta, a Guanajuato, a Querétaro -o al nor
te", y coo ello se exponen a muchos riesgos, 
como fue el caso de una tragedia ocurrida en 
diciembre de 1992, en que 14 peones 
tolimanenses perdieron la vida en un acciden- · 
te carretero cuando volvían de trabajar en 
Pedro Escobedo. El camión que venían, por 

La mayor parte de las tierras son de temporal y el riego favorece· sólo a priistas, denuncia 

80 de cada 100 habitantes del municipio de Tolimán, 
víctimas de la ·desnutrición, señala Paula Solórzano 

Sol6rzuo: preseada. 

cierto, venía cargado de maíz, porque a los 
peones en lugar de pagarles en efectivo les 
pagaban con granos. A las familias de los 
trabajadores muertos -la mayoría ~e Los 
González, -en la comunidad indígena de Casa 

Por Efraín M endoza 

Blanca-nunca se les dió algán apoyo económi
co, salvo para cubrir los gastos del entierro. "Y 
todavía encima de eso, el presidente del PRI en 
Tolimán, José Pérez Dondiego, enmedio del 
dolor de la gente, durante el velorio se puso a 
repartir tarjetas del PRI, prometiéndoles ayu
da". 

Para evitar la emigración, señala Paula 
Solórzano, estamos proponiendo el apoyo a la 
pequeña y mediana industrias; la explotación 

· racional de los recursos del municipio y la 
pavimentación de caminos .. El municipio es 
alto productor de guayaba, por ejemplo, y tsto 
no se aprovecha debidamente. "La 
pavimentación de la carretera a San Miguel 
Palmas podría dar auge al comercio y mejorarla 
la economía de cientos de familias". 

La candidata perredista, quien es también 
secretaria general de la · delegación D-1-25 del 
Sindicato NaciE>nal de Trabajadores de la Edu
cación en Tolimán, sostiene que es urgente dar 
un apoyo real a la educación, tanto a maestros 
cano a alumnos, a fin de contrarrestar la deser
ción escolar y el grave ausentismo de Jos alum
nos. Propone la dotación de becas y un progra
ma que mantenga una comunicación perma-
nente con padres de familia. , 

La deserción de alumnos es cercana al 50 por 
ciento. Cano consecuencia de la pobre econo-

mía familiar y la desintegración de muchos 
hogares se han detectado' serios problemas de 
aprendizaje, a los cuales es necesario hacer 
frente. 

Para complementar lo anterior, hay que 
tener en cuenta -dice- que la alimentación del 
80 por ciento de las familias se reduce a 

· totillas, chile y café. . 
Sol<Xzano asegura que la educación "es la 

base para' el desarrollo de un pueblo" y por 
ello es necesario darle priaidad a este cam
po. Nos proponemos dar vida a la Casa Mu
nicipal de la Cultura, porque lo que tenemos 
es un elefante blanco". 

Proponemos también crear una Escuela de · 
Artes y Oficios _y promover el respeto y el 
apoyo a las tradiciones populares. 

En particular, en esta,materia, se propone 
dar una atención especial a las comunidades 
indígenas. 

Para concluir, la aspirante perredista dice 
que la administracioo a su cargo se apartarla 
"de la idea imperante de que sólo se nota un 
gobierno cuando hace cosas muy visibles, 
cano arreglar una calle para que digan que se 
está haciendo algo. Me propongo ir a las 
necesidades reales, lo que está sintiendo la 
gente y que a partir de allf trabaje el ayunta
miento". 

Acabar con esta práctica. propone el candidato del PRD· por el XIII distrito 

Los diputados vuelven a sus comunidades "sólo 
a coronar reinas": Luis Hernández Boncanegra 

Luchar por hacer real la ·autonomía que re
conoce la Constitución a los municipios; pro
mover la democracia como un sistema de vida 
y promover acciones para mejorar el bienestar 
de los habitantes de Jos municipios de Tolimán, 
Peñamiller y Colón, son las propuestas princi
pales del profesor Luis Hernández Bocanegra, 
candidato del PRD a diputado local por el XIII 
distrito, que comprende esas demarcaciones 
municipales. · 

Hernández Bocanegra tiene licenciatura en 
Ciencias Sociales y se desempeña como maes
tro en la Secundaria Técnica número 5 de 
Tolimán. Tiene 40 años, nació en T~an. 
Veracruz, -pero hace 16 años regresó a San 
Pablo Tolimán, la tierra de sus padres. 

Los diputados, dice el aspirante, tienen que 
guard{lr una estrecha relación con la gente y ser 
gestores de sus demandas. "Es encesario que 
recojan las inquietudes y las necesidades y sean 
sus voceros en el Congreso del Estado, que 
dejen ya de ser meros levanJadedos para apro
bar, sin discusión, las leyes que propone el 
gobernador. Hasta ahOI!a lo que hemos visto es 
que los diputados welven a las comunidades 
que representan pero sólo a coronar las reinas 
de las ferias, y nada más". 

Esa es ya un:} costumbre de los priistas: 
candidatos sin arraigo, muy distanciados de la 
población que representan ante el Poder Legis
lativo, como es el caso de su candidato Raúl 
Garáa Martfnez -quien se desempeñaba como 
delegado de la Secretaría del Trabajo en la 
entidad-, a quien "nadie conoce en Tolimán y 
Peñamiller. Lo más que se sabe de él es que fue 

. presidente municipal de Colón y que en 
Querétaro tenía un puesto de escritorio". 

La prioridad mayor, señala el candidato a 
diputado por_ el PRD, es luchar por tener muni
cipios auténticamente libres, "haeer efectivo el 
artículo 115 de la Constitución, que no ha sido 
respetado". A consecuencia de ello, señala, 
"vemos que los gobiernos municipales sólo 
esperan el presupuesto y las indicaciones de 
parte del gobernador. Tienen los municipios 
que hacer valer su fuerza, pues-sólo as! podrán 
asegurar su desarrollo". · 

Hemández Bocanegra señala -que es muy 

urgente la instrumentación de programas en 
materia educativa, realmente eficaces y que 
"no solamente le den una barnizada a los maes
tros". En cuanto al bienestar social advierte que 
es necesario apoyar la creación de fuentes de 
empleo, incremento de salarios y mejora de los 
niveles de salud de la poblacioo. Además, hay 
que aprovechar Jos recursos de la naturaleza y 
la fuerza de trabajo existente en la región, 

· apoyando proyectos "como Jos que en el muni
cipio de Tolimán lleva adelante el ingeniero 
Camilo Verano, quien a pesar del escaso apoyo 
puso en marcha talleres de confección de ves
tidos en comunidades como San Pablo y Maconí, 
con una producción con calidad de exporta- · 
ción". 

Por su parte, el también profesor Felipe 
Sánchez Torres, candidato suplente a diputado 
local pa el XIII distrito, sostiene que el proyec
to del Partido de la Revolución Demoaática 
establece un compromiso prioritario "coo las 
clases populares". Afirma que su partido tiene 
expectativas reales de triunfo en ese distrito y 
en el municipio de Tolimán. "Los candidatos 

Hen,adez Bocaaegra. 
del PRI son desconocidos y nosotros ten~mQS 
trabajo muy adelantado", dice para concluir 
el profes<?r Sánchez Torres, quien se desem
peña también como Coordinador de Activi
dades Tecnológicas en la Secundaria Técnica 
número 1 de la ciudad de Querétaro. 

Inicio de campaña en La ViUita 
Felipe Sánchez Torres 

El 23 de mayo, en el barrio de La Villita de la 
delegación de San Pablo Tolimán, con un mitin 
dio inicio la campaña de la candidata a la 
alcaldía de este municipio por el PRD, profeso
ra Paula Solórzano Martínez. La candidata, 
después del voceo dirigidó a la gente de .la 
comunidad, realizó varias visitas domiciliarias 
para explicar ante la gente la platafoíma polfti
ca de su partido, donde destaca su propuesta 
básica de formáCión de un gabinete municipal 
plural, expulsión de la corrupción en lasaCcio
nes de gobierno municipal; incorporación de 
gente profesional de dentro del municipio, para 
revertir la tendencia de administraciones pasa
das en que se dió preferencia a gente de fuera 
del municipio. Además proyecta hacer fUncio
nar lo qué es realmente el Cabildo Municipal, 
coo. respecto a la pluralidad y por otra parte 
respetar a las diferentes jurisdicciones de go-

bierno en el municipio. La aspirante recogió la 
participación. activa de la gente de la comuni
dad y el conjunto de -necesic!ades por las que
atraviesa el barrio, como son la falta de agua 
potable, ya que les proveen del vital líquido 
cada 20 ó 25 días con las famosas pipas del 
municipio.AI término de su actividad, 1;¡ 
candidata del PRO visitó alrededor de 30 
familiaS, destáCándoles sus mejores ofertas de 
gobierno municipal y convertirse en la mejor 
opción de cambio, con un apoyo-real al campo 
sin condicionamientos políticos, ni corporati
vismo, práctica muy usual en el municipio. 
Remató con su lema de campaña: ·~un gobier
no honesto para el desarrollo del municipio". 

Deja sentir la candidata del PRD al M pi o. de 
Tolimán el proyecto de transición democráti
ca que el municipio ya se ha propuesto y lo 
cuál desarrollará de llegar a ser gobierno. 
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El PRI no tiene temor a la oposición, sino 
que la respeta y se alienta d~ saber que 

El PRI respeta a la oposición. dice .la aspirante cruel anonimato'', la estructura clínica que 
permite a los trabajadores ,mexicanos ga
rantías de seguridad, y destacó que en esta 
materia se han dado en México "leyes y 
mecanismos para regular el derecho social 
de los mexicanos y que nos tocan a nosotros 
convertirlos en hechos". 

• estamos viviendo un momento de ava!}ce 
· democrático en nuestro país: "coinocaltQj

datos, nosotros tenemos 1._ convicción de 
que la fortaleza de nuestro-partido la con
seguimos siendo funcionarios hones~os", 
afirmó Sonia Alcántara Magos, candtdata 
del PRI al Senado de la República. 

No es prudente .hacer promesas 
que no podrán ·cumplirse: Sonia 

Asimismo, a los habitantes que a su paso 
saludaba por las calles de El Pueblito, 
expresó que no es prudente en este momen
to hacer promesas que no se puedan cum
plir porque la función de un ~enador -
refiriéndose a que si es favorectda por el 
voto- es gestionar propuestas y plasmarlas 
en leyes, pero no resolver directamente las 
necesidades que son planteadas, señaló a 
los pobladores que hacían propuestas a la 
candidata. · · 

Durante un encuentro con la sección XIII 
del Sindicato de Trabajadores del IMSS
que encabeza Celia Cedeño Ruiz-, varios 
trabajadores le cuestionaron su posición 
ante el proyecto de pllivatización que se 
pretende impulsar por parte de un grupo de 
empresarios -como sería de Coparmex, 
Concanaco y otros más- y el compromiso 
con la seguridad social, en especial con los 
trabajadores sindicalizadas del IMSS. 

Cedeño Ruiz, por su parte, extemó la 
preoeupación de las trabajadores de esa 
institución en tomo a la posibilidad de que 
la ley laboral sea modificada y la contrata
ción colectiva sea sustifuída por la contra
táción individual. De ser así, expresó, deja
rían a más de 300 mil trabajadores en la 
desventaja de que el dueño del capital los 
trate en una posición desventajosa. La diri
gente señaló, en referencia a la problemá
tica derivada de la explosión demográfica 
que en ocasiones no son precisamente las 

. instan~ias correspondientes -en primer lu
gar de las mujeres y en segundo lúgar las 
instáncias del Estado-las que influyen más 
en esta materia, y ·comentó que es 
preocupante que se permita que las iglesias 
participen más allá de su ámbito. 

"Para las trabajadoras del IMSS -dijo 
Cedeño a Sonia Alcántara al exteritarle su 
apoyo-, su nominación como candidata es 
la realización de un esfuerzo tenaz que 
usted como mujer á todo. lo largodesuvida Ea el Colegio de Bacltllleres ea Jalpaa. 

".· ""\ Mi cuartilla de espadas 

· .. De encuestas, sondeos, 
ent~yistas ¡líbranos Señor! 

A l~xandroM artínezC amberos 

Desde hace 50 años (!), en un curso de 
R'advanyi conocí técnicas de sociometría 
científica, pere también algunos artifi
cios, de los cuales depende q.ue una oon
clusión obtenida de trabajos de campo 
'pueda ir de verdad, probable, posible, a 
mentira. Obvio ~ que medio siglo ha 
desarrollado exponencialmente los méto
dos e instrumentos estadísticos, mas claro 
es también que ello-facilita mayor lllani
pulación de los datos objetivos, reales, 
obtenidos, e inclusive inducir, crear, in
ventar esos data; para llegar a resultados 
preconcebidos; o sea que 1a base de ele
mentos semejantes, pueden plantearse 
conclusiones diversas y aun contradicto
rias, aparentemente correctas .. Ahora la 
mercadotecnia lo absorbe todo: deecono
mía a política, artes, religiones, todo pue
de promdverse tal una !llercancía cual
quiera, y concretamente un candidato se 
vende (así se dice de modo natural en 
EEUU) tal cualquier producto de mer:ca
da mundial, donde ya ni se traducen know 
howy just.todoit. Lo asentamos no como 

adorno de esta cuartilla, sino como premisa 
para entender en profundidad (aún relati
va) lo q.ue estamos viendo Y A en México. 
¿Quiénes hacen encuestas, sondeos calle
jeros, entre\'istas a gran nivel? Salvo po
cas excepciones (de mínima divulgación), 
empresas publicitarias; con precios que 
sólo pueden pagar el gobierno y magna-
tes. . 

¿Cómó contrarrestar sus verdades o 
pronósticos difundidos masivamente? ¡.Es 
la eterna lucha de los muchos ¡:x;>bres 
frente a los pacos ricos, del que confía en 
el "corre la voz" ante.el que usa los medios 
electrónicos! Si las encuestas y pronósti
cos son falibles a pesar de ser correcto su 
proceso, mientras más tendencia tengan, 
mayor será su fracaso: basta recordar que 
en dichos 50 años, desde Trumao a Viole
ta Chamorrp, que debieron penle¡·según 
las encuestas, la realidad soc!al se ha . 
impuesto en muchos países. Acendrar la 
civilidad, la politización del pueblo, es el 
mejo{ contraveneno del que disponemos 
los mexicanos democráticos._ 

y su carrera a llevadg acabo, demostrando 
que la mujer mexicana puede aspirar a los 
más elevados cargos de representación 
popular para hacer valer la voz de las 
mujeres en una sociedad machista y 
exch,tyente". · 

En respuesta, Sonia Alcántara Magos 
indicó que los trabajadores del IMSS repre
senta n "en esta sociedad que se 
deshumaniza y parece desintegrase en el 

Reconoció el problema grave que impera 
en el país en materia demográfi~ y advir: 
tió que "no vamos a poder soluctonarlo st 
antes no lo entendemos", y en cuanto a la 
relación Iglesia-Estado, expresó que la ley 
la ha definido a partir de un respeto mutuo. 
Asimismo, se comprometió a gestionar la 
propuesta J?llra mejorar. pe!'I1lanenteme~te / 
las percepc10nes de los JUbtlados y pensto
nados.Estos, indicó, no serán defraudados/ 

Durante un recorrido que realizó por~ 
Hospital General y el Materno Infantil, 
Soma Alcántara Magos, acompañada por 
el directgr de Salud en el estado,1René 
Martínez Gutiérrez y Javier Magallanes 
Camacho, director de los Servicios de Sa
lud en la entidad, le hicieron llegar varias 
propuestas a la candidata. En las instalacio
nes del Hospital General le solicitaron que 
interviniera para se amplíe el número de 
plazas de enfermeras. "Contamos con ins
trumentos necesarios para practicar cual
quier tipo de cirugía pero lo que hace falta 
es personal, ya que los trabajadores son los 

mismos desde hace varios años", le comen
taron las enfermeras de los cuneros, Isabel 
López Moreno y Concepción Correa. 

-Nosotros la vamos a apoyar pero nece
sitamos que usted también nos apoye, le 
indicó Macrina Ugalde, quieryes enferme
ra del Hospital General, mientras saludaba 
a la candidata para solicitarle que intervi
niera para que los trabajadores de esta 
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D-emocracia 
1 osé María Sánchez Lozada//1 

En esta segunda ·parte vamos a ver en nuestro 
México, cómo nos va con esta señora. 

En este mundo hay tres modos de gobierno: 
monarquía o gobierno de un solo hombre: rey, 
emperador, dictador, etc. 

Oligarquía, es el gobierno de un grupo. 
Y por fin es el gobierno del pueblo, por el 

pueblo y para el pueblo o sea la Democracia. 
En México tenemos la república con los tres 
poderes de la Unión: Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial. 

El Poder Ejecutivo esta prácticamente en 
manos de un monarca. EIJudi~l~ compuesto 
por la eámara de Diputados y la de Senadores, 

,.. ambos dominados por el Ejecutivo y entre los 
dos, hace tres sexenios hündieron al país: que 
el siguiente no pudo sacar. El actual que está 
por terminar algo ha hecho. El Judicial hasido 
un simple espect<tdor. 

El pueblo de México ha estad<? siempre lna.l, 
empezando con la conquista, luego con el 

robo que hicieron los Estados Unidos de más 
de la mitad del territorio (Texas, Arizona, 
Nuevo México y California). Después, lo 
malo que tuvieron las leyes de reforma; si
guió la Revolución y-la promulgación de la 
Constitución de 1917, con muchos defectos, 
puesto que a la fecha tiene 350 y tantas 
enmiendas. Y el pueblo sufre y sufre aguan
tando todo. Algunos que no aguantaron hicie
f9n la revolución Cristera, resuelta por el 
presidente Emilio Portes Gil en 1929-30. 

Y, as~ el pueblo, que debía ser el amo, ha 
sido relegado a ' u_na situación que no debía 
tener.Ahora se le ha colocada en un punto con 
el"pluralismo" que es una ntigaja de la mesa 
dei-partido en el poder, que es como las pinzas 
"perras'·' (en lenguaje de mecánicos), ·que 
traban y no sueltan. Usted sabe a quien me 
refiero. 

Saludos y -hasta la próxima, si Dios lo 
permite. · 
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Inicia actividades la Alianza Cívica 
Observación Electoral94 en Querétaro 
Documentopresentadoellunes23demayo, al ser 
dada a conocer la formación de la Alianza avica 
Qoerétaro: 

Alianza Cívica a nivel nacional organizó a 
fiDales del mes de ebril del presente año un taller 
nacional de capacitación para los representantes 
de los 32 estados de la Repfblica, así como para 
foemtar la organización de dicha organización en 
las entidades donde no existiera. 

En d caso de Querétaro asistimos 4 personas 
interesadas, delascuales3éramosdela UAQ y el 
otro es miembro de una organización campesina 
(Unión Regional de Apoyo al Campo). Estas 
cuatro personas nos propusimos a nuestra llegada 
a Querétaro impulsar el desarrollo de Alianza 
Cnica Queretaro, para lo cual convocamos a 
algunas de las Organizaciones No Guberna
mentales y no partidarias que hacen labor en 
Querétaro, asimismo convocamos a algunas per
sonasrec::onocidas en Querétaro por su experien
ciasodal y de trabajo en este tipo de organizlciones. 

Asf, durante el mes de mayo hemos tenido 
diw.rsas reunioes de trabajo, a partir de las cuales 
podemos anunciar hoy la constitución deAlianza 
CÁIÜ:D Querétaro Observación 94. 
Alianza Cívica Querétaro está integrada por las 

sig!Jientes organizaciones: Universidad Autóno
madcQuerétaro, Instituto Tecnológico de Estu
diosSuperiores de Monterrey, campus querétaro, 
Unión Regional de Apoyo al Campo, Comité 
Querctanopor Chiapas, Agrupación de Mujeres 
ProfesionalesdeQuerétaroAC., Comité Ciuda
dano por Defensa del Voto, periódico El Nuevo 
A.mecer, Grupo Artístico Independiente El 
M'dDteypordonLuis Ugalde Monroy. 

Las tareas que Alianza Cívica Querétaro se 
~e realizar durante los meses de mayo, 
JUDIO julio y agosto, y que desde nuestra perspec
tiva constituyen una ob.servaci6n integral, son 
par UDa·parte, realizar una camapaña pública lo 
más amplia posible para integrar dentro deAlian
zaCívicaQuerétaro, almayornúmerodeorgani
zaames, así como al mayor número de ciudada
nos queretanos interesados en participar en el 
Proceso de Observación Electoral94 '. 
Esta campaña incluyeafiches en las Úlstituciones 
que ya respaldan aAlianza Clvica Querétaropara 
promover la participación más amplia de alum
nos, maestros y trabajadores, éártas a organiza
ciones empresariales, de padres de familia, sindi
. catos, etc., invitan dolos a participar como organi
zaciones o a nivel individual. 

También hemos logrado que algunas estacio
nes de radio comercial como Radio Cristal FM 
transmitan anunciuos de la campaña publicitaria 
Juego Limpio. Seguiremos impulsando que las 
otras cadenas de-radio apoyen a la campaña. 
Asimismo, se ha hecho la petición a Radio Uni
versidad de que transmita en vivo un prgrama de 
Radio UNAM de la misma campaña. 

Por otrá parrte realizartemos tr(fs encuestas de 
opinión sobre los procesos electorales, una en 
mayo, otra en junio y fmalmente la tercera sobre 
preeferenciaselectoralesenjulio .. EStasencuestas 

forman parte del Programa Nacional de &cues
tas, diseñadas con una metodología de 
representatiVidad nacional por la fundación 
Rosenblueth (integrante de Alianza avica Na
cional). 
Invitamos a todos los ciudadanos a participar en 

nuestras encuestas con la cinfianza de que están 
diseñadas y cocordinadas por organizaciones no 
gubernamentales y con una metodología seria y 
responsable. 

También lanzaremos· un "programa de denun
cias sobre la compra y la coacción del voto" con 
la intención derecibirlasquejasde la comunidad 
sobre este aspecto. Esperamos contar con el apo
yo de Radio Universidad y de algunas estaciones 
comerciales para recibir las quejas, asimismo, 
formaremos algunos otros centros de (ecepción 
de información. 

De igual forma, la-auditoría del Padrón Electo
ral es fundamental para asegurar procesos electo
rales limpios y creíbles. Afortunadamente dos de 
nuestras organizaciones (UAQ y el ITESM
Campus Querétaro) participan en una auditoría 
del padrón solicitaM por le propio IFE en el 
estado, por lo que Alianza Cívica Querétaro 
contará con la información sobre la auditoría u la 
dará a conocer a la prensa. 

Se hará el seguimiento de las campañas electo
rales federales en la entidad, para poder observar 
el tipo de recursos que u· 'Hzan, así como un 
análisis de los medios locales para poder evaluar 
el sesgo de la información que transmiten. 
Sehar6 tembién una bio~adelosprincipales 

funcionarios electorales federales, como también 
de los consejeros ciudadanos para podere evaluar 
la imparcialidad de los organismos electorales 
federales en la entidad. Finalmente, con todas 
estas aoociones nos preparamos para poder parti 
cipar corro Qbservadores de casillas (registrados 
ante eiiFE) el21 de agosto de 1994. Para tales 
efectos, se solicita a todos los ciudadnos interesa
dos en registrarse que acudan a la UAQ (Facultad 
.de Sociología) y al ITESM-campus Querétaro 
(Dirección de-· Desarrollo Estudiantil) con dos 
fotograffas y la copia de su credencial para votar. 

El21 de agosto observaremos las elecciones en 
por lo menos tresmunicipio(Querétaro, San Juan 
del Río y San Joaquín) que fueron selecionados 
de una muestra nacional y en por lo menos 64 
casillas del estado . 

Asimismo, haremos un conteo ''rápido" de los 
resultados electorales de estas casillas para poder 
tener una tendencia de los resultados electorales, 
así como un diagnóstico de las irregularidades, si 
es que las hubiere, en las mismas casillaS: Para 
tales efectos tendremos un centro de cómputo 
para la captura de la información en los munici
pios de San Juan de Río y San Joaquín y tres en 
la ciudad de Querétaro (tanto la UAQ como el el 
ITESM nos facilitaran sus instalaciones para los 
centros de cómputo). Con estas aociones laAlian
za Cívica Querétaro participará como organiza
ciones en el impulso de un proceso electortal 
limpio legitimo ycreibleel21 de agosto de 1994. 

Mi cuartilla de espadas 

El gobierno bien sabe lo que hace 
AlexandroM artínezCamberos 

¡Nos quedamos cortos! Previmos manipul'á
ción, recortes del Debate, más mercadotecnia 
polftica (encuestas, entrevi-stas capciosas y de_
más), pero la realidad sobrepasó nuestros te
mores: por todos los medios se ha montado un 
linchamiento tumultuoso de Cárdenas, mien
tras se atípa a Zedillo y se beatifica a Diego o, 
para ir con los tiempos futboleros, algunos 
expertos hablan de que se jugó una -semifinal y 
van por el campeonato el 21 de agosto. Si 
Cuauhtémoc plantea ahora un debate con cada 
uno (recuérdense dos de nuestras Cuartillas 
anteriores en este sentido), los rechazan por ser 
revanchas impt:ocedentes. Si ,Cárdenas es reci
biiio cordial y críticamente por el EZLN, se le 
presenta como cómplice de la guerrilla o rega
ñado por Mar_cos, etc. ¿Y el PRD? 
lastimosamente, hemos seguido sin "jalar pare
jo", exagerando, exagerando nuestra plurali
dad y respeto a las corrientes internas, volcando<> 
en periodistas y órganos electorales diferencias 
de varia índole, si. no esenciales sí dañinas pára 

la imagen democrática del partido que, por sus 
breves años, frente a los viejos zorros baleados 
del PRI y del PAN, incurre en desplantes 
infantiloides (Heberto no deja de ser hebertista 
y creerse la Hoover del PRD, que en todo caso 
debe usarse en casa, conforme a esas normas -
y ¡por favor! ¿qué es eso de la guerra civil?-. Sin 
embargo, recapacitemos. 

El gobierno posee la información más com
pleta de los partidos, -y nos tiene infiltrados a 
todos; pues bien, si creyera que no somos _ 
capaces de ganar las eleociones no tendría tanto 
empeño en combatimos; nos trataría compla
ciente, sea el P.PS en la izquierda, o al UNO en 
la derecha. 

Estamos en tiempo de vencer obstáculos, 
errores, ataques de dentro y·fuer-a para pasar, de 
segunda fuerza electoral, que se nos reconoce a 
regañadientes, a la primera de aquí al 21 de 
agosto. __ 

¿Y las encuestas negativas? áe.ellas hablare
mos luego. 

Restaurante-Cafetería 

Madero 12 Pasaje de la Llata 
Tel. 12-88-87 Querétaro, Qro. 

Felicita cordialmente al 

LIC. FERNANDO 
~ 

ORTIZARANA 

y a la 

LIC. SONIAALCANTARA 
MAGOS 

por su postulación como candidatos al 
~enado de la República por el 

Partido Revolucionario Institucional. 

Se congratula también por la 
designación del 

LIC. JESUS RO-DRIGUEZ 
HERNANDEZ 

como candidato del PRI a la Presidencia 
' 

Municipal de Querétaro. 

Que~étaro, Qro., mayo de 1994. 
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Advierte el rector _,José Alfredo Zepeda Garrido 
-· Urgen-álternativas fin_ancieras en la tJAQ; 

en diez~ años la situación sería insostenible 

Cuando se le pregunta sobre las prioridades 
imperantes al interior de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, e el rector José 
AHredo Zepeda Garrido, responde: 

- Una situacion preocupante es el 
fmanciamiento. Para que en estos momen
tos salga adelante la universidad se requie
re de 12 millones de nuevos pesos. Si no 
buscamos alternativas nuevas d'e 

. financiamiento, adiverte, "la situación en 
diez años se veria insostenible en la univer
sidad". 

En entrevista con este semanario, días 
antes de la sesión extraordinaria-del Conse
jo Universitario donde se eligió a los direc
tores de las diversas escuelas y facultades, 
elrectordela UAQ; reconoceque"paraque 
sean viables nue8tras propuestas de desa
rrollo, subyace sobre todo el requerimiento 
de más fmanciamiento". Explica: 

"El presupuesto del 94 ya nos lo gasta
mos. Se agotó el presupuesto de CAPFCE, 
se gastaron 400 millones de viejos pesos en 
la restauración de nuestro edificio ubicado 
en la ex preparatoria Centro. Necesitamos 
en este año tener un fondo adicional del 
ord.en de 12 millones de nuevos pesos, ojalá 
a través dd Patronato y de apoyos extraor
dinarios y donativos podamos salir adelan
'te. Necesitamos tener una economía muy 
fuerte para poder continuar el crecimien
to", dice. Vivimos tiempos muy difíciles, y 
se continuará as~ advierte, "si no mejora
mos nuestros ingresos propios". 

Ante esta situación, dice el rector, "nece
sitamos mucho apoyo de la sociedad, a fin 
de que la universidad pueda salir adelante 
ante los compromisos que tiene". 
As~ indica, "en materia económica, las 

prioridades de la universidad son en princi
pioresolverelfondodejubilados y tenerlos 
recursos y la planta ,física necesaria para 
albergar; en el campus Juriquilla, las nue
vas ofertas en educación, y poder contratar 
personal de alto nivel académico, con gra
do de doctorado con salarios apropiados 

"~ ... -

Por M ary González Hernández 

para que no se nos vayan". 
"Debemos transformar nuestra planta aca

démica gradualmente, hasta que logremos 
que nuestros profesores sean posgraduados, 
hay que elevar la calidad de todos nuestros 
quehaceres. Ya es un avance gradual el hecho 
de que todos estemos comprometidos, es una 

·meta que compartimos todos". Seguro, 
Zepeda Garrido, reitera que "la meta de siem-
pre es elevar la calidad en todos nuestros 
quehaceres, esa es una meta imperativa, ·no 
existe un momento en que digamos ya existe 
el nivel de excelencia". 

Sin embargo, detalla sobre lo propuesto 
para el futuro próximo: mejoras en materia de 
equipo de cómputo, a fin de tener un sistema 
moderno y tener acceso por vía satelite a los 
centros de información y a las universidades 
del primer mundo, sin necesidad de 
puenteamos, como en este momento lo hace
mos, a través de la UNAM. Tenemos, ade-

El procesQ evidenció la necesidad de revisar 
mecanismos para la elección de directores 

Por Mary GonzálezHernández 

Siempre soil complicadas las decisiones, 
lamentablemente no en todos los casos se 
llega a un acuerdo porque existen posturas 
muy rígidas y en este caso no fue posible 
una elección rapida. Por ello, dice el rector 
de la UAQ, José Alfredo Zepeda Garrido, 
"existe la necesidad de evaluar y revisar los 
mecanismos para propiciar mayor partici
pación y evitar la separación entre estu
diantes y maestros". 

Fatigado, luegQ de tres horas de sesión 
del Consejo Universitario donde se eligió a 
los directores de las diversas Facultades y 
escuelas de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, Zepe4a Garrido indica que aun
que en la mayoría de los casos no hubo 
problema "existe la necesidad de perfec
cionar nuestro esquema regulativo' . 

Cuando se le pide su opinión sobre los 
resultados de la elección de este día, el 
rector se muestra complacido porque "afor
turudamente no se presentó la división". 
Aunque por otro lado -agrega-, me siento 
un poco preocupado porque en algunas 
escuelas no se llegó a un total acuerdo". 

Precisamente, minutos antes, la Escuela 
de Bellas Artes, a través de su consejero 
alumno Roberto Avalos Alvarado, se había 

manifestado contra el proceso de elección,
denunciando a la FEUQ de tomar decisiones 
sin consultar a los estudiantes, imponiéndose 
y desconociendo diversas áreas en esa insti
tución. Ante el desconcierto de los asistentes, 
A va los Alvarado dió lectura a un documento 
donde acusa a la FEU Q de' 'actuar ron ligere
za en los procesos de elección", e informa la 
decisión conjunta de los estudiantes de esta 
escuela, de retirarse de esa agrupación ¡ue 
encabeza Marcos Aguilar Vega. Ante os 
representantes del Consejo Universitario, 
durante la elección de los 14 directores de las 
escuelas y facultades que integran la UAQ, se 
manife8tó también el "repudio haeia ·cual
quier imposición que se pretenda hacer hacia 
las escuelas". 

Desde las once horas, cuando diera inició la 
sesión del Consejo Universitario, en las afue~ 
ras de las instalaciones del auditorio fernando 
Díaz Ramírei, decenas de estudiantes de las 
diversas escuelas y facultadés estuvieron 
manifestando su apoyo y lanzando vivas y 
aplausos en cada nueva designación de direc
tor. Por los monitores instalados en el vestí
bulo del auditorio, los estudiantes atestigua
ron la designación en la que solo hubo dos 
abstenciones de un maestro y estudiante con-

más, que fmjar más investigadores. Para 
agosto de 1995 nos proponemos iniciar la 
licenciatura en Ciencias Políticas y Admi
nistración Pública. Y nos proponemos con
tinuar la construcción de áreas deportivas~ 
infraestructura para actividades culturales 
como el teatro. 

Por último, en relación con las revisiones 
de salario y contrato colectivo con ambos 
sindicatos universitaril•'i, el rector Zepeda 
Garrido descartó que haya habido conflic
to, puesto que "las negociaciones se reali
zaron siempre en un clima de concertación 
y diálogo". 

Tampoco, dice, hubo presions·externas. 
"Lo que sí es cierto es que no habíamos 
podido llegar a un acuerdo porque la uni
versidad no podía ofrecer más de lo que 
tenia. Requeríamos apoyos, s~ pero des
afortunadamente no tuvimos subsidio fede
ral". 

sejero de la Escuela de Bellas Artes. 
Así, en la Facultad de Contaduría y Ad: 

ministración, durante la gestión 1994-97, 
quedó ratificado Víctor Vega Villa; en De
recho, Arsenio Durán Becerra; en Sociolo
gía, Carlos Dorantes González; en 
In~enieria, Jesús Hernández Espino. En 
ld10mas, donde se preveía problemas, se 
escuchó una exclamación entusiasmada de 
los alumnos cuando fue designada como 
directora Aurora Ivett Silva Rodríguez. Se· 
supo que debí~~ a la nueva reglamentación 

. interna -luego de la transformación de Ins
tituto a Escuela, la nueva directora (que 
antes había ocupado el mismo cargo) no 
tomará posesi.ón en tanto cumpla con el 
requisito de tener título de licenciatura. En 
Filosofía, t;ras el acuerdo interno en que el 
maestro Francisco Perusquía Monroy se 
retiraba, quedó como nuevo directorGabriel 
Corral Basurto. 

En Química, en donde se habló de "una 
elección interna can tranquilidad y sin pre
siones internas", con 51 votos a favor, se 
designó como nuevo director a José Mer
ced Esparza García. ~ Martha Gloria 
Morales Gana, consejera maestra de So
ciolo~, manifestó su voto a fávor del 
ql)Ímtco Carlos Sierra, ''por respeto a la 
decisión de los maestros". 

En Enfermería, Alejandrina Franco 
Esguerra. En Medicina Veterinaria y Zoo
tecnia, Guillermo de la Isla Herrera con 54 
votos a favor. Por cierto, tres días después 
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Domingo 22 de mayo 

En Oúapas el SubcomandanJe Marcos recor~ 
que hace un año estuvo a punto de adelantarse 
la ofensiva guerrillera al chocar un · grupo dt 
zapatistas con soldados del Ejército Méxicano 
Samuel R!!fz manifestó su beneplácito por h 
propuesta de la sociedad civil de postular ¡ 

Armando Avendaño Figueroa para ¡¡ 
· gobernatura del estado de Oúapas. En Comitár 

se libera a nueve cenecistas que invadiero1 
predios. La madre y un hermano de Mari< 
Aburto cruzan ilegalmente la frontera y pider 
asilo en EU. En la Basflica de Guadalupc. 
Gerónimo Prigione, señaló que hoy más qu¡
nunca México debe rechazar la violencia. E 
nuevo arzobsipo de Guadalajara, Juan Sandova 
lñiguez, invitó a los fieles a oolaborar con 1: 
PGR para esclarecer el caso Posadas y ofreci< 
el anonimato a cualquier persona que aport1 
alguna información al respecto. En un follet< 
distribuído a presidentes municipales la Secre 
taría de Gobernación les recuerda que el aca 
rreo de votos, los inJentos de comprar sufragiO! 
o los ' apoyos fraudulentos a organizacione1 
polfticas y candidatos están severamente pena 
!izados. 

Lunes 23 de mayo 

El nuevo arzobispo de Guadalajara declara qu! 
el 40% del personal de la PGR está comprome 
ti da con el narcotráfico, por lo cual "no se lleg¡ 
al fondo" del asesinato de cardenal Posadas. El 
Los Angeles, California, autori.dades prosiguer 
el trámite de la petición de asilo poiítico hecb: 
por la familia Aburto Martfnez. En la Universi 
dad Autónoma Metropolitana plante 
Xochimilco, y ante cerca de mil estudiantes'¡ 
académicos, Cuauhtemoc Cárdenas señaló qu1 
propugnará la gratitud de la educación superio 
y ofreci{> elevar los salarios y prestaciones a 101 
maestros. Cecilia Soto señaló que debe ente 
rrarse el fm del viejo régimen, aunque "no haJ 
bases para uno nuevo", ello ante la presencia d1 
estudiantes de la Faeultad de Economía de h 
UNAM. Miembros de la Organización Campe 
sina Fmiliano Zapata (OCEZ) invadieron dol 
ranchos bananeros. Seg(in los dueños, los in"Va 
sores, quienes sumaban cerca de cien, llegarot 
armados con machetes, lo anterior se generó er: 
el municipio fonterizo de Suchiate y la infor· 
mación fue dada por el Procurador General de 
Justicia del Estado de Chiapas. En ese mismc 
estado el Centro de Derechos Humanós Fra) 
Bartolomé de las Casas informó que se condi
cionan apoyos de Procampo ata filiación priísta 
El general Absalón Castellanos Domínguez 
quien fuera secuestrado por el EZLN en enerc 
pasado y posteriormente liberado, señaló que el 
levantamiento de los zapatistas servirá pan 
redefinir ·¡a función del gobierno. Directiv011 
del archivo diocesano de San Cristóbal infor
maron que han recibido nuevas amenazas ·anó
nimas por lo que solicitan la ayuda de Goberna
ción. El Candidato a la gobematura de Oúapa5 
rechazó la propuesta de formar un gobierno de 
trasición en esa entidad al tiempo de exhortar a 
un~ ·~cru,zada por la paz''. 

Martes 24 de mayo 

Ernesto Zedillovista la UNAM, su presencia 
en Gudad Universitaria es impugnada y el 
candidato priista se ve obligado a salir en. medio 
de insultos y agresiones que le dirigieron miem
bros del Consejo Estudiantil Universitario 
(CEU). Zedillo señaló que '1os muchachos 
hablaron con libertad" y que acudió a la UNAM 
por invitación que se le hiciera un grupo de 
jóvenes. En el Politécnico Naciona!Cuauhtémoc 
Cárdenas señaló que hay abandono y agresión 
sistemática y consciente contra esa instiatución. 
En Monterrey, Cecilia Soto señaló que de las 
proximas elecciones debe surgir un gobierno de 
coalfción, ya que ning(in candidato alcanzará el 
48% de los votos. En Mihuatlán, Oaxaca; 
Tehuacán, Puebla y en Hidalgo, militantes del 
PRI ocuparon las sedes municipales en protesta 
por la imposiciones de precandidatos a diputa
dos federales y alcaldes. En Chiapas, el candi- _ 
dato del PRO ·a la gobernatura y director del 
diario Tiempo de San Cristóbal señaló que en 
caso de ganar su gobierno será de tran•;ición y 
consideró como prioritarias las diez pt;ticiones 
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Martes 24' de mayn 
Vjene de la oáWa 7 ·'~ 

del EZLN. R~resentantes del comité directivo 
de expul~dós de San Juan Otamula solicitaron 
al EZLN erigirse en trubunal y enjuiciar a 
caci ·¡ues. Para combatir la ignoracia y el fana
tismo, el Congreso de Chiapas recibió una 
iniciativa de ley de educación. 

Miércoles 25 de mayo 
Quedó instalada la Comisión Estatal chiapaneca -
que calificará los oimicios del próximo 21 de 
agosto. El presidente dl Congreso de Chiapas 
Milton Morales aseguró que el levanta,miento 
armado protagonizado por el EZLN es respon
sabilidad de los erroTes y polfticas incorrectas 
de gobierno federal y no del gobierno local. 
Marcos Morales, fotógrafo de Ocosingo, quien 
fuera detenido el 3 de enero y luego de ser 
acusado de "zapatista" por el Ejército Mexica
no estuvo preso más de 100 días. Fue liberado 
hoy despúes de 18 días de huelga de hambre en 
el reclusorio de Cerro Hueco. Carlos Rojas, 
secretario de Desarrollo Social iniciará gira por 
Chiapas para entregar recursos en la zona de 
Los Altos e inagurará las oficinas de Solidari~ 
dad Campesino Magisterial (Socama). En un 
desplegado emitido por el CEU aseguran que 
Zedillo entró armado a la UNAM y que en el 
zafarrancho "a los estudiantes se les cayeron 
los libros y cuaderno y a los acompañantes de 
Zedillo se les calleron las pistolas". 

Jueves 26 de mayo 
El Consejo de Organizaciones lndigenas y Cam
pesinas (COIC), demandó a los gobiernos fede
ral y de Chiapas el cumplimiento de los com
promisos para recuperar en favor de los indíge
nas y campesinos más de 100 mil hectáreas de 
tierra y respetar la integridad física de los 
dirigentes del Consejo Estatal de Organizacio
nes Indígenas y Campesicas (CEOiq. B dia
rio estadunidense The Maiami Herald señala 

· · que casi se ha logrado eStablecer la identidad 
del subcomandante Marcos pero que, según las 
declaraciones de un funcionario del gobierno 
mexicano "si vamos a firmar un tratatado de 
paz y Marcos revela su rostro no tiene sentido 
continuar intentando establecer su verdadera 
identidad". Rechaza Ernesto Zedillo haber 
violado la autonomía universitaria señalando 
haber estado en la UNAM, bajo condiciones 
'!absolutamente normales". En Otapingo, Jor
ge González Torres, dijo que no esta garantiza
da la limpieza electoral. En ciudad Neza, 
·Cuahutemoc Cárdenas abarrotó el áuditorio . 
1\lfredo del Mazo en donde descartó un pacto 
de no agresión con Diego Femández. Denuncia 
la OCEZ, una acción de pistoleros a sueldo, 
quienes pretendieron desalojar a balazos a cam
pesinos de lA Trinitaria. Entrega Sedeso, 6 
millones de nuevos pesos a grupos campesinos-"· 
de Otiapas y· proponen crear una comisión de 
reconciliación. En Tuxtla Gutiérrez, 
imdemnizan a los 8 presos liberados del penal 
de Cerro Hueco. 

Viernes 27 de mayo 
El EZLN recibió una carta del polémico legis
lador Robert Torricelli, solicitando una entre
vista con el subcomandante Marcos. Cómo 
única respuesta, la carta fue quemada. Torricelli 
se entrevistó oon Samuel Ruiz para "compren
der lo que ha ocurrido aquí". Los partidos 
tienen que dialogar con el EZLN a efecto de que 
puedan realizarse los trabajos preelectorales de 
los funcionarios y las campañas proselitistas de 
la zona del conflico, señaló Amado Avedaño, 
candidato ciudadano por el PRD en Chiapas. 
Cárdenas dice que:"ningún otro candidato ga
rantiza transcisión a la democracia". El CEU 
dice que si Zedillo quiere volver a la UNAM 
"que sea sin pistólas". Cecilia Soto, en su gira 
por Chiapas criticó la visita de Torricelli. La 
candidata del PT también se reunió con Samuel 
Ruiz. Se acuerda un rescate de N$ 200 millones 
por el rescate de Hárp Helú, según versión de 
Wall Street Joumal. En el mismo periódico el 
escritor mexicano Octavio Paz asegura que los 
comicios de agosto serán limpios y que lo 
ocurrido en Chiapas es señal de lo incompleto 
de la modernización. 20 gobernadores solicitan 
a Carpizo más recursos para seguridad pública 
en una reunión donde se analizó cómo enfrentar 

• asaltos y secuestros. 

Concluyó en Santiago Mexguititlán. taller de lecto-escritura 

Apoya la Universidad Autónoma de.Querétaro 
esfuerzos para que no se pierda la lengua otomí 

Al concluir el sá hado 28 de mayo en Santia
go Mexquititlán, Amealco, la segunda eta
pa del taller de lecto-escritura, organizado 
por la Universidad Autónoma de Querétaro 
a través del Centro de Estudios Lingüísticos 
y Literarios, el investigador Ewald Hekking 
destacó la importancia de que más gente se 
prepare para escribir y leer el otom~ "de tal 
forma que esta lengua no se pierda, sino que 
por el contrario continúe presente como 
parte viva e identificable de una cultura". 

Tras señalar que llevan varios años los 
trabajos de rescate e investigación de esta 
lengua, Ewald Hek.king dijo, en referencia 
al tallerconchiído, que "este taller permitirá 
que los pobladores de las comunidades en 
las que se habla e_l otomí aprendan a 
escribirlo".El estudioso ha realizado traba
jos de investigación y rescate de la lengua 
otomí y hace casi un año publicó un primer 
diccionario de esta lengua, con la colabora
ción de los maestros Severiano Andrés de 
Jesús, originario de Santiago Mex<¡uititlán 
y Paola de Santiago, del muniCipio de 
Tolimán. Según se informó, con este curso, 
a la fecha son ya 181os profesores adiestra
dos y preparados para enseñar la escritura 
de esta lengua. . 

El especialista en este lengua, dijo que "es 
necesario contar con representantes de dife
rentes comunidades, de forma_ tal que se_ 
pudiera analizar y escribir la lengua toman
do en cuenta sus variantes". Dijo que estas 
se refieren principalmente al sonido de al
gunas de las vocales, ya que en Santiago 
Mexquititlán se usa más la "o" y en Tolimán 
más de la "a". "Se puede decir que el otomí 
tiene 10 vocales ya que existen como en la 
ortografía del español las vocales de la 'a' a 
la 'u', pero en la orto~rafía otomí hay tam
bién 'a' nasal, 'e' abierta y la 'o' y la 'u' 
abierta, y la otra 'u'". 

Durante la primera etapa del curso se 
enseñó a los participantes las bases sobre la 
escritura de la lengua y posteriormente en la 
segunda hicieron su propia investigación 
lingüística, por medio de entrevistas, trans
cripciones de textos con las letras que ya · 
habían aprendido. Cabe mencionar que los 
textos surgen de las entrevistas y las histo
rias que la gente de la propia comunidad 
conoce. 

Ewald Hekking precisó que "la escritura 

de la lengua les dará la posibilidad de dejar 
testimonio de su historia, del momento que 
viven y 4e sus antepasados, ya que hasta el 
momento desconocen mucho del pasado, de 
su pasado ya que no existe nada que uno de su 
propia comunidad haya manifestado por es
crito". 

En tanto, Paola de Santiago, maestra bilin
güe de Tolimán y colaboradora del Centro de 
Investigaciones, calificó como muy impor
tante el trabajo de Hekking "ya que actual
mente muchos pobladores de estas comuni
dades han dejado de hablar o están olvidando 
el otomí por la influencia que tienen las ciu
dades grandes, en este caso Querétaro. Noso
tros como venimos a Querétaro a trabajar o a 
estudiar, hablamos el otomí y lo conocemos 
pero no como nuestros padres, no tenemos la . 
misma habilidad y el vocabulario a veces lo 
desconocemos; r(fgularmente los números los 
decimos en españo~ casi hemos olvidado 
cómo se dicen en nuestra lengúa materna". 

En este aspecto, agregó que es indispensa
ble "que los niños de las comunidades se les 
oriente para escribir la lengua y que cada vez 
los maestros estemos más preparados para el 
conocimiento de la misma. Quien habla el 
otomí posiblemente llegue a escribirlo o do
minar su escritura en este año, el mismo 

tiempo que hemos tardado 9uienes nos inte
gramos al taller y a esta mvestigaeión, y 
para quienes no la hablan posiblemente en 
dos años de estudio puedan hablar y escribir 
el otomí". 

Finalmente, Ewald Hekking recalcó que 
"no basta que profesores ~noa:dores del 
otomí vayan a estas comunidades, es nece
sario que convivan· con la gente, escuchen la 
lengua, aprendan sus variantes y además 
estudien una licenciatura en lingüística, de 
tal manera que al estar en contecto con la 
comunidad sean capaces de identificar la 
fonética, la sintaxis y la propia escritura 
para que ésta vaya evolucionando". 

En este aspecto, se informó que la UAQ 
apoya de manera permanente este proyecto 
"y la interesada en que se continúe con la 
investigación con la intención de que cada 
vez más las personas y los maestros conoz
can la escritura de la misma y así se extienda 
este conocimiento". Empero, se precisó 
que se buscan otros apoyos ".ya que necesi
tamos 11\ás personas que se integren al equi
po de trabajo para rascatar un poco más de 
la historia y conocer las raíces de la lengua, 
y con ello dejar testimonio de lo que se ha 
hecho en estos lugares tanto en la cultura 
como en lo histórico". 

D.rnte la seslóll del Coasejo Uatversltarlo del 24 de mayo ea qae flleroa electos los dlrectoces de las 
dlferHtes esc:t~elas y rae~~ltades de la Uatversklad. 

Un rescate necesario 
Hasta hace muy poco tiempo los 
queretanos hablantes de otomí eran to
talmente anal fa be tos en su lengua m a ter
na. Gracias al traba jo desarrollado desde 
1981 por Ewald Henkins, Severiano 
Andrés de Jesús y Pauta de Santiago en 
la Universidad Autónoma de Querétaro, 
se pudo culminar con éxito un taller de 
escritura en otomí destinado a maestros 
bilingues de los municipios de Amealco 
y Tolimán. La finalidad de este trabajo 
fue capacitar a los maestros para que 
instruyeran a los alumnos en la lectura y 
escritill-a de su lengua materna: 

Además del aprendizaje de la gramáti
ca, ortografía y otras cuestiones propias 
de la linguística, se realizaron investiga
ciones etnosociales. A través de 
estrevistas a miembros de diferentes ge
neraciones se recopilaron relatos acerca 
de hechos importantes para la historia de 
la comunidad, leyendas, creencias, me
dicina tradicional, procesos para la ela
boración de artesanías, entre otros. Tam
bién se tradujeron al otomí canciones 

infantiles y hubo textos y dibujos elabora
dos por los maestros. 

En una seitéilta ceremonia realizada en la 
comunidad de Santiago Mexquititlán se 
expusieron algunos de los trábajos y se 
awadeció el apoyo que distintas dependen
CiaS oficiales bnndaron al proyecto. Estu
vieron presentes los titulares de la delega
ción de Culturas Populares, del Consejo 
Estatal para la Cultura y la Artes, represen
tantes de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, de la Presidencia Municipal de 
Amealc~, de la Secretaría de Educación de 
Querétaro e investigadoras del 4lstituto 
Nacional de Antropología e Histona. 

Fl represenf;lnte de los maestros de 
Amealco se manifestó por la representa
ción del grupo oto mí en el gobierno, mayor 
cobertura de los medios de información a 
sus problemas y ·que al ser examinados 
como maestros bilingues se haga en su 
propia variante otomí y no en la del estado 
de Hidalgo. La alumna de Tolimán lamen
tó no contar con el apoyo del presidente 
municipal, la falta de recursos para la ela-

boración de materiales didácticos y de- · 
mandó de la autoridades del Departa
mento de Educación Indígena de la 
USEBEQ, mejores condiciones de tra
bajo para continuar con su capacitación. 
Fue significativa la ausencia de funcio
narios de esta dependencia en un acto 
que podría pensarse como de primera 
importancia dentro de sus actividades. 

Los quince maestros de este primer 
grupo pueden ser el inicio de una activi
dad de la mayor relevancia para la COQ

servación, transmisión y 
enriquecimiento del otomí queretano. 
Queda pendiente la elaboración de ma
teriales de lectoescritura en los que se 
desarrollen temas específicos de la His
toria, música, fiestas y artesanías pro
pias de las regiones otomíes. Para con
tinuar con el proyecto se requiere del 
apoyo institucional, especialmente del 
Departamento de Educación Indígena 
que fue creado para atender exclusiva
mente a la población indígena del esta
do. (Guadalupe Zárate Miguel) 



Se transforma la Universidad .losé Vasconcelos 
-· Con la Universida<filnternacional mejora 
en QuerétaroJa oferta en educación superior 

·' 
En ceremonia realizada el pasado 24 d~ 
mayo, en las instalaciones de la antes Uni
versidad José Vasconcelos, y ante autori
dades de educación superior, se presentó 
oficialmente al proyecto de la Universidad 
Internacional de México, la que se infor
mó, "será una nueva oferta de enseñanza a 
nivel superior y medio superior". 
En la presentación que presidió la rectora 

de la Universidad Internacional de México 
-antes Universidad José Vasconcelos-, 
Martha Elvía Ortiz de .Romero, estuvo 
presente el director general de Incorpora
ción y Revalidación de Estudios de la 
Universidad Nacional Autónoma de Méxi
co, Luis Ignacio Solórzano, el representan
te _de Nacional Financiera, Manuel Garza 
González, el secretario del Ayuntamiento 

deQuerétaro, Manuel Herrera ViUegas, así 
como el asistente del presidente de 
Canacope, Víctor Flores. 

El director de la Licenciatura en Relacio
nes Internacionales, Luis Ricardo López 
Figueroa dijo que la Universidad Interna
cional de México, "es una nueva oferta de 
enseñanza a nivel superior, por ello que se 
hizo la presentación a la comunidad 
queretana, para que vean nuevas opcio
nes". 

La Universidad Internacional de México 
ofrece, a la fecha, tres licenciaturas, una 
Escuela de Bachilleres, dos Pos grados y un 
Centro de Idiomas, además del primer 
Diplomado en Economía Internacional, que 
recientemente inició. 

González Hernández). 

La Universidad Internacional 
# · -· ... - -. de México 

se complace. en felicitar a los editores del periódico 

- . 

- r~~f-ANECER 
. DE QUERETARO 

SE-JIU!'fAllO-D! r.fJIOINACIO!'f. A. .. AUSIS T ALñi. .. AñY.Ü 

Quienes cumplen cuatro años de "trabajo periodístico, 

veraz y objetivo. 

Reiteramos, asimismo, nuestro deseo para que esta 

casa ed]tora impulse su proyecto periodístico y 

arranque con mejores espectativas en este 
quinto año que inicia. 

Afectuosamente, 

T.S. Martha Elvia Ortiz de Romero 
Rectora _ 
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Concientes de qüe los cambios académicos generan sie~pre 

nuevas expectativas, mayor apertura y pluralidad de ideas, 

así como un mejor nivel educativo, los alumnos de _segundo 

y primer año, grupo "B", de la Facultad de Derecho de la 

Universidad Aptónoma de Querétaro, felicitamos al 

LIC. ARSENIO DURAN 
BECERRA 

Director electo de la Facultad de Derecho de la Universidad· 

Autónoma de Querétaro, quien por su _amplia trayectoria 

académica y calidad_ moral fue ratifieado al frente de la 

dirección, el pasado 24 de mayo, durante sesión eXtraordi

naria del Consejo Universitario. 

Seguros de que en lo sucesivo continuará dirigiendo esta 

Facultad con rectitud y coadyuvando cada vez más _ a la 

excelencia académica, reiteramos nuestro sincero apoyo en 

estos próximos tres años de gestión. 

Atentamente, 

Por Segundo año, grupo "B": Mary GonzálezHernández, 

Julio Tejed a Buenrostro, Ofelia Ochoa Verd~-ErickEspirzoza, 

Edgar Montes !Jenítez, Patricia Barrera, Agustín Pérez 

Olvera, Eduardo Jimenez Hernández, Gildardo Jiménez 

Medina, RubenAguilar Rodrlguez, Jorge Terrazas Arteaga, 

Edgar Aguilar Osornio, . Alfredo Espinoza Robles, Laura 

García, Antonio Palacios Rodríguez, Cristina González, 

Reyna Quintana Lan_daverde, Zamorano Davila-Juan José. 

Por Primer año, grupo "B": Gabiiela MiilagónAnguiano, 

Adrián González Hernández, Edmundo Licea Ríos, Omar 

Pérez Rodríguez Sergio Arturo Guerrero Olvera, Santiago 

Quintana Landaverde, Gera-rdo Barce~as A costa, Horacio 

Cuevas Ojeda, César Tarello, Elton García Zuñiga, Jorge 

Alvárado Rodríguez,_] avierC ardenasJímenez,AngelMedina 

Manriquez, Aarón Elíseo Vega S afatar, José Luis Martínez 

Martínez, José Berna[ Gómez Ramírez, Jaime Espinoza 
Robles. 
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Sociedad de· Ahofio y Préstamo 
Reconoce el trabajo periodístico del semanario 

AMANECER 
. Dt: QUt:RETARO 

S!NA!'fUJO DI r.noaJUCJO!'f. A.lCAUSIS T Aif!i.'iji"iJTis 

que con un nuevo estilo informativo y un compromiso con el desarrollo de 
Querétaro clarifica nuestra realidad y fomenta e progreso. 

Con gusto felicitamos a sus editores en su cuarto aniversario. · 

Querétaro, Qro., mayo de 1994. 

El H. Ayuntamiento de E arq és,Qro. 

... ·-·. 

se une al entusiasmo de editores, 

colaboradores y reporteros del periódico 

A~fANECER 
. Dt: QUt:RETARO 

S!NA!'fWO-DI r.noaJUCJO!If . A.lCAUSIS T Ai:fí:a.~AnTis 

con motivo del inicio de su quinto año de trabajo periodístico en el estado de Querétaro, 

toda vez que estos moJ?entos reclaman de información plural y confiable_. 

¡Felicidades! 

ING. JOSE LUISARAGON·CHAVEZ 

Presidente Municipal 

El Marqués, Qro., mayo de 1994 
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Voces rockeras 

Influencia del rock 
mexicano en América 

Proyectan la con.strucción de clínica 
en Nuevo.San Juan; atenderá a 40 01il 

PorJoelMoralesC. (Ozzy) 

Independientemente del contexto de si es que hay un rock 
mexicano o un rock hecho por mexicanos -tema del que yo 
no podria discutir bastante~. quiero hablar sobre la influen
cia de ciertos grupos y temas musicales mexicanos en la 
._.úslca del rock en nuestra América. 

Como americanos tenemas en común el idioma, ciertas 
cosas cultwales, problemática social y -sólo en al~nos 
países- política y económica, factores que en forma slmilar 
han contribuido a una simbiosis musical. 

El rock en cierta manera nos ha unido como americanos. 
Los mexicanos desde tiempo atrás han influenciado en los 
demás países de América -recuérdese a Locos del Ritmo, 
Enrique Guzmán, Teen Tops, Rebeldes del Rock, Y oky, 
Los Apson, Reno, etc. 

En'los últimos años, desde el '85 al presente y después del 
Rock en tu idioma, sólo los fuertes, buenps y con idea 
musical han sobrevivido. De España ñi nos acordamos, de 
Argentina sólo los recuerdos. 

Pero ¿Qué onda ahora? 
Guatemala: Cuando uno se adentra en el movimiento 

underground de este pais centroamericano, notará· .la .in
fluencia del metal mexicano en bandas como Extasis, que 
toca varios C(1Vers de Next Las bandas Black y Death 
reconocen a Shub Niggurath como una influencia. De 
Luzbel se tienen gratos recuerdos y se respeta mucho a Raúl 
Greñas. · 

El Salvador: Me sorprendí de escuchar en un concierto 
varios c011ers de "'rransmetal ejecutados por dos/tres bandas 
de aquí. Desde "Rostro Maligno", "Castigo Creador", 
hasta algunas más nuevas. La banda se sabe casi todas las 
letras d~ sus discos y además les gusta la música de 
Co1111pter y Pactum. Es común oír por las calles de los 
suburbios la música de Sepultura y muy frecuentemente la 
de Transmetal. 

Honduras: La única tienda de discos en este ~ tiene en _ 
sus estantes algunos· discos de Transmetal y se venden muy 
bien. El famoso y excelente grupo de trash Trauma recono-

_ Debido al crecimiento que se está ge
nerando actualmente en el municipio 
de San Juan del Río, es necesaria la 
construcción de otra clínica, señaló la 
directora de la Unidad Médica Fami
liar número 6 del IMSS, María de la 
PazBenítez Torres, quien iQdicóquea 
la fecha se están atendiendo 62 mil 
habitantes que hacen uso de este centro . 

Indicó que el proyecto de la clínica 
que está en estudio, servirá a los habi
tantes del nuevo San Juan -como se 
conoce el lado norte de este munici
pio-que estaría ubicada en las colonias 
y atendería a unas 40 mil personas y en 
caso de ser aprobado el proyecto, em
pezaría a construirse en 1996. 
María de la Paz Benítez Torres seña

ló que las principales enfermedades 

Entregó Burgos N$ 7.2 
millones a ejidatarios 
de doce municipios 
Dentro de la entrega del primer pa
quete del programa de apoyos a la 
producción, se entregaron 7.2 millo
nes de nuevos pesos para beneficiar a 
364 ejidos de 12 municipios en el 
estado de Querétaro. 

ce y ejecuta algu~ canciones de Transmetal. 
Costa Rica: Cuando uno recorre algunos subwbios de 

San José en busca de cerveza, .es común encontrar un bar en 
donde está tocando alguna ~nda novel y debuta subterr.i- -
neamente en los barei; de la ciudad. La sorpresa viene no · 
sólo cuando te dan una buena cerveza, sino también de la 
música: algunos cUI/ers de Fobia, otros de Masacre '68, y 
algunos otros de Caifanes. 

El programa de Fondos de Solidari
dad para la Producción ha beneficia
do a 8 mil 900 hectáreas y esta vez 
beneficia a cerca de 20 mil hectáreas 
paraaumentarlaproduccióndelcam
po. A es1e acto se dieron cita los 
ejidatarios de 16 localidades y el 
comisariado .ejidal de Buenavista, J. 
Cruz Mendoza Lara quien manifestó 
su absoluta confianza antes las auto
ridades "porque estan cumpliendo en 
favor de los campesinos" .Fl director 
de Planeación del Ayuntamiento de 
Querétaro, Agustín Chacón Estrada 
señalo que 115 productores del ejido 
Buena vista en su primer año lograron 
recuperar el lOO por ciento que invir
tieron en apoyos directos al ejido. 

¡Y qué va! la gente gusta bastante de la que era Maldita 
Vecindad, y es comúñ escucharlos en los bares donde se 
reúnen losjóvenesa cotorrear. En el Teatro Nacional de San 
José el concierto de Caifanes del '93 tuvo un lleno a 
reventar. El excelente grupo de pop ~ La Clase, expresa 
su gusto por las bandas de Caifanes y Crista Galli. 

Paoama: La música u.nderground que llega de intercam
bio confanzines y tapes traders y que maneja bandas como 
Unholier, Cenotaph, Undergore, Acrostic. Incluso alguna
Blackthorn, Shub Niggurath- se ha transmitido por radio 
bajo la conducción de Tito, bajista de los internacionales 
Enslaver . . 

En los países sudamericanos la influencia es poca, pero 

Por su parte, el delegado de Sedesol, 
Marco Antonio López Lazo, dijo que 
en 1994 este programa garantiza un 
seguro de vida a los ejidatarios y que 
merecen un reconocimiento al es
fuerzo de los trabajadores del campo 
que han reintegrado el 90 por ciento 
de los recursos del programa en obras 
de beneficio colectivo. 

Por Lina M. Salinas Flores 

que se están atendiendo en el Seguro 
Social, es la prevención del vólera y 
cabe recordar que en el estado de 
Querétaro fue la primera institución 
quedetectoestemalfueeliMSS.Indi
có que prioritariamente se atienden a 
los niños menores de cinco años que es 
en donde se presenta más esta enfer
medad, por lo quedan orientación a las 
madres para que preparen suero oral a 
los niños en caso de deshidratación. 

Por lo que respecta a las anomalías 
que se están presentando en el IMSS 
en Querétaro, señalo que ellos no tie
nen este tipo de problemas y que han 
incrementado sus consultorios, y de 
los 12 con los que se contaban ya se 

incrementaron dos más para la aten
ción al derechohabiente. 
Indicó que diariamente se está dando 

capacitación a los 700 trabajadores 
para que esten preparados a atender 
una urgencia que llegue a presentarse 
y que cuentan con varias especialida
des como son: consulta externa, 
estomatológico, dental, medicina de . 
trabajo y medicina preventiva, así romo 
los servicios de planeación familiar, 
farmacia, archivo y rayos x. 

Por último, dijo que es necesario 
poner más atención al cólera y el Sida 
-aunque a la fechá no se han presenta
do casos de este último mal- e hizo un 
llamado a los habíiante::; para que pre
vengan este tipo de enfermedades mor
tales, concluyó. 

Convenio FIRCO-gobierno del estado · 
en apoyo a productores rurales 

Por Lina M. Salinas Flores 
Al realizar una gira de trabajo por los 
municipios de El Márques, Amealco 
y Corregidora -para conocer progra
mas de apoyo al campo queretano, 
como es el proyecto productivo de la
mujercampesina, el muestreo y aná
lisis de suelos y la construcción de · 
zonas de riego-, el gobernador Enri- _ 
que Burgos García hizo entrega de un 
bordo y junto con el director de 
F1RCO, Alfonso Ramírez Lavín sus
cribió un convenio de apoyo del go
bierno federal a productores· en el 
Fideicomiso de Uso Fficieilte del 
Agua, el pasado 25 de mayo. 

José Luis Rodríguez Cortés, resi
dente especializado en e :>nstrucción 
de la granja porcina del Ejido La 
Griega en el Marqués, presentó el 
programa de infraestructura pecuaria 
1994 a organizaciones de mujeres 
campesinas, que apoyará seis proyec
tos pecuarios. 

Señaló que tendrá una inversión de 
163 mil nuevos pesos para beneficiar 

y de la Central Campesina Indepen
diente. 

En Am.ealco, entregaron el bordo 
de "Piedra Parada" con una inversión 
de PIRCO por-480 mil 932 nuevos 
pesos, en donde aportaron 98 mil932 
nuevos pesos 62 productores benefi
ciados para que _el bordo alcanzara 
una capacidad de 390 mil metros 
cúbicos para el riego de 240 hectá-
reas. 

a 55 productoras con 620 cabezas de 
ganado y que se tiene contemplado 
realizar estudios e integración de diez 
expedientes técnicos de proyectos 
peeuarios de la mujer campesina con 
una inversión de 59 mil nuevos pesos 
de la üga de Comunidades Agrarias 

Por su parte, el subgerente de ope
raciones del Fideicomiso, Rafael Al
fonso Zamarripa dijo que este progra
ma es de un millón 251 mil928 
nuevos pesos, de los cuales los pro
ductores aportarán el 50 por ciento y 
el restante se le retribuirá con 586 
toneladas de maíz y 61 toneladas de 
frijol, en favor de 945 productores 
pertenecientes a 34 comunidades de 
13 municipios del estado. En el ejido 
San Rafael, en el pozo número uno se 
presentó el programa deconstrucción 
de zonas de riego 1994 y el subgerente 
de Operaciones de PIRCO, señaló 
que se tiene contemplado para este 
año la construcción de ochó zonas de 
riego con una inversión total de un 
millón 517 mil nuevos pesos para 

- beneficiar a 238 productores en un 
. asuperficie de 563 hectáreas. 

hay grupos mexicanos que han sido muy escuchados, e 
incluso podemos decir que son populares, como el caso de 
Cenotaph, Sho1b Niggurath, Blackthom en Perú, Ecuador, 
Colombia y Bolivia. En Argentina y Chile han gustado 
bastante los trabajos de Inquisidor, Next, Roxxy, sin olvi
dara Coda. 

Inft:aestructura de transporte, prioridad~ Gamboa Patrón 

En algunos países se han dado cuenta de la po.tencialidad 
del metal mexicano, y ya se han montado algunas 
distribuidoras para difundir los sellos independientes de 
Méx~co, por ejemplo en Colombia, Costa Rica, El Salva-

- dor, Perú, Ecuador, Argentina y Uruguay. 
¡¡Que viva el rock mexicano!! 

Nos vemos en la próxima. •• 

Durante la inauguración del Semina-
- rio Internacional Provial, presidido 

por el gobernador Enrique Burgqs, el 
secretario de Comunicaciones y · 
Transportes, EmilioGamboa Patrón, 
afirmó que la infraestructura del trans
porte constituye una de las priorida
des básicas de la presente administra
ción. Indicó que "gracias a este es
fuerzo México cuenta hoy con 4 mil 

200 kilómetros de autopistas máná
pidas y seguras, a q Wtfñils no obstante 
hay que darmanteminiemto y conser
vación que contemple además sumo
dernización, a· fm de que sean rutas 
que abatan costos en beneficio de los 
diversos sectores productivos de la 
economía nacional". 

En el acto inaugural del seminario, 
que auspiciado por el Banco Mundial 

congregará durante dos días a reJ?re
sentantes de naciones latinoamenca-

. nas y del Caribe, así como de 
Norteamérica, el titular de la SCT 
mencionó lo importante que resulta 
este V encuentr-o internacional reali
zado en el estado de Querétaro, "q_ue 
cuenta con importantes obras de In
fraestructura moderna, como- para 
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¡Maleduca-dos! 
-AlfonsoJuárez 

-Jijole, compadre! Ahora sí le fue mal a 
nuestro candidato. 

·¿Peor que en el pasado debate? ¡N o puede 
ser! 

-Nomás figúrate: le aventaron pedradas, 
botellazos, puñados de tierra, recordatorios 
familiares y hasta cáscaras de plátano, una de 
éstas le golpe6 en pleno rostro (La Jornada; 
25/05/94).· 

-¡Eso calienta, compadre! ¿Y en dónde 
ocurrió el desaguisado? 

-A la salida de un acto de campaña en el 
auditorio de la facultad de C9ntaduría y Ad
ministración de la UNAM, una de las escue
las menos politizadas. 

·¡De volada! Hay que crear otra nueva sub
procuraduría especial para que investigue a 
los respo~bles. 

-¡Deveras, compal Y darles fresco bote en 
Almoloya. .. en calidad de mientras ¡hasta 
que demuestren su inocencia! 

-Oiga, ¿también los universitarios recu· 
nieron a la guerrilla verban 

-¡Y en qué formal ¡Lucieron como auténti
cos francoti.radoresl Muera aumentaron los 
golpes contra la puerta del auditorio y un 
sonoro "¡Zedillo cobarde!", intenumpió la 
secuencia del programa. 

-El candidato reviró, estoy, seguro ... 
-Dirás: resbaló, porque dirigiendo su dedo 

índice hacia la puerta, increpó: "¡Allá están 
los violentos, los groseros y los 
maleducados!". 

-Ya me imagino: los que estaban adentro, 
aplaudieron. 

·¡No inventes! JesúsJasso, de Contaduría, 
replicó: "Con todo respeto, señor candidato, 
nosotros estamos aquí porque se nos permi
tió la entrada y porque nos interesa, no por· 
que usted sea nuestro candidato ... y las que 
están ahí afuera, no son maleducados. A 
ellos no se les permitió la entrada y si cual· 
quiera de nosotros estuviera afuera, estaría 
gritando". 

-Pero, ¿y la guaruriza? ¡Estaba pintada o 
qué! 

-Ese es otro problema, compadre. Con la 
entrada al campus universitario de guardaes
paldas armados pagados por el go'biemo, se 
violó la autonomía universitaria. 
-¡S.o~! . 
-Segúñla reportera Georgina Saldiema, el 

acto· tuv~ que cortarse antes de lo previsto: 
"Apenas asomó Zedillo, los estudiantes 
inconformes se le fueron encima. Hubo dos 
o tres exigencias de debate. Se escuchó un 
"¡cobarde!", UJI"¡políticodecaricatura!" y 
en seguida arieciaron los insultos. Zedillo 
simuló no escuchar. Tenía congelada la son· 
risa''. 

-¿Y las armas? A lo mejor los guaruras 
iban desarmados. 

-Déjame seguirte narrando la odisea: "Sus 
escoltas lo envolvieron para conducirlo ha
cia otra Suburban. Los 30 metros que sepa· 
raban al vehículo del auditorio fueron reco· 
nidos en medio de empellones, pedradas, 
manazos y basta patadas entre guardias y 
ceuístas. La pistola de un integrante del Es
tado Mayor cayó y las bahls rodaron por el 
suelo". 

-Entonces, ¿no hubo confeti tricolor? 
-¡Qué va! Un-botellazo que se estrelló 

contra la camioneta, justo cuando Zedillo la 
abordaba, selló su visita a la Universidad. 

-Bueno, pero me imagino que alguien de
bió echarle un poco de incienso al candidato ... 

:Un estudiante de apellido Belaunzarán, 
poco antes había tomado la palabra: "Gra· 
cias señor candidato. Lo que vengo a plan
tear son vari!s preguntas. Primero, quiero 
que me diga cómo viene a hablar de demo
cracia, si a usted lo eligieron 
antidemocráticamente, por dedazo", le soltó 
casi de frente. 

-Lo dicho, compadré: ¡Son unos groseros y 
maleducados! 

( 

Al cuarto para las doce dió principio la sesión 
ordinaria de la Cámara de Diputados, donde se 
dieron el relevo de tres de cuatro diputados que 
pidieron licencia para separarse del cargo y así 
contender por una posición de elección popu
lar. Además también se dió el reacomodo de 
personal ante la salida de Sergio Bailleres 
Ocampo, que venía fungiendo como Oficial 
Mayor y finalmente elegir al panista José 
Moreno &cobedo para que presida el período 
de sesiones por el mes de junio. 

La sesión ordinaria debería dar principio a 
las 11 horas, pero se retrasó 45 minutos en 
tanto la mesa directiva acordaba el guión de la 
sesión, lo que causaría sin lugar a dudas la 
molestia de los restantes diputados. La causa 

PANORAMA 
~ , 

POLITICO 
' + Relevo eri la Cámara de 

Diputados t Fast Track para 
Bailleres + José Moreno a la 
presidencia 

PorAÍfredoBotello 

era que 'el Oficial Mayor batía acudido a la que percibirá el cien poi ciento de cinoo mil 
toma de protesta como presidente del comité nuevos pesos, ahora a ver cómo lo parcban. 
municipal del PRI en relevo de Migué! Calza- Fn sustitución del nuevo dirigente priísta 
da, quien dejó el cargo para contender por el V capitalino, que por cierto también.dejóla plaza 
Distrito Local Flectoral. de San Juan del Río, donde era delegado de la 

La sesión del Congreso &tatal se efectuó sin directiva estatal, fue nombrada Inés de la Ce~ 
contratiempos. PriQJero a los. ves suplentes les , Altamirano quiep venía fungiendo como di
fue tomada la protesta, en sustitución' dé la • · rectora· del Juñdfco en la Cám·ara. ' 
pepesista María Antonia Pérez Sosa, quien La nueva directiva estará encabezada por el 
contenderá por la alcaldía de Querétaro; Jesás panista José Moreno &cobedo como presi-
Rocba P.edraza, quien va como candidato su- dente y los priístas J. Merced Aguilar Trejo . 
pi ente de Ernesto Luque Feregrino en el 11 como vice-presidente, Venancio Corre Ordoñez 
distrito federal, y Carlos Arvizu García, quien como Secretario, Juan Vargas Ocampo como 
integra la planilla priista que contenderá por la Secretario y Jacaranda López Salas como su-
presidencia municipal y que encabeza Jesds plente. Fue conocida la iniciativa de Ley Orgá-
r--------------------------, Dica de la Universi

dad Teatológica que IJebatemanía (Parte 11) dirige Alvaro Arreola 
Valdés, y la que adi
ciona algunos artícu
los al Código de Pro
cedimientos Qviles. 

• 
. / corn¡oo frio fqs / 

• Así las cosas, la · 
atención de aquí en 
un mes- se centrará 
sobre quien encabe
zara la mesa directi • 
va para el mes de ju
lio, ya que es tradi
ción le corresponda 
contestar el informe 
del gobernador, a dar
se el 25 de julio. 

WS PRIÍSTAS 
EN APRIETOS 

Fn verdaderos aprie
tos se encuentran los 
priístas, incluyendo a 
su dirigente estatal 
Héctor Guillén 
maldonado, al no ha-

~~~~~~~~~~~~~~i~!~~~~~~~~ ber inscrito suplentes 
en las fórmulas de cli-
p u t a· d o s 
plurinominales que 
encabeza el propio di. 

rigente y también · al haber postulado en los R<Xt!~guez Hernández, así como Doming_o 
Gómez Lanverde que contenderá por _la preSI· 
dencia de Arroyo Seco. 

Quienes tomaron posesión como nuevos di
putados lo fueron la pepesista Alicia Juana 

. Ortiz Sáncbez y los priístas Azael Martínez 
AguiJa y Ricardo Jiménez, quienes por cierto, 
a ninguna comísión fueron remitidos ya que 
los puestos vacantes en la de Desarrollo Urba
no fue cubierto por Antonio Picbardo Mejía y 
la Inspectora de Hacienda por Venancio Co
rrea Ord6ñez, a propuesta del presidente de la 
Gran Comisión, Braulio Guerra Malo. · 

Fn tanto, el cetemista Salvador Ocboa Juárez 
fue electo tesorero de la Legislatura en sustitu
ción de Jesds Rocha Pedraza, para lo cual tuvo 
que renunciar a la presidencia de la Comisión 
de Gobernación y Puntos Constitucionales. 

Otro de los puntos que llamaron la atención, 
es ''la vía rápida a la solicitud de jubilación que 
-hicieran por conducto d~l Secretario de Gober
nación Alejandro &pinosa Medina, los em
pleados guóernamentales Carlofa Leal Manci
lla, Eugenia González González y Sergio· 
Bailleres Ocampo, ya que a petición dellider 
de la diputación priísta Braulio Guerra Malo, 
le fue dispensado el trámite de comisiones para 
de inmediato ser aprobadas por unanimidad 
di eh as soli ci tu.des. 

Sin embargo, fue tanta la premura para el 
otorgamiento de las jubilaciones,.induidas las 
del oficial Mayor que se les olvidó asignarle la 
percepción que .habrá de tener como pensión, 
adn cuando en círculos extraoficiales se dijo 

municipios de Landa, Jalpan y Ezequiel Mon
tes ·para presidentes municipales a quienes 
venían fungiendo en el ayuntamiento como 
regidores. 

Los plurinominales que no presentaron sus 
suplentes el día dltimo de su registro Jo son 
Héctor Guillén, Luis Bárcenas, quien pudiera 
ser el próximo lf'c,ler del Congreso, Amilcar 
González de Cosíci, Amgel Montiel Cárdenas, 
Carlos Mat'tín Hin()josa Cabrera, Fernando 
Sámano Alvarez, : Enrique Ruiz Ramírez y 
Emilio Vasconcelos Dueñas, por lo que de 
acuerdo a la Ley Flectoral del &tado, pudieran 
ser descalificados y no contender en las próxi
mas elecciones. 

Por lo que respecta a los pretensos_ munícipes, 
ellos son Radl Pérez Cabrera de Jalpan, Mauro 
Márquez González de Landa de Matamoros y 
Servando Velázquez Montes por Ezequiel 
Montes, quienes venían formando parte del 
cuerpo edilicio inmediato anterior al período 
por el cual pretenden contender. 

El yerro legaloide de los priístas ha sido bien 
aprovechado por los panist\1$ quienes ya inclu
so han solicitado la descalificación de las 
fórmulas respectivas en el seno del Consejo 
&tatal Flectoral, que por cierto ha comenzado 
a presidir el nue'vo Secretario de Gobierno 
Alejandro &pinosa. 

& de mencionar que la sesión del pasado 
jueves, el Secretario Téatico del Consejo &
tatal Electoral, Juan Saldaña Zamora quiso 
vetar la presencia del diputado J?Sé Moreno 

-
&cobedo comO suplente- de Atilano Itzunza 
como diputados representantes del Congreso, 
sin embargo, el aguerrido diputado blanquiazul 
argumentó una y mil razones del por qué tenía 
que tomársele en cuenta, además que en todo 
caso varios de los que estaban all( tampoco 
deberían estarlo, ya que no había tomado pro
testa donde debieran, por Jo que no quedó otra 
que aceptar al panista quien tom(l protesta ante 
el nuevo Secretario de Gobierno. 

Cw la mancuerna Getardo Nava Boláños y 
José Moreno Escobedo, comisionado por la 
Legislatura, se pretende hacer presenci_!l signi
ficativa por ese instituto políticci y la sola 
presencia de Moreno en la sesión del jueves 
hizo que el Secretario Técnico del organismo 
electoral temblara de pánico por los argumen
tos tan contundentes que manejara el panista. 

DE TODO UN POCO 
Debate ... ya se han dado los primeros encue_n
tros entre el candidato panista al senado Arturo 
Nava Bolaños y el comisionado para el candi
dato a Senador priísta Fernando Otriz Arana, el 
licenciado Arturo García Peña, para concertar 
las condiciones del debate ... La fecha se tiene 
contemplada para antes que arranque el cam
peonato mundial de futbol, sin señalamientes 
personales y en un local cerrado, existiendo la 
posibilidad de que además sea radiado, tam
bi~n lo sea televisado ... Otro punto de acuerdo 
es el que dnicamente debatirán los candidatos 
panistas, priístas y perreistas, pero éste dítimo 
ha brillado por su ausencia ... Las postulaciones 
realizadas por el PRI dejáron profundas heri
das al interior de ese partido, principalmente 
por lo que respecta a la diputación federal par 
el 1 Distrito y el local por el primero también, 
ya que se considera que por lo menos en el 
partido en Querétaro les falta presencia parti- · 
dista, en fin, asf se quieren arriesgar. Y digo 

· que se quieren arriesgar, si tomamos en cuenta 
que el voto del primer distrito federal y local es 
de preferencias tendientes al panismo y por 
otro lado el hecho también que uno de los 
contendientes en ese distrito lo es Rodolfo 
Muñoz Lambarri quien puede levantar polémi
ca en forma ... Por cierto, el ex candidato panista 
_a la presidencia municipal ahora contiende en 
el mismo partido donde milita el que fungía 
como presidente nacional del PAN 'y que no 
quiso apoyar la causa rodolfista del 85, Pablo 
Emilio Madero ... Por lesiones dolosos fue 
consignado el Subdelegado de le Procuraduría 
General de la Repdblica y que junto con úno de · 
sus subalternos, balacearon en días recientes a 
un agente de la Policía Investigadora Ministe
rial... Se constituyó la Alianza Cívica Querétaro 
Observación 94, con la participación de la 
UAQ, ITESM,. Unión Regional de Apoyo al 

' Campo y Comité Ciudadano por la Defensa del 
Voto. Su principal misión será auditar ef pa
drón· y medir los medios de comunicación ... Se 
registró ante la mesa directiva distrital Alejan
dro Copado quien lleva como suplente a Lorena · 
Montes, como candidatos a diputados por el 
PAN ... Puso la muestra Rolando García Ortiz 
al Ienunciar a la vicepresidencia de la Asocia
ción de Industriales de Querétaro, para con
tender por el-PAN al V distrito electoral esta
tal... Por cierto, el propio García Ortiz se 
pronunció por que se liberen las concesiones 
del transporte y así el precio se pueda dejar al 
costo de la oferta y la demanda ... Fn el. evento 
programado por le Unión Social de Fmpresa
-rios Mexicanos, capítulo Querétaro, para que 
el PAN, PRD y PRI, presentar~n sus ofertas 
políticas, perdió por default el PRI al no pre
sentarse su dirigente o alguna persona que lo 
representara en el evente ... Fl centro Patronal, 
adherido a la-Coparmex, en un desayuno invitó 
al asesor de la presidencia Guillermo Velazco 
Arzac, para que hablara sobre el proceso elec: 
toral de México y éste advirtió que el padraón 
en términos _generales es correcto, pero que los 
enemi:sos del presidente yan a tratar de que se 
enlode... Advirtió también el asesor patronal 
que el proceso electoral está en riesgo por o que 
solicitó la unidad ante todo ... Siempre que 
puede el gobernador del estado exhorta a los 
ciudadano para votar, lo que es una muestra de 
la voluntad política de Enrique Burgos García, 
e incluso ha repetido que el triunfo se r.econo
cerá de quien sea ... por hoy es todo, me despido 
de ustedes con nuestra acostumbrada pregun
ta. ¿Qué político se encuentra desencantado de 
su partido y está a punto de crear una corriente 
interna? 
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Casi para terminar el ~ño de 19~3 se afirmaba 
.• que para este sexto ano de gObierno. se cq_se

charía ~o que se habí.a sembrado co~. taat~ 
sacrificto. Todo era bienestar, y reg~JO. Se 
cumplía con lo diseñado y se-estaba satisfecho: 
el haber detenido la inflación y superado las 
resistencias en las negociaciones con <;anadá Y 
Estados Unidos para el Tra~ad? de Li?re. Co
mercio (1LC). Tiempos de JaUJa econom1ca y 
de inserción en el primer mundo era lo que se 
preveía para este 1994. 

Debate, democracia, 
investigación y elecciones 

vieja demanda revoluci~aria ~~_la gesta de 
1910 (a menos de una meJOr opmwn d.e usted, 
querido lector). Este debate abre tamb1én la tv 
(coto privado del gobierno) y cumple una de 
las demandas del 68. Se qu1ere más debates y 
más democracia. Lo que no escuchamos '1 se 
quedó en el aire es como ~r empleo y ~mo 
aumentar el salario. 68.5 nullones de meXIca
nos están interesados en esta cúestión. O cómo 
volver a integrar a su humani~a~ a la ~~a que 
gana 5, 8 ó 13 nuevos pesos d1anos (~1 b!e~ les 
va) o cómo hacerle para que se hagaJUStlcta en 
este país o cómo. evitar· ser .g,olpead,o o 
esquilmado por las diferentes pol1ctas. O como 
hacerle para vivir (todos y no unos cuantos) 
con trabajo seguro, buen salario (que alcance 
para lo necesario y un poco más), con presta
ciones y seguridad en las calles o en las vere
das. No es suficiente decir que va a haber 
crecimiento económi cosi la acumulación de la 
riqueza va a ser la misma; no es suficiente decir 
que se va a cambiar y e!ltrar a u~ ambiente 
democrático·. no es sufictente dectr que todo 
está mal (es; lo sabemos desde hace décadas). 
El debate ya se abrió y eso es lo importan!~. 
Ahora toca a cada uno de nosotros el contl
núarlo. La voz de los trabajadores, de los que 
han sido marginados tiene- que escucharse. 
Democracia no es solamente el respeto al voto, 

JulioMelchor 

Pero la terca realidad.ahí ~staba para amargar 
los buenos deseos: el crecimiento al final de 
1993 fue del O por cient? y para todos va~ió 
entre el 0.3 y el 0.5 por ctento. Las gananctas 
de las grandes jugueterías fue bajísimo~ e! de 
los demás sectores ne fue meJor. Qu¡za el 
único en obtener beneficios fuese el del capital 
especulativo vía las casas de ca~bio o la bolsa 
mexicana, sin embargo, no se hi~o caso a ~s.tas 
severas advertencias y se creyo que MeX!co 
dejaría de tener una economía propia del Ter
cer Mundo. Seguramente se tenía la verdadera 
radiografía económica del país desde años 
atrás y jamás se dió a conocer. 

Lo cierto es que en este panorama entran los 
sucesos del día primero de enero sacudien~o el 
andamiaje estructural del sistema y la con~en
cia de k! población. ¿Cómo entender~ expl.1car 
el surgimiento de la lucha armada baJO la 1~ea 
de que todo está bien? No checa. Esto e~hca 
en parte la parálisis de la clase dommante 
durante los primeros días del conflicto. Los 
pronósticos de un crecimiento de por lo men~s 
entre 6 ó 5 por ciento en 1994 cayeron estrepi
tosamente al suelo .Y se señaló un crecimiento 
mucho más modesto calculado entre 1.5 a 2.5 
por ciento (aunque 9tros analistas estáD; por el 
3.5 a 4 por ciento) y fue .de tal magmtu~ _el 
golpe del Ejército Zapattsta de _Liberacton 
Nacional -EZLN- que el gasto pubhco para 
este año se aumentó hasta al casi 11 por ciento 
(en 1986 fue del orden del 6 por ciento). 

En los altibajos de los días de guerra y 
negociaciones se dieron enfrentamientos no 

san~ientos entre el candida.to electo y t;l e?" 
misionado para la Paz en Chiapas y para nad1e 
era un secreto que la campaña electoral de 
Colosio no despegaba y que Camacho acumu
laba puntos a su favor. Tan era de esta manera 
que el propio presidente tuvo que dar el segun
do dedazo con el famoso ~'no se hagan bolas". 
Sin embargo, la turbulencia económica seguía 
e incluso días antes del ateQ.tado en Lomas 
Taurinas 3 mil millones de dólares habían 
abandonado el mercado nacional. El 23 de 
marzo la situación se complicó. El asesinato 
del candidato del PRI a la presidencia de la 
República vino a enredar aún más el .año 
electoral. Idiota y estúpido crimen. Cas1 de 
inmediato, la maquinaria del poder, sin gua~
dar las formas, nombró al sucesor de Lu1s 
Donaldo Colosio Murrieta al responsable de 
su campaña electoral, EmestoZedillodeLeón. 

La turbulencia económica se vió impactada 
por la crisis política desatada el 1 de enero y 
nuevos capitales salieron del país. Estados 
Unidos ante al crisis mexicana, amplió el 
crédito'de los 700 millones de dólares a los 6 
mil millones de dólares. A esto hay que agre
garle el alza de las tas.as de interes ~n el v~cino 
norteño y las alzas de mtereses nactonales (que 
bajaron ya de 18 P.or ciento al 16.4). ~ cues
tión de estancamiento o de crectm1ento se 
presentó inevitab!emen~e.ante las tu~~le~ci~s 
financieras y la lniDOVlhdad cambiana mct
diendo en ellas los sucesos de Chiapas y del23 
de marzo. 

Parece que todo estará bajo control mientras 
las reservas aguanten y no se vaya más allá del 
1ímite de los 15 mil millones de dólares. El 
estancamiento se descarta por un crecimiento 
(aunque séa lento y a la baja). 

Respuesta conjunta a problemas comunes 

Prioritario, atender rezagos y 
demandas en servicios: Rodríguez 
"Debemos gobernar Querétaro, debemos 
marchar unidos pueblo y autoridades mu- · 

. nicip¡tle& ~r~atender rezagos y demandas 
en serviéi~ e infraestructura", afirmó el 
candidato priísta a la presidencia de 
Querétaro, JesúS Rodríguez Hernández. 
Durante una reunión con habitantes de El 
Retablo, Prados· del Teenológico, Felipe 
Angeles y otras zonas del' V Distrito local. 

El aspirante asistió a una reunión del 
Consejo Político Municipal del PRI en la 
que Sergio Bailleres Ocampo sustituyó a 
Miguel Calzada en la presidencia del comi-

Infraestructura de 
Viene de lq Página 11 

promover su propio desarrollo regional". 
Por su parte, el gobernador Enrique 

Burgos, al dirigin.e a los delegados presen
tes y a funcionarios involucrados en la 
materia -entre quienes se encontraba el 
director general de Caminos y Puentes 
Federales de Ingresos, Gustavo Patriccioli 
y el titular del Instituto Mexicano del Trans
porte, Luis Enrique Bracamontes-, dijo que 
"quizá una de las apo~ciones que habrán 
de hacer, consista en utilizar fa técnica y el 
hwnanismo, como instrumentos fundamen
tales para que las m:evas generaciones 
puedanm alcanzar un futuro :::on mayor 
oportunidad". 

Añadió que "invariablemente una de las 
demandas reiteradas de los habitantes de 
las comunidades 'm's apartadas del estado 
lo es el de la í!pertura de caminos, porque 

té municipal priista en esta capital, luego de 
que este último fuera nominado candidato 
a una diputación local. Ahí, Rodríguez 
Hernánde:? llamó a los queretanos a parti
cipar intensamente en las 'acciones de go
bierno "para dar respuesta conjunta a pro
blemas comu'íles"." 

De triunfar en las eleccienes, se compro
metió a fortalecer con recursos presupues
tados y autonomía a la delegaciones para 
que ahí directamente gobierno municipal y 
ciudadanos den respuesta a problemas co
munitarios. 

es a través de estas vías como llega el 
" ' p.-ogreso . 

Destacó asimismo la importancia de re
uniones como ésta, en la que mujeres y 
hobres de calidad y con un profundo 
concoimiento, se reúnen en la entidad para 
encontrar mejores fórmulas y oportunida-
des de convivencia''. · 

Gamboa Patrón indicó que "la infraes
tructura carretera es 'siqónimo de integra
ción nacional, cohesión social, democracia 
y justicia, por lo.que habria que entenderla 
como el más sólido activo del país". Por 
ello, aseveró, "invertir en i'nfraestructura 
es hacerlo en favor del desarrollo regional, 
para incorporara todas las zonas producti
vas de los países latinoamericanos a la 
económia internacional y emprender un 
combate frontal para erradicar la pobreza, 
como el mal que' aún aqueja en nuestro 
continente". 

LA INVESTIGACIÓN 
Por otra parte, la investigación de los sucesos 
de Tt juana va de pifia en pi.fia y el g¡:~eso de la 
población desconfía de la ¡~ormacton q~e se 
le da y señala (con razón o sm ella) al gol:)lerno 
como responsable del atent~do q~e le costo la 
vida a Colosio. Queda a los mvesh gadores y al 
propio gobierno desmentida acusación popu
lar y para ello (los que no están acos~brados 
a decir la verdad) tendrán que dectr lo que 
realmente sucedió y el estado actual que guar
da la investigación. 

DEBATE 
Por lo pronto, los candidatos del PAN, PR.I ·y 
PRD (o lo que es lo mismo: PRI-PAN y PRD) 
debatiran públi~mente sus proye~os de na
ción y la poblacton sacara sus prop1as conclu
siones. Ya lo hicieron y la verdad es que 

· apenas si se acercaron a los graves problemas 
nacionales. Faltó tiempo; mucho ttempo. Lo 
que no se ha sollucionado en dé~das no se 
solucionará en un debate. Pero lo cterto es que 
por primera vez un candidato' del PRI debate 
con la oposición obl~gado por. la opinión pú
blica nacional. El meJor polenusta el del PAN. 
Cárdenas, la lucha por la democracia y ZedilloJ 
parecía más un opositor (ya que se lanzo 
contra la pobreza, la corrupción, etc.) que un 
candidato del partido oficial -que por otra 
parte es el respónsable de la crisis- mostrándo
se con una soberbia carecterísticá del poder y 
crmo si ya fuera el presidente de México. 

PRD, PAN y PRI, tres proyectos políti.cos de 
corte capitalista en los marcos del s1stema 
actual. El proyecto 
-desde mi punto de vista-. que nos. abre por 
primera vez a la democracta cumpliendo t¡na 

· es también el derecho a comer tres veces al día 
y que los infantes usen zapatos y no se mueran 
por enfermedades ?W'ables. Y en ta?o es~ o los 
zapatistas del sur tienen mucho que dectr. 

En este año electoral resalta la compra re
ciente ·de carros antimotines para usarlos en 
caso de que se den protestas populares por los 
resultados del 21 de agosto próximo. Lo más 
que han dicho las autoridades "es que las 
compras" se hicieron en "un mal moment~"· 
La apuesta a la violencia viene de los de jlrnba 
y hay que desactivarla. El respeto al v?lo 
popular es la única garantía de qu~ las eleect~
nes presidenciales _se den en un chma tr~nq:n
lo. Elecciones cre!lJ!es y confiables. N1 mas, . 
pero tampoco menos. 

·El do01ingo 12 de junio 

es el último día para 
obtener 

tu credencial 
Si tramitaste tu credencial para votar con . 

fotografía y aún no la tienes 

¡Ve a tu módulo cuanto antes! 

Sólo con ellapodrás votar 

Si necesitas información, sólo llámanos 

En Querétaro a los teléfonos 
16-82-8'5 y del 15-39-41 al 48 

EI2-l de agosto es ltu elección) 

.IFE 
INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL 
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N o somos tira~os,._y no habrá represalias 
viene de lq p4gina 3 . / . •' ~ . 

El Hospital Geaenl Regloa•l N°1 deiiMSS. Alerta. 

pero también se ha avanzado" . 
Cadena Grajeda -que está al frente 

del IMSS desde junio de 1993, indicó 
que como consecuencia de la infor
mación publicada por El Nuevo Ama
necer "nos han llegado escritos y lla
madas telefónicas, y visitas persona
les, y nos han dicho que piensan lo 
contrario, que están concientes de las 
carencias pero que tenemos que se
guir trabajando". 

Por último, el funcionario insistió 
en que con frecuencia la Cruz Roja 
lleva personas a punto de morir o ya 
fallecidas, como ocurrió la madruga
da del26 de mayo con el joven Miguel 
Flores. 

"Pido al doctor Angel Montiel, de 
la Cruz Roja, que por favor sea un 
poquito más equitativo, y que las per
sonas que recojan las distribuyan en
tre todos los hospitales, el Civil y los 
particulares y nosotros, pues todos 
tenemos la obligación de cubrir con 
una cuota para atender a la sociedad 
queretana". 

¿A Voz oü 51/PRé/'10 grado desinformación que les está lle- qué no se habla de que se 
gando a ustedes, que son un medio reubicó el Laboratorio de /I)EAi/¿ , {! d,/ 
veraz y oportuno de comunicar a la Urgencias? ¿porqué no se havJo¡jJ,,. Zj.,.'iu. 

ciudadanía. Me duele realmente esta habla que en Rayos X ya 
información falsa". se tiene una área destina-

Cadena Grajeda invitó a la reportera da para atender mejor? 
a realizar un recorrido durante media ¿por qué no se habla que 
hora Pc>r Urgencias. Fsto ocurrió la ya tenemos el servicio de 
noche del viernes 27. Efectivamente, Tomografía y 
se observó la existencia de moderno Ultrasoniodo en los mis
equipo en Neonatos, Terapia Intensi- mos tumos? ¿por qué no 
va, Deshidratación, el Laboratorio, se habla de esas cosas que 
entre otros departamentos. "La seño- se han logrado, de que 

· rita es reportera y quiero mostrarle cada área de Urgencias 
cómo estamos trabajando", decía el cuenta conelectrocardió
delegado al personal médico. "La fe- grafos y antes solamente 
licito, es usted la primera que se atreve teníamos uno? 
adarunrecorridoporUrgencias",dijo "No queremos que se 
a la reportera. habla nada más de lo bue-

Al referirse a la queja de Vega no, aquí se le está aten
Rodríguez, Cadena Grajeda dijo que diendo al doctor y a las 
éste debió canalizar su inconformidad enfermeras, pero si el se
"pero internamente". Admitió que, ñor,quelosabemuybien, 
efectivamente, hace meses el médico que no está autQrizado 
y varias enfermeras le hicieron'llegar para dar esta información 
su· incenformidad, a la cual él dió y él la quiere dar, que sea 
respuesta. Para probar ello, el delega- un poco más honesto y 
do entregó a la reportera copias de dos que reconozca: sí tenemos 
documentos: uno (44/084/94) fecha- carencias y problemas 
do ellO de marzo, dirigido a Vega, y 
otro (44/124/94), .~12 de mayo, a las 
enfermeras, eon idéntico texto, pese a Voces e land es tinas 
los dos meses de distancia en que Viene de 1q página 3 
fueron enviados. "Se las entrego para 
que procedan con la honestidad que 
caracteriza a su periódico y que por 
favor tam bié~ le hagan saber a la gente 
que se ha atendido al señor". . 

Por otra parte, expresó: "He pedido 
información actualizada y de una 
muestra de32 días diferentes en el año 
tuvimos 11 365 urgencias, de las cua
les sólo 4 mil 801 son calificadas. 
Urgencias no calificadas fneron 6 niil 
554, que representan un 60 por ciento 
de las personas que acudieron a solici
tar el servicio, cuando no deberían 
haberse presentado allí, sino con su 
médico familiar. De las 11 mil 365, 
unas 2 mil personas no son 
derechohabientes, pero tenemos que 
atenderlas."& aquí donde se presenta 
el. problema". 

Estamos conscientes de que necesi
tamos más camillas, más espacios y 
equipo, pero estamos lograndolo y 
tenemos 34 nuevas plazas que desde 
1989 no seincrementaban, ¿por qué 
no se habla de que llevamos un incre
mento en las ambulancias de 6 que 
desde 1987 no.nos la cambiaban? ¿por 

que había dicho era verdad y que 
mantedría su palabra firme. Entonces 
el doctor Mejía le retó ~ golpes en la 
calle, a los que respondió el doctor 
Vega que sí, que el día que quisiera se 
daban de golpes afuera, hasta ahorita 
es todo lo que sabemos ... 

- En caso de que se intente despedir 
a Vega Rodríguez ¿qué acciones cree 
usted que tome el grupo de enfermeras 
que le apoyan? 

- Se ha mencionado que ellas darán 
el a poyo que merece el doctor pero yo 
considero que sería mejor que recibie
ra el apoyo de sus colegas, de los 
médicos, ya que estan vivinedo la 
misma situación. 

- ¿Y por qué no apoyan al doctor 
Vega? 

- Ven que de por médio· está el 
trabajo, pero la verdad es que el iñsti
tuto está mal. 

Señaló que la amel)llzas a Vega 
Rodríguez se efectuaron a "los pocos 
días en que salió publicada la entrevis
ta que ustedes le hicieron. E_n ese 
entonces su jefe de Servicio·fue por él 

hasta Urgencias: Todas las enferme
ras que se dieron cuenta le fueron a 
apoyar hasta la dirección". 

· - ¿Qué le movió a usted a hablar 
sobre esta situación, dado las repreSa
lias que se pudieran instrumentar en 
su contra? 

-Que no es justo lo que le quieren 
hacer al doctor porque él está viendo 
por el bienestar de los 
derechohabientes, porque el hospital 
es muy chico para tanta demanda de 
gente que hay. 

En cuanto al número de decesos 
manifestado por Vega Rodríguez, in
dicó que "al <4tr esa información, es 
porque está conciente y se da cuenta 
de lo que pasa; puede haber excepcio
nes, gente que ya viene mala, pero 
también hay casos de quienes se han 
muerto aquí. A los mismos jefes Stiles 
han ido los pies en algunos casos ... " 

llamadas y visitas como la relata·
da, tanto de trabajadores como de 
derechohabientes, recibió varias nues
tra redacción, Otra persona, que se 
identi~icó como Alma María 
González, dijo haber sido testigo de 
que un superior suyo le dijo que si no 
se retractaba sería cesado. 

Revire 
José Luís de laYega 

En el No. 29 delAmanecerCultural, el laborioso poeta 
César Cano Basaldúa publicó un adorno a mi trabajo 
literario de recieme.publicación Y. lo agradezco. 

Efectivamente, en los versos de Saxífraga es mi flor 
(1971-1973) el lenguaje es un asunto en sí mismo, la 
palabra es el asunto. Fueron escritos para el taller de 
Alejandro Aura, organizado en esta ciudad por Paula 
de Allende, entre 1971 y 1972. Algunos poemas se 
escribieron en el año posterior a esas fechas. Ahora 
puedo ver, 20 años después, que aprendía el oficio con 
penosa dificultád y mis primeras lecturas son eviden
tes. Aún así, algunos de estos poemas se publicarán en 
la revista Punto de Partida de la UNAM, entonces 
dirigida por la maeStra Eugenia Revueltas y los versos 
que abren este poemario se· encuentran incluídos en la 
Asamblea de Poetas Jóvenes de México, recopilada 

. por Gabriel Zaid. 
Por lo que se refiere a Las Estampas de la Triple 

Alianza (1978-1985) -estos poemas fueron escritos 
durante mi estancia en las ciudades de México y 
Guadalajara-, me gustaría comenzar con los tres repa
ros enumerados por César y que podrían ser más. Los 
dos primeros hablan sobre el trabajo literario y el 
tercero, sobre su producción editoriaL 

La pretención de mis versos es la de presentar el 
mundo indígena previo a la llegada de los españ~les 
con un lenguaje directo, claro para el lector. Impulsé 
una estética en la que los hechos de los hombres son la 
poesía y el lenguaje, el mejor medio para descubrir 
nuestra naturaleza sin adornos ni complicaciones fal
sas; en su humana dimensión. Las notas a pie de página 
pretenden esta literalidad. La etnografía que estudia el 
período· en cuestión tiene bibliografía. 

En cuanto al octavo presagio, de los enumerados por 
Sahagún, lo trabajé de manera insistente pero fue en 
vano, confieso que no pude sujetarlo .a la forma del 
poema; un ser con dos cabezas, aún lo trabajo, vam~, 
hasta el antigüo mito de la llorona se adecuó. Quizá un 
día publique una versión de este presagio funesto o de . 
otros que se. dieron en Tiaxcala, como aquel de un 
enorme tornado que apareció por el Oriente y a su paso, . 
hacia el Poniente, todo lo arrasó. 

El tercer reparo, la edición digna y limpia de un libro 
de poesía no es imposible, sólo que se requiere saber 
hacerlo, con amor.y profesionalismo. La historia de 
esta publicación es azarosa, únicamente por la atinada 
' intervencióndelpoetaJoséLuisSierra,deiSUPAUAQ, 
y la comprensión de los funcionarios universitarios 
encargados del asunto, se enmendaron errores qÚe 
hubieran hecho imposible su publicación. El error 
como humanos nos persigue, los errores deben ser 
enmendados. Del ejemplar que maneja César, es una 
pena que no tenga impresas las páginas 12 y 38, 
afortunadamente no ocurre así con toda la edición; mi 
amigo tendrá en sus manos un ejemplar de reposición. 

Salvadas las explicaciones, considero de suma im
portancia lo que César Cano Basaldúa dió en llamar 
temporada de autores queretanos. El registro de publi
caciones aumenta en nuestro medio y yo agregaría dos 
autores más a los ahí señalados: el mismo César con su 
poemario H abiar de la lluvia, publicado en coedición 
entre STEUAQ y UAQ, celebrado por todos, y Arturo 
Santana con Paterna Vía, coeditado por la Joan Boldó 
i Climent y El Hechicero; pero tenemos varios más. 
Al respecto, me-parece que los escritores avecindados 

en Querétaro deben escribir las palabras con las que 
cantaremos en él siglo XXI, con las que tal vez se 
escriba una nueva Constitución, la gran obra de la 
literatura ·regional, la poesía que se adeuda, esto es lo 
importante o dicho con otras palabras, esta es la 
exigencia. · 

Así como no fue fácil dejar de ser colonia para 
convertirse en (mini) metrópoli, no es sencillo ser un 
brazo fuerte de la literatura nacional, un poeta capaz de 
brillar. en cualquier parte; ese sería un compromiso. 
Otro reto formal estriba en superar el academicis.mo 
tanto como el desplante ranchero. Por cuanto a la vena 
corresponde, estoy seguro, ¿qué se ha visto? sí hay. 

.... 
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Promueve la creación de la Escuela de Padres 

La violencia_en la familia, uno 
de los prjl_blenias más arraigados 
en México, afirma N~lly Sánchez 

Por Raque/Guadarrama 

_U na pregunta fundamen.tal en nuestros tiem
pos es cómo lograr ser buenos dirigentes de 
familia y cómo combatir la desintegración 
familiar para lograr una sociedad más esta
ble. Base fundamental y clave de una buena 
familia es un buen padre, auque siempre se 
pensó que esto dependía de las mujeres 
únicamente por su rol social que ha jugado 
durante muchas generaciones, sostiene la 
psicoanalista Oiga Nelly Sánchez, quien re
cientemente abrió en esta ciudad un centro 
para la atención de la problemática de la 
mujer y la familia. 

En México, dice en entrevista, uno de los 
problemas más arraigados es la violencia en 
la familia, "que no se da precisamente por 
golpes, sino en los malos tratos, en el cons
tante estar peleando, en las malas palabras, 
en las actitudes". Ante tanta violencia, sobre 
todo proveniente de su pareja, la mujer"pier
de su autovaloración, pues ¿si le están a ven
tando algo por la cara, cómo se va a sentir 
valorizada? ¿cómo va a sentiramorporese 
hombre? Es imposible. Lo que hace esto
·marla prácticamente y violarla cuando tiene 
mucho deseo y así.toda su vida se vuelve una 
tortura, una vida totalmente desagradable. 
La pareja resulta algo ilegal, no son dos yo 
que se sumen y se enfrenten a la sociedad ... 
es-todo lo contrario, se restan, uno está en 
contra del otro. ·· 

Estas angustias que va c¿¡rgando la mujer 
se pueden ver reflejadas en enfermedades 
como la neclansia, una de los principales 
causas de muerte en jóvenes menores de 20 
años en estado de gestación, que consiste en 
convulsiones crónicas. y produce hemorra
gias intracraneales. Se desconoce su verda
dero origen, pero se .sabe que los problemas 
sociales causan un estadio de angustia, que 
es al m1smo tjempo una herencia del 
subdesarrollo. 
U no d,e Jos problemas más graves en Méxi

co es gue no hay respeto a la familia, ni del 
hombre a l:rmujer-y viceversa; tampoco los 
hijos respetan. Y ellengllaje es hijo de la 
chingada, hijf?de tal por cual. Se piensa que 
con decirlo se acaba los probleptas rápido, 
pero si a esto_ se agrega _,que los padres se 
dirigen_ al niño ~ como ·"idiota, estúpido, 
pendejo, no sirves para nada", no estás res
petando al niño y en consecuencia se va a 
sentir siempre mal y la respuesta va a ser 
siempre agresiva. Tenemos así niños con 
una gran depresión y una gran violencia, 
orrillandolo a repetir patrones de conducta 
como los de sus padres. · · 

Preguntamos si esta violencia es un factor 
que induce a los jóvenes al vandalismo, las 
drogas y el alcohol. Responde la doctorn 
Nelly Sánchez, de origen uruguayo pero con 

~ un reconocido trabajo en Querétaro desde 
hace muchos años, que "éstos son factores 
inducidos desde afuern por la soicedad ·y el 
consumismo, ya que la familia en lugar de 
ser un buen contenedor para· oponerse a lo 
que viene desde afuera, deja que los mucha-
chos se fuguen. . 

Falta que la familia sea un buen contene
dor que le de al hijo una estructurn que le 
haga hacer frente a la sociedad. 

Por otro lado, a la sociedad le conviene la 
drogadición "porque es uno é!e los grandes 
negocios del mundo, por algo ocupa el se
gundo lugar al igual que el alcoholismo. 
Todos estos vicios son creados por el 
consumismo, por los grandes consorcios 
internacionales, no están creados por lá fa-

milia, pero ésta no es capaz de ser una 
barrera con toda esa desorganización cons
tante, mientasqueel adolescente con toda su 
problemática busca placer, se rebela contra 

. la sociedad porque quiere cosas nuevas y la 
familia no proporciona la necesaria orienta
ción de cómo deben de ser las cosas porque 
ningún padre fue educado para dicha tarea, 
y esto se ve aún en la gen te de más alto nivel 
como filósofos, directores de cine, etc. 

Esta problemática, según la especialista, 
se dá más en la clase alta debido al 
consumismo y a que tiene valores más dis
gregados; lo mismo que en la baja por las 
acentuadas carencias y necesidaoes, así como 
la represión a que se está expuesto desde 
temprana edad, como consecuencia -por 
ejemplo~ del contínuo ir de un lugar a otro 
para sobrevivir. 

Por otro lado, en la clase media hay más 
variedad social, hay más oportunidades para 
trabajar y estudiar, hay una mayor diversi
dad de intereses. Pero tampoco sabe qué 
hacer y muchas veces las personas se ven 
rebasadas por la sociedad, por más que no 
quieransevensometidasa la influencia de la 
televisión. Los jóvenes, preparatorianos por 
ejemplo, toman una copa o fuman un cigarro 
de mariguana y los padres no saben qué 
hacer. · 
:. La mujer es un factor importante de ilite
gración familiar, está educada para estar en 
su casa, para generar su nidito y tener sqs 
hijos alrededor. También por tradi<?ión -el 
hombre es quien va y viene porque· sale a 
trnbajar lejos por necesidad. Esto ocasiona 
que el hombre vaya viendo la posibilidad de, 
por las dudas, encontrnr "otras nalgas más 
redonditas" y, llegado el caso irse "con la 
otra", abandonando la educación de los hi
jos. Yo creo -dice Nelly Sánchez, donde hay 
un buen padre hay una buena familia. Y me 
inclinaría poreducaral hombre en el aspecto 
familiar, 

l{ablando ya en particular de la familia 
queretana, la especialista -autora dellibrn 
Consulta 19, donde relata su experiencia 
COIJlO psicoanalista en Cuba- señala que, 
según Sl,l_ opinión, "sigue_ un patrón de con
ducta bípocrita y mentirosa", ya que "sedan 
muchas cosas bonitas para afuera pero hacia 
el interior sólo hay violencia". En lo cotidia
no es como una rata que te esta rollendo y no 
te mata, ya que es una violencia chiquita de 
todos los días. 

Como una forma de responder a esta rea
lidad, indica, con el apoyo de la Facultad de 
Humanidades de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, se pretende crear la primera 
Escuela de Padres de nivel universitario. No 
es una carrera, pero pretende hacerse de una 
manera sistemática, ya que a la gente hay 
que hacerla cambiar de actitud, mediante la 
psicoterapia. Todoestoesconla finalidad de 
prevenir apoyando con este método a jóve
nes, familias de barrios, escuelas y formar 
gente para que esta actitud se multiplique. 
Los cursos consistirán en dinámica familiar 
y recostrucción de fámilias donde hay pa
dresdivorciados, familias con enfermos cró
nicos, a y udar a losj óvenes antes de casarse, 
factores destres en la familia. 

A partir de la Escuela de Padres, puntuali- "' 
za la doctora Nelly Sánchez, se busca lograr 
que la pareja caminecoñmásseguridad, esto 
no es dar. al otro· sin recibir nada, sino más 
bien intercambiar los intereses y tener una 
ideología que no dependa de la sociedad. 
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Semblanza de un pionero 

Don Jesús Pérez Méndez 
Por Javier Méndez 

La semana pasada entregó la vida un hom
bre al que no se le ha reconocido el mérito 
suficiente, uno de esos héroes anónimos que · 
abren brecha para hacer mejor la vida de los 
démas y reciben como pago el olvido, aun
que a ellos no les importe. 

Muchas veces la historia es ingrnta y las 
nuevas generaciones nos esforzamos terca
mente por romper todo lazo con el pasado. 

Jesús Pérez Méndez fue maestro, fue 
metodis-ta, pero ante todo fue cristiano con 
vocación de servicio. Hijo de familia pobre, 
nació con el inicio del siglo y le toca ser 
testigo de las grnndes pugnas revoluciona
rias que dieron origen al modelo de nación 
que hasta nuestros días está mostrando sus 
últimos estertores. Participa en la inútil de
fensa del puerto de Veracruz contra una de 
tantas invasiones norteamericanas en 1916 
y combate contra las huestes de Villa en el 
ejército Carrrancista. Le toca el auge de la 
migración bra.cern en los 40; allá aprendió 
inglés y abrazó la religión protestante. En 
medio de su peregrinar decide radicarse en 
estaciudadyserelacionaoonelProf.Agustín 
Romero para participaren la organización el 
Instituto Metodista Benjamín N. Velazco, 
aceptando el riesgo de ser aleluyo en una 
ciudad caracterizada por ser católica, tradi
cionalista e intolerante. 

Allí inicia su educación primaria formal y 
al mismo tiempo enseña a otros los rudimen- , 
tos del inglés, formando parte del cuerpo 
docente de un colegio que llegó a ser de los 
mejores del estado y a ganarse el respeto de 
la sociedad que en un principio lo repudió. 

Termina su instrucción normalista casi a 
los 50 años y en el transcurso se relaciona 
con otros maestros egresados de la Normal 
Metodista de Puebla - Manuel Ramírez 
Baltierra, J oel Osorio, Adolfo Larn y N uñez. 
Con ellos y otros mentores<X>mo Adolfo X. 
Blanco, Nemecio González, Daniel Ortiz y 
Clemencia V azquez decide ~m prender la 
aventura de crear la primera secundaria noc
turna en el estado el7 de marzo de 1938 ante 
la necesidad de seguir dando instrucción a 
los egresados de primaria que participaban 
en el Centro Cultural Obrero, posteriormen
te la secundaria nocturna para trabajadores. 
Al transcurso de los años, de este esfuerzo 
nacerá también la Secundaria Federal No. 1 
en 1954. · 

La mistíca metodista de extender elEvan
gelio a través de la acción social se dejó ver 
en el inicio de estas escuelas; aunque no 
todos fueran protestantes, tenían la ''isión de 
la docencia como una vocación de vida y no 
solamente como un empleo más. Vivían 
para ser maestros, no eran maestros para 
vivir, como ocurre en muchos casos actual
mente, por desgracia (habrá doceQtes que 
estén en desacuerdo con esta opinión y argu
mentarán muchas causas, pero no es mi 
intención hablar sobre el asunto en este 
artículo). 

Junto con· la mística de servicio también 
estaba la de hacer respetar los derechos, y así 
es como en 1936 Pérez Méndez participa en 
una huelga de maestros para exigir al gober
nador Ramón Rodríguez Familiar el pago de 
sueldos atrasados a pesar de ser un pequeño 
grupo y ante la amenaza de represión mili-
tar. · 

Participa también en la fundación del sin
dicato de maestrosa nivel loca~ del que 
alguna vez fue dirigente y al cual nunca 
renunció a pesar de los conflictos y divisio
nes que se dieron varias qé'éadas después. 

Maestro de muchos, incluída mi familia, 
f,~í sil alumno ya casi al final de su carrera 
d~nte. En aquel -en·tonces no entendía la 
trascendencia del hombre alto, canosa y 
adusto que saluda en forma elegente cada 
qtJe entraba al salón. A simple vista su figura 

Todnfa está vtvon ••estra mftlloria el renerdo 
de aq•ella larga ~versadó• ro• do• Jesás 
Pft'ez Mé•dez, e• los 81tlmos di11s de marzo de 
1993. "Reposado, mnte 18dda, p .. sado e. SIIS 

palabras, co• la Yoz y el to•o del profesor qae 
explka todo ro• claridad". Asf lo vimos aqwella 
tardeslaamplasaladela ca-a de U•tvenklad 
y Ocampo. Nos rea•lmos para platicar sobre sa 
vida, sobre s• experte•cla como maestro. (Aitl . 
estb las co.versadolles: El N uno Amaneen 
151 y 152; la ntre\llsta, de Elrai• Mndoza; las 
rotos: Jens O•tlveros). 

imponía respeto y quiza hasta un poco·de. 
miedo, pero al hablar su voz era cálida y 
respetuosa. No ern un maestro muy sobre
saliente, más que dominar su materia, el 
inglés, y hacer alarde de ella, se preocupa- ,. 
ba por hacer entender lo poco o mucho que 
supiera a una runfla de chamacos 
desmadrosos como yo. Muchos de · sus 
alumnos llegaron a convertirse después en 
amigos entrnñables a pesar de que en el 
salón fuera muy estricto. Recuerdo que 
si~mpre me preguntaban si era hijo de él 
por la semejanza en los apellidos (el era 
Pérez Méndez y yo soy Méndez_ Pérez ), y si 
en aquel entonces la comparación memo
lestaba, hoy me causa grncia y no la miro 
con desagrado. 

Al llegar su retiro de la docencia se man
tuvo en activo y fungió durante muchos al 
freente de los maestros jubilados, viendo 
cambiar a sociedad quere.tana y lamentan
do la pérdida de la vocación origiDal de las 
escuelas en las que participó en cu funda
ción, como alguna vez me dijo en una 
entrevista. Mgunos de sus hijos continua
ron su labor y han ocupado algunos cargos 
dentro del magisterio. 
.Su vida estuvo ligada siempre a la Iglesia 

Metodista, a la cual asistía "metódicamen
te" hasta su muerte, su huella protestante 
queda aún en otro de sus hijos, el pastor 
metodista César Pérez Guzmán. 
Los años fmales de su vida fueron díficiles 

porque sus males se agravaban, tenía la 
intención de visitarlo pero la parca me 
ganó. No lo quiero recordar como un santo, 
el hombre pudo haber tendio muchos de
fe-ctos y pecados, mas bien como un hom

-bre que intentó sercongruente con su creen
cia religiosa y su actuación frente a los 
demás, que intenó yincular la~ridad cris
tiana-con el compromiso social por la vía de 
la _enseñanza. En tal sentido va él presente 
artículo. . . 

En lenguaje protestante diré para termi~ 
nar: el hermano Jesús descansa en el seno 
del Señor, los que aún esfim).os aqu~ le 
recordamos. 
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La mayoría _de las_ cúpulas, no así las Don Anton-io Servín 
cópulas, están:ubicadas en ~1 centro his
tórico de la ciudad qué vió morir fusilado 
al marido de Carlota en el Cerro de las 
Campanas._Porsus angostas calles circu-

La vida loca de los músicos 
lan micrebuses que en quince minutos · Agustín Escobar Ledesma 
llegan a El Pueblito la cabecera del mu-
nicipio de Corregidora. La mayoría de pedir la mano de la futura 
habitantes de ese lugar son mestizos con desposada le llevaba músi
sustrato otomí, conservan formas de or- · ca, chiquihuites de pan, pa
ganización comunitaria tales como langanas con fruta y 
mayordomías y gremiQs. Las fiestas po- parandes (figuritas confec
pulares son muy frecuentes a lo largo y cionadas con azúcar). La 
ancho .del pueblo y el año. Hay varias noviacorrespondiaconcal
danzas autoctónas con sus respectivos zones de cinta, patío, som
"frashicos" y "baltazares", pen;onajes con brero, paño y otras prendas 
máscaras de dia\>los y animales que orde- para el día de la boda. 
nanelmundodelas danzas y que además DónAntoniorecJJerdaque 
abren paso a estas correteando, latigo en la banda también era con
mano, a niños -o perros que osan atrave- tratada para participar en . 
san;e en el camino de los danzantes. velorios y cortejos fúñebres 

Los grupos de danza son acompañados de angelitos y difuntos. 
con música de banda de viento. En El "Ahora ya no se acostum
Pueblito,actualmenteexistencuatro han- bra ésto, además de que el 
das de este tipo. El directar de una de nuevo panteón está a tres 
ellas, la Banda de Música Hermanos kilometros de distancia de 
Servín, es don Antonio Servín. aqw"'. 

Don Antonio a veces permite asoman;e Este músico nacido en El 
al interior de sus recuerdos: cuando de Pueblito y bautizado en 
niño pastoreaba algunos animalillos en- Huimilpan menciona que 
tre el monte. De ahí obtuvo sus primeros durante quince años vivió 
instrumentos musicales: hojas de arbus- . en La Callonda, una calle 
to. Con ellas emitió sus primeras notas que más que calle era un 
musicales. arroyo, cuando llovía tenía 
Cada vez que iba a las fiestas patronales que caminar, él y todos los 

le encantaba estar cerca de los músicos queporallímoraban,como 
trompa de hule. Queria ser uno de ellos. chivos; por las orillitas para 
Eran sus héroes. No encontraba mayor no mojan;e los pies. 
aspiración en su vida que ser mílsico. Los De la primera ba~da de Allgel aastodlo y ... sicote" e1 telllplo de Saa Ag•stfa. Ae~~arela del 
sonidos emitidos por tan diferentes ins- viento de El Pueblito de la maestroAg•stia Rivera 
trumentosle causaban tal arrobamiento y cual él tiene memoria fue la ___ .:..._ _ _________ ______ _ 
fascinación que los comparaba con las de Manuel García, fallecido hace más de dojalódelgatillovariasvecesperonosalió 
diferentesavescanorasquees~uchabaen cuarenta años. un solo tiro. La pistola no ten(a balas, al 
el campo. En cierta ocasión la banda de don Anto- dan;e cuenta de ésto el borracho, aunque 

Al mismo tiempo, casi todas las no- -nio tocaba alegremente en la fiesta patronal tenía pies de trapo, puso pies en polvorosa, 
ches, un sueño se le atravesaba de famoso pueblo panadero (Acámbaro, siendo capturado unos metros más adelan
inquietandolo sobremanera: se soñaba Gto.)en un extremo del jardín principal. Al te porla policía local. El susto les duró más 
paseando, ya músico, con un grupo de otro lado del mismo lugar y al mismo de quince días a los músicos de la banda. 
muchachos, por poblados, ciudades y tiempotambiéntocabalabandalocal.Hubo También hay situaciones agradables en 
circos. La batuta en su mano derecha un momento en que la \>anda de don Anto- la vida de las bandas ya que existen mucha-
marcaba el ritmo y los compases de una nio interpretó la misma melodía que minu- chasque se enamoran de los músicos nada 

- bandadeviento.Depronto,antetodos,se - tos antes había tocado la otra banda. El másdeverleselinstrumento,aunqueseade 
presentaba un animal salvaje que se diri- director de ésta llegó a reclamar que si no forma pasajera. Don Ant9nio a·t respecto 
gía a él para devorarle la batuta con todo les había gustado-la manera en que ellos comenta que uno necesita conocer bien a 
y brazo. Despertaba sudoroso y sobresal- habían tocado la melodía, o que qué bronca las mujeres antes de Jlevarlas a casa. Que de 

_ tadot Entre gustoso y espantado recorda- , e· . tenían en ~otra de la ~oda de Acám?aro· por sílas que uno ya conoce salen amargas 
ba 10; m.ejor del sueño, esperando que se. Don Antoruo sorprendtdo le conte:'to que ¿Qué no será con una extraña?, se pregunta 
hicieraalgúndía.RogabaaDiosnotopan;e no se habían dado cuenta, por el rmdo que asombrado. 
jámas con una bestia salvaje. hacían los cuet~ Qos que truenan y de los La música también encaminó al actual 

Pasaron los años, y a la edad de 16, en otros) y el bulhcto de la gente. El que director de la- banda Hermanos Setvín a 
1939, empezó a hacer sus pininos para reclamabaquedósatisfechoconlaexplica- participarenalgunoscircos.Fuepormedio 
perder el miedo como músico. Santiago ción y se retiró. A final_de cuentas no pasó de un amigo suyo, Pilar Martínez, que llegó 
Licea le enseñó solfeo, sólo que antes de a mayores consecuencias,. como en otras a trabajar al CircoSuárez. Pilarfuécontra-
iniciarlo en el aprendizaje le hizo dar ocasiones en que a veces "me mentaban la tado por el circo y él a su vez invitó a don 
muchas vueltas, como vió que era terco, madre, hasta con el instrumento musical". Antonio para que lo acompañara en las 
que no se desanimaba a pesar de las Y es que entre músicos no se quieren, si a giras que realizaba el circo. Pilar tocaba el 
evasivas, el señor Santiago vió que real- alguien lo llegan a tantear de shonguito, lo trombón y don Antonio la trompeta. Las 
mente tenía interesen aprender música. hacen menos. giras duraban entre ocho y nueve meses, 
Fué así que después de un año de duro En otra ocasión hace 17 años, un 25 de regresaban al Pueblito a descansar lo res-
aprendizaje se integró a la banda de Los julio, en Neutla, Gto., un borracho pateó un tan te del año. Así estuvieron trabajando 
Hermanos González, de la cual Pioquinto bote de cetveza que golpeó la panza de la alrededor de 24 años. 
González era el encargado. El director se tambora. Don Antonio, muy molesto, deja Al señor Setvín nunca se le va a olvidar 
llamaba Brígidó García quién al cabo de de tocar para llamarle !a atención al beodo una tarde de lluvia, en el ya lejano año de 
algún tiempo llegó a ser su maestro. por suma~ comportamiento. Este, ya pedo, 1944 en la ciudad de Piedras Negras, 

Una vez que el conocimiento de las se le hace •que el mar es grande y saca una Coahuila. Iba a dar inicio la primera fun-
notas-musical~ le fueron proporcionan- pistola de entre sus ropas. Al verla los ción el Circo de la Muerte. Se desató una 
do alas para volar, don Antonio se a ven- músicos corren a esconden;e detrás de ins- fuerte tempestad que levantó laslonas de la 
turó poco a poco, ahí mismo, en El trume~tos, pi~ras o postes más~rcanos. _carpa del circo. Los mástiles fueron derri-
Pueblito, como músico de rueda. El ebno empteza a amenamr a dtestra y hados y volaron lejos. Entre tanta confu-

_Recuerda que las bodas que se celebra- siniestra. Don Antonio se le pone enfrente sión, viento y lluvia, un león escapó de una 
han en aquella época eran contratadas diciéndole que si era muy macho que dis- jaula. La gente corría asustada para todas 
dos bandas, una por el novio y la otra P9r parara, que las pistolas eran para eso, sino, partes, tratando de protejerse del león, del 
parte de la novia. Cuando el novio iba a mej.orni se desenfundan. El hombre arma- viento y de la lluvia (así,eneseorden). Los 

gritos de niños, mujeres, hombres, ani
males, payasos, enanos y domadores crea
ban una atmósfera caótica en donde mi
nutos antes reinara la paz. El león al ver 
a la gente correr se asustó tanto-que buscó 
la jaula de donde s~ había salido para 
guarecen;e del desmadre. La tormenta no 
duró más de diez minutos, una vez pasada 
ésta, los trabajadores del Circo de -la 
Muerte, armaron nuevamente la carpa .. 
La situación volvió a la normalidad. El 
león en su jaula, los payasos a sus 
bufonadas, los músicos a sus instrumen
tos y _la gente a sus palcos.l,a función 
continuó. 

En su paso por los circos, también 
trabajó en el Atayde y Hermanos Bells, 
no faltó quién le hiciera cierto tipo de · 
reconocimiento a su vida circence. Don 
Antonio muestra una cicatriz en el brazo 
izquierdo, condecoración ganada en sus 
correrías de músico. Esa cicatriz de más 
de diez centímetros de longitud se la hizo 
un chimpacé del circo Unión en una 
función que da bao en la ciudad de Nuevo 
Laredo, Tamaulipas. "Es que a veces los 
animales andan de mal humor", comenta 
Don Antonio. Nuñca pudo saber si al 
chimpancé no le gustaba la manera en 
que tocaba la trompeta. 

Además de trabajaren varios circos, el 
señorSevín también participó en algunas 
carpas. AhÍ conoció artista·s famosos en 
su tiempo, y aún ahora después de muer
tos: Pedro Infante, José Alfredo Jímenez, 
María Montes y otros más ue de momento 
se escapan de su memoria. 

Don Antonio también se aventuró a 
trabajar "en el norte". Uegó a la Unión 
Americana, al estado de Texas a la pizca 
de algodón. Cruzó el río Bravo nadando 
y se internó en el desierto hasta llegar a un 
rancho algodonero. 

En la ciudad de Querétaro trabajó du
rante diez años, tocando en El Mil No
ches, El Moroco y El Jacalito, cabarets 
que estaban en la zona roja o de toleran
cia, ubicada detrás del templo de laMer
ced, en las cjlles de Río de la Loza 

· (an,tigüa calle del Regocijo); el callejón 
de Progreso; Reforma (antigüa calle del 
Contagio) y de Reforma a Pasteur (antgüa 
calle de Sal si Puedes). 

Allí trabajó hasta el año de 1965 en que 
el gobernador González de Cosío (pa
riente de otro gabernador queretano con 
los mismos apellidos que duró veinte 
años en el puesto, ·en la época de la 
dictadura porfirista) clausuró la zona roja 
queretana. Desde entonces se fue con s_u 
música a otra parte. 

En esos diez años don Antonio trabajó· 
todos los días de las nueve de la noche a 
la una de la mañana. Como le quedaba 
libre el día y parte de la tarde, al mismo 
tiempo tocaba con la banda de música de 
viento Los González en honor a la santí
sima Virgen de El Pueblito, patrona de 
los queretanos (y estandarte de los realis
tas, durante la lucha PQr la independen
cia,enoposiciónalaVirgendeGuadalupe 
enarbolada por los insurgentes) · en las 
fiestas religiosas organizadas por gre
mios y mayor~omías. 

Ahora como director de la banda Her
manos Servín, don Antonio sigue tocan
do a cuanta fiesta lo invitan: charreadas, 
fiestas patronales, etc. Se hace acompa
ñarporsus hijos y nietos que ya aprendie
ron el oficio de la música. Don Antonio 
de ésta manera relata "la vida loca de los 
músicos", como el mismo la designa. 



.• Prepa: Claudi~ Tejeda 
Romero, ganó del cer
tamen de Declamación 
El viernes 20 de mayo, la Escuela de Bachi
lleres "Salvador Allende" de la Universi
dad Autónoma deQuerétaro llevó a cabo su 
XI Certamen Interno de Declamación, ac
tividadquedesde 1984 el área de Literatura 
de esa institución ha organizado de manera 
ininterrumpida. El concurso tuvo como 
marco el aula magna "Movimiento del 58" 
del Edificio Octavio S. Mondragón, ex 
prepa Centro, de nuestra Alma Ma tt;r .. 

Previo a la etapa final en la que participa
ron doce concursantes, se realizaron cuatro 
semifinales: dos en el Plantel Sur (tumo 
matutino y vespertino) y dos en el Plantel 
Norte (tambié~ turno ma.tutino y vespe~i
no) en éstas el Jurado calificador seleccio
nó a tres participantes de cada una de las 
semifinales para para completar a los doce 
que disputaron los primeros cuatro 1 ugares. 

La etapa final contó con la presencia de 
la M. en C. Dolores Cabrera Muñaz, Direc
tora de la Escuela, quien expresó frases de 
elogio para el evento por la calidad 
interpretativa de todos los concursantes. 

El Jurado Calificador, integrado por los 
maestros Rosa Boltadano Reyes, Leticia 
Ugalde Ríos1 Alonso Cabrera Ruiz y To
más VázquezArellano, después de un aná
lisis profundo sobre el trabajo de los 
declamadores emitió su fallo en el siguien
te orden: Primer lu~ar: Claudia Tejeda 
Romero, quien participó con el poema 
"Quién te partió la cara" y pertenece al 
plantel Norte. Segundo lugar: Mauricio 
Martínez Ala oís, del Plantel Sur, con la 
poesía "El Hijo que no he tenido". Tercer 
lugar: Miguel Angel Villegas Monroy, del 
Plantel Norte, la poesía que interpretó lleva 
como título "La Canción de la Paz". Cuarto 
lugar: Cecilia Morales Tovar, del plantel 
Sur, con el poema "El Niño Rico". 

Así mismo se otorgaron dos menciones 
honoríficas: una a Adriana Ma. Concep: 
ción Salgado Flores por su interpretación 
del poema "Avenida Juárez" y la otra para 
Pablo Enrique Morales, por su interpreta
ción del poema de Gabino Palomares "La 
Maldición de la Malinche". 

.El público que abarrotó el Aula Magna 
disfrutó de la interpretación de los doce 
concursantes-y la participación del grupo 
de Música Latinoamericana" Alto Folklore" 
de la Escuela de. Bellas Artes. Mención 
especial merece la· alumna del grupo cinco, 
cuartosemestreXenia Zarazúa, por la acer
tada conducción del programa al desempe
ñarse como maestra de ceremonias. (To
más Ortega) 

No es prudente hacer 
Viene de /q páginq 5 

institución tuvieran un sueldo justo. 
Por su parte, Carmen Salís Oliva, quien 

es suplente de la delegada sindical de· este 
centro hospitalario, expresó que "los can
didatos se olvidan de .uno cuando están 
arriba ·y abren las arcas a los maestros y 
campesinos para que tomen lo que quieran 
y ofrecen antes de pedir nada y se olvidan 
del sector Salud", por lo cual, añadió, 
"quisiera que hicieran una revisión de los 
cheques y que vieran si con ese sueldo es 
posible vivir porque nuestros sueldos y 
prestaciones están por los suelos, trabaja
mos por lo que tenemos pero como que 
luego se les olvida que nosotros come
mos". Seiill:ló que el sector salud es uno de 
los pilares más fuertes en Querétaro y está 
descuidado porque se a tiende a otros secto
res que realmente no lo necesitan. "Yo 
quisiera -puntualizó- que no olvide esta 
propuesta cuando esté arriba". 

El SUAPAUAQ y 
la Dirección de Docencia 

convocan 

A los int~resados a participar en la 
segunda generación del Diplomado en 

Fonnación Docente 

Objedvo: 
Propiciar el desarrollo de las habilidades necesarias 

para la práctica docente que les permita avanza~ en la 
Instrumentación de los cursos desde la perspec~va de 
· una didáctica alternativa, así como el de abnr un 

espacio de reflexión y discusión con base en las expe
riencias de cada participante. 

Programa: 
La totalidad del diplomado es de 200 horas de dedica-

ción directa organizados de la siguiente manera: 

Política Educativa, 20 horas 
Didáctica General, 20 horas 
Teoría Curricular, 20 horas . 

Elaboración de Programas, 40 horrs 
Evaluación del Proceso E-A, 30 horas 

Proceso Grupal en.la Enseñanza, 25 horas 
Comunicación Educativa, 20 horas 

Utilización de Material Audiovisual, 25 horas 
Lugar: 

Instalaciones del SUPAUAQ 
Horario: 

Tumos matutino y vespertino 
Fechas: 

Junio 13 al17, Política Educativa 

Junio 20 al24, Didáctica General 

junio 27 altl1 de julio; Teoría Curricular 

Julio 4 al8, Elaboración de Programas 

Los cursos restantes se impartirán en el período 
• lntersemestral de diciembre 94-enero 95. 

Fechas para el proceso de selección 
Requisitos: 

Ser docente en ejercicio 

Presentar los siguientes documentos: 
- Carta de exposición de motivos 

- Carta compromiso 
- Curriculum vitae 

- Comprobante de ejercicio de docen<;ia . 
Recepción de docu~entos: 

desde la publicación de la convocatoria hasta el 27 de 
mayo · 

Entrevis~: 
del 22 de mayo al 3 de junio 
Resultados e inscripciones: 

6 de junio 
Costo: 

Inscripción: N$2,000.00 
Inscripción por curso: N$300.00 

Cupo limitado: 30 docentes 

Información y recepción de dOcumentos: 
Coordinación de Formación de Profesores 

Centro Universitario 
Edificio de Rectoría 

Tel.: 16-32-42 Ext. 143 
At' o. Laura Yvone M artin Suárez 

Nota: En caso de no cubrirse el mínimo requerido de 
inscritos, el Diplomado será cancelado. 
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La Sociedad Mexicana de 
Reumatología,·A.C. y el 

Centro de Comunicación Médica CIBA 
Invitan a todas las personas interesadas a la 

Reunión para Pacientes Reumáticos .. 
que se llevará a cabo el sábado 4 ,de junio de 199~ Au<!ito~o 
Fernando Díaz Ramírez, Rectona del Centro Umversltano 

Cerro de las campanas, Querétaro, Qro. 

PROGRAMA 
Coordinador: 

Dr. Francisco Rosas López 
11:45, La importancia del ejercicio en las enfern;tedad~ reumáticas 

Dr. Pedro Silva Cerecedo y Dr. Tonatiuh Nunez 
12:45, Procedimientos no Aprobados en Reumatología 

Dr. Roberto Hemández Paz 
13:30, Mitos de las ~ermedades 

La asistencia es gratuita 

Facultad de Psicología 
Invita a usted a la presentación del libro 

Mito o realidad sobre el agua de Tlacote, Querétaro 

de la Mtra. Dulce M a. An'edbndo Vega 

Sala anexa al Auditorio "Fernando Díaz Ramírez" 

Día 2 de junio 11:00 hrs. 

Facultad de Sociología 
Licenciatura en Sociología 

Expedición de fichas: 
21 de junio 1994 
Eotrevist~: 
22 al ·28 de junio 1994 

Curso de Inducción: 
29 de junio al 111 de julio 1994 
Examen de selecdon: 
6 de julio 1994 

Publicación de resultados: 
10 de julio 1994 

* Maestría en Análisis Político * 
. Informes y recepción de soHcitudes: 

111 de junio al8 de julio 1994 
Entrevistas para admisión al curso propedéudto: 

25 de julio al19 de agosto 1994 
Inicio de cúrso propedeutico: 

111 de septiembre 1994 
Inicio del semestre: 

12 de enero 1994 

*Especialidad en desarrollo comunitario* 
Informes y recepción de documentos: 

111 al30 de junio de 1994 . 
Entrevbtas para adnúsión: 

25 de julio al 5 de agosto 1994 
Inicio de clases: 

11 de agosto de 1994 

Mayores informes: 
Facultad de Sociología 

Centro Universi~rio, Cerro de las Campanas 
Tel.: 16-75-26 o 16-32-42 Ext. 157 
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Nues.tra·ed·ucación tiende a crear 
uná cultura de la segregación 

Colectivo de Investigación y Atención a lalnfancia, Qro. 

En el mes de junio de 1991, en la 
revista Nexos, correspondiente a 
ese mes, Gilberto Guevara Niebla 
sacudió nuestra amodorrada me
moria educativa, la razón: la reve
lación de los resultados de dos exá
menes nacionales, aplicados a ins
tancias de la misma revista Nexos 
en escuelas primarias y secunda
rias de todo el país, que pretendían 
evaluar el aprovechamiento de los 
alumnos de estos niveles. 

Más allá de las diferencias de los 
resultados entre las escuelas públi
cas y privadas, las conclusiones 
son devastadoras, el prome_dio 
macional de calificaciones; consi
demndo que el examen se refirió a 
las disciplinas de español, mate
máticas, ciencias natutales y cien
cias sociales fue de 4.83 para pri
maria y de 3.97 pata secundaria. 

En el nivel de primaria, en .el 
sector de las escuelas particuláres, 
el promedio de las calificaciones 

. aunque aprobatorio también fue 
bajo: 6.55. En el de secundaria, las 
instituciones particulares obtuvie
ron un promedio ligeramente supe
rior al de las escuelas públicas, un 
4.58 sólamente. 

Por la contundencia de las cifras, 
salvando el relativismo de la mues
tm representativa a .la qúe se le 
aplicó el examen, seguramente el 
autor se vió orillado a un sólo título 
posible "México: ¿un país de 
repobados?". 

Pero hay aun otras cifras, que el 
propio autor refiere, acaso para 
atemperar la gravedad de los resul
tados ya enunciados: "de cada lOO 

alumnos que se inscriben en la pri
maria 57 de ellos la concluyen; de 
cada lOO alumnos que se inscriben 
en secundaria 75 la terminan". Con 
respecto de estas aseveraciones,· una 
pequeña digresión: de 100 que se 
inscriben en primaria terminan 57, 
si suponemos que esos 57 se inscri
ben en secundaria, de ellos sólo ter-

. m~ 42, siguiendo la lógica pro
porcional de las cifras. Entonces, de 
los 100 que se inscribieron en pri
maria solo 42 terminarán la secun
daria. Pero, si aun considemmos que 
en el tránsito · de la primaria a la 
secundaria hay alumnos que sus
penden tempoml o definitivamente 
sus estudios la eficiencia terminal es 
todavía menor. 

Destacamos de lo anterior dos si-

tuaciones para luego introducir a 
una tercera. La primem, si asumi
mos la veracidad de los datos que 
nos reporta Guevara Niebla no nos 
queda otra que aceptar que efecti
vamente somos un país de reproba- . 
dos con todo lo que "ésto implica, 
aceptar que nuestro sistema educa
tivo nacional es un rotundo fracaso 
y que es ,.urgente la realización de 
los cambios que sean pertinentes 
para invertir las tendencias actua
les. Aqu~ resulta por demás intere
sante subrayar la atención que de
biéramos prestar a los de.talles de la 
oferta educativa de los diferentes 
candidatos a la presidencia de la 
república. Seg undo, siendo la 
reprobación en nuestro país un fe
nómeno tan generalizado, las cifras 

Educación de la Sexualidad 

VII Caminata Nocturna Silenciosa 

Cuando salga éste artículo habrá 
pasado ya la VII Caminata Nocturna 
Silenciosa que se lleva a cabo cada 
eño ,en memoria de los fallecidos por 
Sida. Como escribimos por antici- · 
pado, (y podemos jugar al futuro
pasado) le diremos que tal caminata 
será (fue) el viernes 27 de mayg_ a 
partir de las 19:00 horas, partiendo 
de los Leones de Chapultepec para 
llegar al Hemiciclo á Juárez y ahí 
realizar el acto homenaje. Espera
mos asistir con la presencia -de 
Querétaro, como Asociación Civil y 
como seres que perdieron hombres y 
mujeres afectados pa: la pandemia. 
Este año tristemente recordaremos a 
Enrique, Ramón, Luis y "A" que se 
nos adelantaron recientemente; as( 
como al Dr. Francisco Estrada Va
lle, y al Dr. Francisco Galván Dfaz 
dos de los hombres más fuertes y 
claros en la lucha contra el Sida. El. 
acto homenaje obviamente ahora 
comprenderá más nombres y más 
hombres y mujeres que ya no están 
con nosotros y· también esperamos 
portar la "manta de los nombres" 
por Querétaro. 

Este año convocan organizacio
nes no gubernamentales: AMAC, 
ALBERGUES DE MEXICO, IAP, 
AVE . DE MEXICO, CLUB 
LEA TIIER DE MEXICO, COLEC-

E lizabeth C ontreras Colín 

TIVOSOL;<CONALH, MOVIMIEN
TO JUVENIL, ENCUEN1RO VI
TAL, FUNDACION MEXICANA 
PARA LA LUCHA CONTRA EL 
SIDA, GRUPO HIDALGO, GRUPO 
PADRINOS, IGLESIA DE LA CO
MUNIDAD , METROPOLITA
NA, IK.ATIANI, MUSA, 
PALOMILLLA GAY, PROYECTO 
NOMBRES MEXICO, - RED 
GLOBAL DE PERSONAS QUE VI
VEN CON VIHJSIDA, SIPAM, SER 
HUMANO, GUERRILLA GAY, 
VOZ HUMANA, CADENA CON
TRA EL SIDA, CARICA11JRAS, 
CB1YS 202, SECS. La caminata es 
organizada internacionalmente p0r 
MOBILIZATION AGAINST AIDS 
y el GLOBAL AIDS ACTION 
NE1WORK. Obviamente también le 
haremos llegar los comentarios per
tinentes una vez que regresemos a 
esta ciudad. 

México sigue ocupando el undéci
mo lugar en frecuencia de casos en el 
mundo y el tercero en América. Se
gün el número del mes de marzo del 
suplemento "Spciedad y Sida", "las 
formas de transición de Sida en todo 
el mundo (promedios) son relaciones 
heretosexuales más del 70 por cien
to, relaciones homosexuales 15 por 
ciento, jeringas intravenosas para 
droga 7 por ciento, productos de san-

gre contaminada 5 por ciento y des
conocido hasta un 3 pa: ciento. 

A proposito de ésto: ¿ha sido usted 
diagnostieado (a) como seropositivo 
(a) y desea reunirse con personas que 
viven con el virus de 
inmunodeficiencia adquirida?. Fn la 
ciudad existen personas que se re
unen para compartir experiencias y 
autoapo-yarse, esto sucede cada 8 
d(as, y lo que tiene que hacer es 
comunicarse al 24-1024 (de 5 a 9 
p.m.) o en las noches al 1449-53. 
Pregunte por Uz para más informa
ción. Además contamos con un pe
queñísimo banco de medicamentos 
(como retrovir) que puede usted ad
quirir o inter-cambiar, segtin las ne
cesidades cmunes; y un pequeño ar
chivo de folleterfa sobre la proble
mática. Si piensa realizarse la prueba 
de detección de anti.cuerpos al VIH, 
le recomendamos solicitar una 
netrevista psicológica antes, como 
proce.so de preparación y orienta
ción, a los mismos teléfonos. 

Y tamb~n para las próximas entre
gas le comentaremos sobre nuestra. 
asistencia al Taller de Sexualidad 
para profesionales que -trabajan con 
discapacitados, celebrado en días 
pasados en el D.F., concretamente en 
el Instituto Mexicano de Sexología. 
¿Desea seguirnos acompañando? 

· oficiales a este respecto soslayan · 
una situación bastante perniciosa e 
injusta: los que oficialmente resul
tan reprobados parecerían no ser 
los únicos en estarlo o aparecer 

. como el sector con este estigma, 
puesto que en relación al rendi
miento escolar y de acuerdo a los 
datos que nos proporciona Guevam 
Niebla, exceptuando a los alumnos 
de escuelas primarias particulares, 
todos están reprobados. 

Pareciera que aquí lo que se abre 
paso es una cultura de la segremción, 
de la expulsión, de la diferencia
ción que separa a los que merecen y 
no merecen ·continuar por la senda 
educativa; de los aptos y no aptos 
para continuar en los peldaños su- · 
periores de la edueación. Sin difi
cultad, la asociación con algunos 
de los ejemplos más siniestros que 
nuestra conmocionada actualidad 
nos ofrece e8 inevitable: la san-

-grienta disputa por el enclave 
Nagomo Karabaj en~ armenios y 
azerbaijanos; la intención de lim
piarétnicamente los territorios de la 
ex-Yugoeslavia reclamados por los 
seJVlos o el sentido racista con el 
q'lie se persigue en algunos paises 
de Europa a grupos de migmntes 
apenas. muestran alguna diferencia 
con las actitudes de expulsión que 
se adivinan tras las cifras que he-
mos comentado. ' 

Quizá parezca excesiva la com
paración entre los hechos amba 
apuntados y nuestra situación edu
cativa si no nos hiciéramos los si
guientes cuestionamientos: ¿cuál es 
el destino de los 43 de cada lOO que 
no logran terminar la primaria?, 

-¿cuál el de los que concluyendo la 
educación primaria no continúan 
con la secundaria?, ¿y cuál el de los 
25 de cada 100 que no terminan la 
secundaria?, ¿tendrán a.cceso inme
diato a la esfera productiva sin ma
yor cualificación que la de estudios 
truncos e incompletos?, ¿podrán 

aspirar a obtener ingresos suficien
tes para cubrir necesidades míni
mas?, ¿serán asequibles para ellos, 
no sólo servicios básicos, sino de 
recreación, de cultura y otros? 

El razonamiento que inmiseri
corde comienza a tomar forma, es 
que no sólamente hay que lamentar 
la expulsión de que son objeto un 
porcentaje importante de niños de 
no únicamente los establecimien
tos escolares, tambien de las fami
lias, ·sino de la cancelación ··que se 
hace, por este hecho, de sus posibi
lidades y aspiraciones de una vida 
cada vez mejor y de la consecuente 
creación del mejór caldo de cultivo 
de donde se demtmarán toda suerte 
de niños sin paternidad atribuible: 
niños de la calle con las más deplo
rables .pero diversas ocupaciones: 
payasitos, incipientemente malaba
ristas o contorsionistas, limpiapa
mbrisas terror de conductores des
pistados, tragafuegos sin vocación, 
vagabundos de vasta experiencia, 
consumados procuradores de 
innombrables placeres y demás. 

¿Qué de diferencia hay entre el 
exterminio mutuo intentado entre 
armenios y azerbaijanos?, ¿cuál del ' 
que pretenden los servíos con sus 
otrora connacionales?, ¿cuál con el 
exterminio al que se oondena a los 
expulsados a la calle y hasta de ella, 
destinados a convivir cotidiana y 
estrechamente con la drogadicción, 
con la enfermedad, con la 
desnutrición, el aislamiento y el re
chazo de la sociedad que ya no los 
reconoce? 

A pesar de lo trágico que pueda 
re8ultar la evaluación de todo esto, 

·no faltan signos de esperanza. Uno 
de ellos ocurrió cuando el candida
to priísta a la presidencia de la repú
blica, durante el de m te, mencionó . 
la necesidad no sólo de constrúir 
más escuelas sino de propiCiar las 
condiciones necesarias para ~poder 
" retener" a los alumnos. Así sea. 

El proceso evidenció 
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presentó su renuncia debido a que 
consideró que habría dificultades para 
trabajar .conjuntamen.te con 
Guillermo- Tello, con quien conten
dió y a quien se nombraría Secretario 
Académico. Andrés Velázquez 
Ortega en Psicología, Salvador Gue
rrero Ser-vfn en Medicina, Dolores 
Cabrera Muñoz en la Escuela deBa
chilleres. 

Fn Bellas Artes, donde los estu
diantes se manifestaron en desacuer
do ante lo que consideraron impo$i
ción del nuevo director Roberto 
Garcfa González, licenciado en Res
tauración, a quien "casi nunca se le 
ve en la escuela porque es muy 
faltista", según manifestaron estu
diantes a este semanario, se había 
previsto la releción al ahora ex direc
tor Luis Olvera Montaño, quien "pre
firió retirarse para evitar fricciones 
que pudieran lastimar la escuela", se 
precisó durante la elección. 

Francisco Perusquia, ex director de 
la Facultad de Filosotla tuvo también 
que hacer su parte, lo que valio -a 
petición del rector y también para 
Olvera Montaño- un apl¡iUso "por 
retirarse del proceso para mantener 
la tranquilidad y la unidad, sin que 
ello les quite mérito porque por el 
contrario son personas de amplia ex
periencia reconocida en el seno de la 
universidad". Fn este sentido, el di
rector electo de h Facultad de Dere
cho, Arsenio Durán Becerra, lamen
tó que "el día de hoy se ha decidido 
que algunas personas con un presti
gio y una trayectoria por demás reco-

nocidas, dejen_ el cargo de una direc
ción, pero con beneplácito para la 
comunidad universitaria se ha deci
dido que otras personas desempefien 
esa gestión". 

Al dar lC(ftura a un documento de 
dos cuartillas, Durán Becerra dijo 
que "sana por_ demás ha sido la deci
sión de simplemente avalar las deter
minaciones tomadas el interior de las 
escuelas y facultades, en álgunos ca
sos muy claras, en otros no del todo 
pero sí marcando ciertas directrices' 
de valor incalculable para poder de
ciQir". Y digno de elogio también, 
agregó, "es la decisión de quienes 
incluso a sabiendas de que hubiesen 
podido obtener el consenso de este 
Consejo Universitario, con un clarí
simo y sincero espíritu universitario 
decidieron separarse del proceso de 
elección permitiendo gue este llega
ra a una satisfact0ria resolución, ya 
que sin su colaboración el· proceso 
hubiese resultado por demás compli
cado y desgastante". 

Al termino de la sesión, el tomar la 
palabra, Marcos AguiJar Vega ase
guró que la FEUQ "no busca un mo
mento protagónico, los estudiantes 
estamos conscientes de los tiempos 
ditlciles que vive la universidad y 
queremos que el camino que todos 
elijamos sea el de la concertación y 
concordia". Afirmó que "las vota
ciones han mostrado claridad y res
peto a los estudiantes, de ninguna 
manera imposición". "No tememos a 
la pluralidad pero sí pedimos que se 
impongan las razones y no los senti
mientos", pidió. 



Argent-!la_y Brasil, espera~zas -
·· latinoamericana'Sen el Mundi.~l EU 94 

Las dos últimas finales-de lutbol ep copas 
del mundo las ha~ protagonizado Argenti
na y Alemania ganando wia ~da 9uien en 
el 86 y 90: son potencias futbolísticas que 
representan a América y Europa. Para este 
Mundial en Estados Unidos estarán presen
tes seis represetaciones de América: Co
lombia, el anfitrión Estados Unidos, Boli
via, México, Argentina y Brasil. La espe
ranza está en estas dos últimas. Los argen
tinos que dependeran de la preparación de 
Diego Armandoma Maradona, además de 
la calidad de susjupdores. como Ruggeri 
en la defensa, Caruggia y Bastiztuta, que 
son contundentes en la línea delantera, lo 
que los hacen uno de los favoritos para 
llegar a la final. Los brasileños, serios 
aspirantes a ganar la copa, han conjuntado 

· una selección que le pone magia a su futbol, 
diriJPdos por Carlos Alberto Parreira, 
gerualidad de jugadores como Romario, 
Bebeto, Rai, en fin son la megor 
representasion de América. Europa estará 

- representada portreceequipósconAlema
nia al frente y que es el actul campeón del 
mundo dirig~dos por Berti Vogts quearma
doun~uipodisciplinadocompacto,pode
roso fístcamente, con jugadores maduros 
como Lothar Matteaus, Andres Moller, 
ijasslery que fueron considerados como la 
mejor seleccion de futbol del '93~ 

Otró favorito es Italia, que con el mando 
de Arrigo Sacchi y como base de selección 
los jugadores del Milán : Donadoni, 
Costacurta, Baresi además del talento del 
mejor futbolista del '93 Roberto Baggio, 
hacen de la selección blanquiazul un favo
rito. Importante señalar la experiencia de 
varios entrenadores en este mundial de 

- Estados Unidos como el casa del yugoslavo 
Bora Milutinovic, que es tara presente por 
tercera ocación, anteriormente dirigió a 

· Méx-ico en el86' y a Costa Rica en el '90; 
el brasileño Carlos Alberto Parreira en el 
82' se presentó en kuwait, en el 90: con los 
emiratos Ara bes y para este año en Brasil. 

Mención especial merecen los entrena
dores con el colombiano·Francisco "Pacho" 
Maturana que llevó a Colómbia al mundiai 
del 90' ·y-nuevamente estará presente en 
Estados Unidos con los .colombianos que 
con su direccion, han aumentado su nivel y . 
seran protagonizados. en esta copa del 94'.-

El caso del inglés Jack Charlton conoci
do como la jirafa, selecéiÓnadOrde Irlanda 
a la cual transforñtó ooino una selección 
competitiva y de primer Óivel, como' lo de 

· nosotros en el ~undial del 90' · y que los 
_llevo ~ los cuartos de ftnal y que en este 
mundial forma parte del grupo en la final. 

El francés Henri Michel se presentó con 

Lotllar Matlla•s. Alemula. , 
Francia en la copa de186'logrando el tercer 
-lugar y para USA 94' es tara con Camerún 
~donde fue llamado a última hora para diri
gir dicha escuadra. 

Perfe.ccionamiento en la música de 
· la Filarmónica ·de Querétaro 

LaOrquestaFilarmónicadeQuerétaroini
ciará cursos de perfecCionamiento mUsical · 
en el marco del Segundo Festival de Oaxaca. 
Los cursos, que son dirigidos a estudiantes 
avazados, instrumentistas activos y maes
troS de músi~, tienen romo objetivo el 
CO'ntribuir a elevar los conocimientos y 
posibilidaSles de ejecución de distintos ins
trumentos. Estas actividades se han camc
terizado por dar atención al aspe.cto 
formativo de la· música y der.tro de ese .. 

. interés se han preparado .estos cursos.-
:Las actividades se realizarán del S al12 

deJunioenlacapitalsureñadeOaxaca.-Los 
que impartirán los cursos son dignos 
expositores de la música y peritos en los 

instrumentos que tocan. La mayoría de 
ellos son ·miembros de la Filarmónica de 
Querétaro y muchos de ellos extranjeros. 

Los cursos se impartirán en la Casa de la 
Cultura deDaxaca, en el Centro de Inicia
ciónde Oaxaca y la Escuela de BellasArte8 
de la Universidad BeQito Juárez y serán 

_sobre:violín,enestecasocontresmaestros 
debido a la demanda de personas inscritas, 
violonchelo, contra bajo, fláuta oboe, clari
nete, s.axofón, como francés y· trompeta, 
entre otros. · · 

Tam.J,ién se impartiran _clases de CantO, 
Actualización pedagógica musical, Visión 
de la música mexicana y una Historia de la 
música a través del'pi'ano. ' _ 
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. Recuerdos de mi barrio 

El 0~, de La Piedad 
Por Guillermo MeraDominguez 

Com~nza~recordandoal~u!podefutbol 
de m1 hamo "FlOro":, qwza uno de los· 
más tradicionales equipos de futbool de 
los barrios de Querétaro. 

El Club Deportivo Oro es originario del 
populísimo barrio La Piedad, de los lla
mados de "la otra' banda", por el rumbo 
del Molino El Fénix y El Retablo. Fl 

· "Oro" nace ante la inquietud de un grupo 
de jóvenes, quienes se conjuntaron allá 
por el año de 1952, después de algunos 
fallidos intentos. 

Con mucho trabajo formaron el equipo 
Alfonso Hernández, Juan .Escóbedo, Ig
nacio Escobedo y Clemente ~hedo, 
Cirilo Pacheco, Antonio Ilcea, Pedro 
Robles, Carmen Mata, Filiberto Bautista, 
Miguel Hemández, Guadalupe Ramírez, 
Pedro Bautista, Mi~el Rosales, J. Car
men Ramírez y Berugno Hemández. To
dos ellos dejaban atrás el jue~o callejero, 
yaqueundíaregistraronelpnmerequipo 
de futbol del Barrio Je La Piedad, en la 
Asociación Queretam. de Futbol, que. en 

· ese tiempo era la údca que existía. Su 
incursión en estas lides la hicieron ·en la 
tercera fuerza en la qt;edespués de mucho 
batallar resultaron subcampeones lo que 
les dió derecho a ~>as.ar a la categoría 

· inmediata superior. 
. Una vez o.tie alcanzaron el 

subcampeonato tuvieron la amarga 
experinacia de fracasa-r en su primera 
competencia. Sin embargo, en el siguien
·te torneo tuvieron un gran.repunte y juga
ron la final contra losGavJlanesdelPozo, 
subiendo nuevamente de categoría, esta 
vez a Primera Intermedia. · 

El "Oro" tenía su campo a un lado del 
Molino el Fénix en dónde después se 
harían cuatro campos propiedad de una 
firma refresquera. El lugar ahora es lo 
ocupan los fraccionamientos La Florida y 
Fovissste. · · 

En la época pionera del Oro y después 
dedos temporadas se fusionaron las fuer
zas Primera intermedia, Primera Fuerza 
y Primera Especial, para que al témino 
de ésta y según el lugar ocupado queda- _ 
ran integradas nuevamente dichas fuer
zas más niveladas en donde quedaron 
colocados en la Primera Fuerza compi
tiendo contra equipos comoA viación del 
Campo Militar, Santos de Santa María, 
Oro de Jesús María, Ajuchidán y otros 
más, algunos de ellos ya desaparecidos. 

Ante 1~ fuerza que fue teniendo el 
equipo y ante la afluencia de jugadores 
se creó el dub, registrando un equipo 
también en le Primera Intermedia y así 
funcionaron durante mucho tiempo, 
siempre situado en los primeros lugares, 
ób~niendo grandes trofeos como cam
peones de copa, campeones de liga y 
campeondecampeones,enfinarrazaban 
a· veces con todos los trofeos. 

. Tiempo déspués nace una nueva li~ 
que se llamó "La Regional del Centro'; 
ante el nivel competitivo de la recién 
creada liga, optaron porregistrarel equi
po erí dicha liga, en donde después de 
batallar con denuedo lograron su primer 
campeonato, claro está con el equipo 
renovado, caras nuevas pero el mismo 
entusiasmo y amor a la camiseta. 

Hago notar que hoy en día el Oro aún 
milita en dicha liga y que a la creación de 
la Liga de Veteranos, los que ya se 
habían. retirado crearon wí equipo con 
juga'dores y directivos que mantien~n el 
coraión bien en alto y el amor al deporte. 
En esa liga ya se formaron dos .equipos 
siempre luchando y estando en)os pri
meros lugares lo que les ha dado bastan
tes satisfacciones. 

Esta ha sido la semblanza de un club 
con tradición dentro de los Recuerdos de 
mi Ba"io de La Piedad. 

¡Atención. niños y adultos, damas y caballeros, 
atletas y minusválidos! 

¿Han jugado tenis de mesa (ping pong)? 

En Grieta 151, esq. Cascada. Satélite, hemos 'creado un .espacio de 
esparcimiento deporte y convivencia alrededor de esta disciplina 
olímpica. Con apoyo del Indereq habremos de Impulsarla hasta 

convertirla en actividad predilecta del público queretano. 

¿Nos echas una mano? 

Mayor información con el señor Héctor Castellanos 
al Tel. 18-48-44 

Nota: En el club tenemos tiempos _muertos que podrían -aprove
. char profesores de artes marciales, ballet o aer6bfcs 

El local también está disP_onible para fiestas infantiles) 
eventos sociales. 

1 

¡comuníquese! -
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Recuerd"an que en 1988 Domingo Gómez 
L~ndaverde participó en el robo de 
urnas para· favorecer a Everardo 

Aureliano Compean/corresponsal 

· Con una visita domiciliaria en la comunidad 
de El Sabinito, el domingo pasado dió inicio 
la campaña del candidato del PRD a la presi
dencia municipal de Arroyo Seco, Roberto 
Rodriguez. El candidato fue invitado por 
Matías Escamilla y acudió toda la comuni
dad; ahí afirmó que de llegar a la presidencia 
promoverá la justicia para todos. Según ver
sión del candidato perredista la campaña la 
hará en las comunidades los sábados y do
mingos porque "no quiero faltar a mis obliga
ciones como docente y además no quiero ser 
como algunos compañeros que ya han acu
mulado 40 faltas en lo que va del año. ¡Pobres 
niños, qué aprenderán!" Al preguntarle por 
algunos de esos casos señaló, entro otros, al 
delegado de Concá. 

Mientras tanto, el PRI se mantiene tranqui
lo. Los rumores que corren es que todos l~s 
puestos ya están prometidos para cuando, en 
caso de ganar, Domingo Gómez Lan~yerde 
ocupe la presidencia de Am>yo Seco. 

Hicimos un recorrido por la comunidad de 
El Refugio para saber su opinión y esto fue lo 
que contestaron: que Domingo Gómez no 
gaste sus cohetes ni eche a volar las campanas 
antes de la peregrinación, que los deje para la 
mera hora, que recuerde que él y el delegado 
de Concá fueron quienes se robaron las urnas 

•.· .... ·-

Epicureando por la 
zona media de SLP 

PorAbemaro 

' 
en 1988 pa~a que llegara Everanlo Huerta 
Sánchez a la presidencia y que ahora le toca 
devolver d favor. 

A los tr..stigos que ayudaron a romper las 
. boletascaehabíaencontradeHuertaSánchez 
están w~pues_tos a dec':arar públicame!lte y 
hasta en un JUZgado SI fuera necesano. A 
estas personas Domingo Gómez les onlenó 
romper las boletas, que en aquel entonces 
eran votos para Andtés Ramírez que compe
tía como candidato independiente. ¿Qué se 
puede esperar de un sujeto que según dice 
pasó sobre sus dirigentes? 
También el viernes pasado estuvo por Aroyo 

Seco la Candidata a Senadora priísta Sonia 
Alcantara ante poCa asistencia de militantes. 
Al final de la reunión se les preguntó a algu
nos de los asistentes sobre el evento y dijeron 
que: "nada nuevo, siempre lo mismo. ¿Cuán
do se ha visto, en la historia de Arroyo Seco, 
uÍl senador. ó un diputado federal? Nunca, 
sólo vienen cuando necesitan nuestro voto". 

Hace algunos días se convocó a una re
unión para los que quisieran construir bonlos, 
pero resulta que la máquina ya anda trabajan
do, pero nada más con ciertas personas y a 
muchas de las que soliéitaron ni siqui~~ se 
les ha avisado . . El eiiCaiBado es Emihano 
Sánchez. 

Aparecen imágenes 
robadas; falta el Cristo 

- de oro en Lagunillas 
Río Verde.- La convocatoria para el registro Lagunillas, SLP.- Río de Piniguan, des-
decan<J!datosa diputados P?~elPRI apareció p1Jés de la denuncia que se hiciera en este 
en dommgo, cuando los ~líticos ~escansan Y semanario del robo de imágenes a este 
de v:-so.se dan 1!1 do/che Vú?,. A mvel cup~r -'-lug. ar como parte de magiá o milagro 
las listas de los "amarrados ya estaban dea- · . . , b' , 
didas. Las cuotas de poder de los sindicatos aparecteron ya dos tmag~nes y t~m ten 
siguen persisteiendo; para el m Distrito Elec- una ~mapana qu~ se hab1a es.travtado lo 
toral federal, con cabecera en en Río Vt;rde. que~~ no a.aparectdo e~ el Cnsto ~e oro. 
sigue la imposición; tresdiputadoscetennstas Segun vecmos, este Cnsto fue tratdo de 
cubrieron las curules sin predominar este España haee 300 años, se calcula su vafor 
sector en el Distrito; ahora el PRI postula aun en 300 millones los implicados en este 
profesor líder de la Sección 26 del SNTE. El robo se dicen inocentes. 
anaigo y la vecindad de este profesor en el Uno de ellos, Rosendo Sáncbez dijo 
distrito~ ddesconoce. La.prensa es~~ lo queélnotienelacuulpayqueélnadamás 
estuvo ubicando como candidato al 11 distrito, buscó el cliente. Todos los implicados en 
coon sede en Matehuala. En fin, se descubre . 'fi l 

lad · · temaquepracticaelPRI este asunto andan hbres. se rati ca a 
~vía =~~~n n.oticia anterior de que Rosendo había 

La disciplina y la institucionalidad de.l~ stdo apresado. . . , . . 
priístas que aceptan y admiten que a mvel Eso fue un error de quien d1o la noticia, 
cupular se decidan las candi~~ a diput:t- este señór e~ hermano del actual presi-
das y s~~dores y las bases pru~tas nada mas dente munictpal. 
sean utilizadas para los res~1vos apoyos. Cabe mencionar que de este robo han 

En Con<?sre;so del Estad~ Sigu~ pendiente pasadoyamásdetresmesesylosvecinos 
con la au~!Dna a .PedC? LuiS Naif C~e=~ se encuentran más enojados cada día se 

~ur:::':: :fu::aes ~l~a~!c:!te~tras la encuentran ~ás enojad.os r piden que que 
presidencia municipal sigue al frente la seño- como, aparecteron la.s unagenes ~~teno-
ra urbiola como alcaldesa interina. r~s ast aparez~ ~1 Cnsto, per? no solo eso 

CiudadFernández.-LasoficinasdelAgua stn.o que tambten sean casttgados estos 
Potable de El Refugio fueron tomadas p(>r el sujetos. -
comisariado ejidal y su gente; esto ocasi~nó No es la primera que hacen, tienen más 
'\ue ~uc~os usuario~ se quedaran sin el y¡tal pendientes en todo el municipio, pero 
hqwdo, ~olandoarlí<m!osmarcadosen!aley ésto último si no se les perdona. Los 
de salubndad, Y ademas us~ fu~ao~~s vecinos agradecen a este semanario la 
~ les corresponden a la autondad muniCI- ayuda que se_ les ha dado. 

Crónicas sobre la sabiduría 

Lecciones-de animales y de cosas 
. -

RubemAlves 
Traducción: Marice/a ChávezAngel 

Tengo envidia de las plantas y de los anima
les, me parecen tan tranquilos, poseedores 
de una sabiduría que nosotros no tenemos. 
Como si disfrutasen la felicidad del paraíso. 
Sufren, pues no existe vida sin sufrimiento. 
Pero sufren siempre como se debe, cnando 
el sufrimiento llega en el momento preciso y 
no anticipadamente. Saber sufrir es una difí
cil lección de aprender. Si nos golpea lo 
terrible y nosotros no sufrimos es que algo 
esta errado. iCómo no llorar si el destino ~os 
hace llorar? Si no Doramos es porque el 
corazón está enfermo, perdió la capacidad 
de sentir. Pero sufrir fuera de la hora es 
enfermedad también, es dejarse herir por 
golpes que aún no han sucedido y que sólo 
existen como fantasmas de la imaginación. 
Los animales saben sufrir. Nosotros no. So
mos prisioneros de la ansiedad. La ansiedad 
es esto: sufrir fuera de la hora por un golpe 
que sólo existe en el futuro que Imaginamos. 

Tal vez los animales estén sanos del alma 
y nosotros enfermos. Norman· O. Brown, 
intérprete de la teoria psicoanalítica, parece 
estar de acuenlo; al referirse a la salud sim
ple de la que los animales gozan, pero no los 
hombres. Alberto Caeiro llama a las mismas 
plantas testigos de nuestra enfermedad Dice: 

¡Ah, 
Cómo los más simples hombres 
estan enfermos, confusos y estúpidos 
ante lo clora simplicidad 
y salud en la existencia 
de los árboles y de las plontas. 

Y Jesús, sufriendo con nuestro dolor por 
los sufrimientos que la ·ansiedad pone en el 
futuro, nos aconsej 6 aprender de la sabiduria 
de las aves del cielo y de los lirios del caro po, 
reconciliados con la vida, viviendo los dolo
res y las felicidade,s del presente, y líbres de 
los fantasmas de la imaginación ansiosa. 
Sufrimos por el futuro y por eso no podemos 
recoger las modestas y más reales alegrias 
que el presente nos ofrece. Jorge Luis Borges, 
en un interesante documento declara que así 
fue que el dejópasarsuvida: ''Yo era uno de 
esos que no iba a ningún lado sin un paracaí
das. Si volviese a vivir viajaría más leve. Si 
yo pudiese volver a vivir correrla más ries
gos, viajarfa más, contemplaría más 
atardeceres, subiria más montañas, nadaria 
más por los rios. Si no lo saben, de esto está 
hecha la vida, sólo de momentos. No pierdan 
ei ahora. Pero él concluye, ya vieron, tengo 
85 años y se que me estoy muriendo''. 
Piensoquetodomundosabeintuitivamente 

que existe una locura de ser de los hombres. 
Es por eso que la nostalgia por un sitio o por 
una casa en la playa aparece uno de nuestros 
sueños más persistentes. Lejos del 
verbalismos de los hombres, cuando todos 
hablan y nadie escucha. De regreso a la 
naturaleza, donde nada se dice, en el silen
cio, se escucha una sabiduria olvidada. 

Dicen que San Francisco predicaba ser
mones a los animales. N o lo creo. Pienso que 
se equivocaron. Pues sólo predican sermo
nes aquellos que se juzgan poseedores de 
una sabiduria que los otros no tienen. Se 
predica para convencer a los otros a que 
reconozcansuserrores.¡Quesearrepientan! 
Y para que por la palabra escuchada ellos se 
hagan mejores. ¿Pero de que error conven
ceremos a las plantas y a los animales? Son 
¡x<rfectoseo todo lo que hacen. MaripGsas y 
colibríes, lobos y zopilotes, tigres y 
mapaches, todos eUos se mueven armónieos 
al son de la melodía que toca dentro de sus 
cuerpos. Ninguno de sus movimientos es 
una mentira. Por dentro y por fuera son la 
misma cosa. ¿Qué ensefumza tenemos que 
pueda mejorarlos? Los animales que han 
sido amaestrados y que deleitan a los que 
frecuentan los ciit:Os, sólo me dan tristeza. 
Pues ellos sólo aprenden lo que los hombrt{s 
les enseñó. Y o pienso al contrario, que el 
santo conversaba con los animales, escu-

chaba su silencio y si él hablaba alguna 
cosa, era como un alumno que repite en v_oz . 
alta aquello que aprendió de sus maestros. 
No era el santo que predicaba a los al'ima
les; eran los animales que le enseñaban su 
sabiduria. Quizá sea esta la razón por la que 
él sea tan amado, porque en sus gestos y 
palabras él nos habla de un modo de ser de 
las plantas y de los animales, del cual nos 
olvidamos y queremos ~r para ser me
nos infeli<res. 
San Francisco no fue el único, Zaratrustra 

según les poemas que relatan su vida, se 
cansó de los hombres y por diez años vivió 
solito en lo alto de una montaña, teniendo 
cOmO SUS únicos compañeros UD á!Wila y 
una serpiente. Thoreau, de la misma forma, 
abandonó la civilización para vivir en me
dio de los bosques, para aprendertahí un 
saber que no se encontraba en los libros y 
en las escuelas. San Agustín en su libro de 
las Confesiones, declara que sus maestros 
fueron las cosas, las plantas, los animales: 

Pregunté a la tierra, 
al mar y a la profundidad 
y entre los animales las criaturas que se 

arrastran 
pregunté a los vientos que s?plon 
y a los seres que el mar encterra. 
Pregunté a los cielos, al sol, a la luna y a los 

estrellos 
y a todas las criaturas alrededor de mi 

carne: 
mi pregunta era el mirar que yo les lonzaba 
su respuesta· era su belleza. 

Me· dirán que las plantas y los animales 
no hablan. Engaño. Es verdad que están 
sumergidos en el silencio, pero e este 
silencio que interrumpe el vocerio -de los 

· hombres. es que se escucha una voz, venida 
de las profundidades de nuestro ser. Es ahí 
donde vive la sabiduria que hemos perdido, 
¿Tú tienes dificultad para escuchar la voz 
de las plantas y de los animales? Pues lea a 
los poetas, profetas de su sa bei sin pala
bras. La ''Su gestión" de felicidad de Ceci
lia Meireles, donde ella dice que debería
mos ser como laflorqueseabresin pregun
ta, la cigarra qu-emándose en música, el 
camello que mastica su larga soledad, el 
pájaro que busca el fin del mundo, el toro 
que. va con inocencia a la muerte. Y con
cluí: sed como cualquier cosa serena, apa
cible, fiel. No como los demás hombres. 

· Con lo que concuerda Alberto Caeiro, dis
cípulo de los mismos maestros: "seamos 
simples y calmados como los arroyos y los 
árboles y Dios nos ama haciendo de noso
tros bellos como los árboles y los arroyos, 
y nos da el verdor en su primavera y un rio 
a donde tener que ir cuando acabemos". 

Rubem Al ves, O retorno e temo, Edit. Papiros, 
Campinas Bras, 1992. · 

·. 
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